
РАССЛЕДОВАНИЕ Торговля сертификатами 
о прививках угрожает жизни 
не причастных к обману граждан

Купи себе covid

Наталья Козлова

Н
а днях глава Следст-
венного комитета 
страны Александр 
Бастрыкин озвучил 
цифру, которую за-
тем двое суток по-
вторяли и обсужда-
л и  в с е  в е д у щ и е 
СМИ — у СК 60 уго-

ловных дел о фейках в борьбе с 
ковидом и часть из таких дел, 
точнее — 34,  уже завершена. 

А вот сколько в России возбу-
ждено уголовных дел о выдан-
ных без укола прививочных 
сертификатах не знают даже в 
ведомстве Александра Бастры-
кина. 

В СКР корреспонденту «РГ» 
объяснили, что такой статисти-
ки пока не существует. 

По мнению же самих сотруд-
ников ведомства, таких уголов-
ных дел у них несколько десят-
ков. Но дело в том, что уголов-
ные дела по поддельным серти-
фикатам возбуждает и рассле-
дует еще и полиция. И там по-
добных дел — на порядок боль-
ше. Но сколько точно — также 
еще не считали.

Десятки уголовных дел о 

якобы сделанном уколе — это 
много или мало?

В ведомстве Александра Ба-
стрыкина уверяют, что очень 
много. Дело ведь возбуждается 
только по факту выдачи серти-
фиката или против конкретного 
человека, который этим зани-
мается. А вот сколько уже было 
выдано поддельных подтвер-
ждений о наличии прививки,  
это сказано уже в самих матери-
алах дел. И дел, в которых выда-
но 1—2 сертификата, там  нет.

Поэтому сколько сегодня ря-
дом с нами граждан, которые за 
«наличный расчет» получили 
заветную справку, не знает 
никто. Конечно, гражданин во-
лен сам решать — прививаться 
или нет. А на последствия для 
других ему глубоко наплевать. В 

качестве характерного примера 
можно привести недавнее ЧП в 
одном из столичных фитнес-
клубов. Заведение — уважаемое, 
вход — по сертификату, только 
привившимся или переболев-
шим. У кого из этих людей была 
на руках подделка, сказать 
сложно. Но 14 посетителей за-
болели почти одновременно, с 
разницей в несколько дней. Они 
принесли вирус домой, и плохо 
стало их женам, мужьям и роди-
телям. На сегодня семеро посе-
тителей клуба в реанимации и 
пятеро — на ИВЛ. О последстви-
ях для здоровья тех, кто не по-
пал в реанимацию, понятно, бу-
дет известно позже.

Где и от кого такие люди бе-
рут  справки о прививках, видно 
по самым последним делам СК. 

На днях во Владикавказе предъ-
явлено обвинение  57-летней 
регистратору-диспетчеру госу-
дарственной поликлиники № 1. 
Статья нехорошая —  посредни-
чество во взяточничестве.  

Женщина на своем  рабочем 
месте получила от некой гра-
жданки 30 тысяч рублей, кото-
рые обещала передать медикам  
поликлиники. Столько стоило 
внесение в федеральный ре-
гистр вакцинированных сведе-
ний о прохождении вакцинации 
двумя местными жителями. С 
последующей выдачей сертифи-
катов. 

За день до этого возбудили 
дело против теперь уже бывше-
го терапевта одной из поликли-
ник Волгограда. Этому врачу  26 
лет. Он был включен в состав 
прививочной бригады для про-
ведения вакцинации. Так  вот с 
апреля по август доктор полу-
чал взятки за выдачу сертифи-
катов о вакцинации. СК пока на-
шел 27 человек, согласившихся 
на фикцию.  Общая 
сумма взятки с них — 
171 тысяча рублей. 

Цена поддельного сертификата 
невелика, но за него можно запла-
тить своей или чужой жизнью.

А К Ц Е Н Т

 От 27 граждан доктор получил взятки 
за выдачу поддельных сертификатов 
на сумму свыше 170 тысяч рублей. 
Сейчас расследуются десятки таких дел

Австралийский доллар 53,7123
Азербайджанский манат 43,9084
Армянский драм** 15,4773
Белорусский рубль 29,7142
Болгарский лев 42,7951
Бразильский реал 13,3058

Венгерский форинт** 22,7812
Вон Республики Корея*** 62,6894
Гонконгский доллар* 95,6832
Датская крона 11,2557
Доллар США 74,6004
Евро 83,6793

Индийская рупия* 10,0088
Казахстанский тенге** 17,2327
Канадский доллар 58,9680
Киргизский сом** 87,9440
Китайский юань 11,6758
Молдавский лей* 42,0284

Новый туркменский манат 21,3449
Норвежская крона* 83,3152
Польский злотый 17,9216
Румынский лей 16,9131
СДР  103,9855
Сингапурский доллар 54,5803

Таджикский сомони* 66,1058
Турецкая лира* 62,2490
Узбекский сум**** 69,4254
Украинская гривна* 27,6116
Фунт стерлингов 99,5393
Чешская крона* 32,8231

Шведская крона* 82,0091
Швейцарский франк 79,9404
Южноафриканский рэнд* 47,1063
Японская иена** 64,6871

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.11.21

Яков Миркин: 
Какие уроки 
экономика 
России выучила 
за пандемию

Московские службы доставки 
просят парковочные льготы 
для своих 
машин

Конституционный суд РФ 
запретил сносить 
дачи в зоне 
газопроводов 
без компенсации

Андрей Могучий — 
о настоящем 
и будущем актеров 
и зрителей 
в изменчивом мире 
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ЧП В Кузбассе на шахте «Листвяжная» 
прогремел взрыв, погибли 11 горняков 

Метан или пропал?
Наталья Граф, 
«Российская газета», Кемерово

В
чера  около 8 часов 35 минут утра по 
местному времени  в рабочем поселке 
Грамотеино прогремел взрыв. По пред-

варительным данным, в одном из штреков 
шахты  «Листвяжная» произошел хлопок ме-
тановоздушной смеси. 

Начался пожар и сильное задымление. В 
этот момент под землей находились 285 гор-
норабочих.11 шахтеров погибли, 239 уда-
лось вывести на поверхность, 35 остаются в 
шахте.

— В больницы было доставлено 49 постра-
давших, — рассказал «РГ» представитель Куз-
басского областного центра медицины ката-

строф Антон Дужик. — Четверо из них нахо-
дятся в тяжелом состоянии, за их жизнь бо-
рются врачи. Практически у всех шахтеров 
диагностировано отравление продуктами го-
рения, они проходят обследования.

Связь с 35 без вести пропавшими горня-
ками потеряна. Работу шахты приостанови-
ли.

— Развернуты все имеющиеся спасатель-
ные средства в регионе. В шахте работают 19 
отделений горноспасателей, которые прове-
ряют все выработки, — сообщил губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев. — Все оставшиеся 
горняки предположительно находятся в двух 
дальних штреках. Из 40 километров 
участков горных выработок обсле-
довано более 18 километров. 

ЖКХ Обойдутся ли столичные 
коммунальщики без мигрантов?

Кто возьмет метлу
Любовь Проценко

Е
сли среди множества проблем, кото-
рые создала пандемия Москве и мо-
сквичам, поискать что-нибудь поло-

жительное, то, может быть, это будет обо-
стренное желание городских властей обхо-
диться в жизни столицы без мигрантов? 
Буквально на прошлой неделе этот вопрос 
поднял заммэра Москвы по градострои-
тельной политике и строительства Андрей 
Бочкарев, поддержанный мэром столицы. А 
вчера Сергей Собянин заговорил о том, что 
надо сокращать привлечение иностранных 
рабочих и в ЖКХ.

Глава города отметил, что на крупных 
предприятиях этой отрасли их уже практи-
чески нет. «Они остались на уровне жилищ-
ных ГБУшек, где много дворницкого труда, 
чернового и низкооплачиваемого. Но и там, 
мне кажется, есть резервы, куда двигать-
ся», — сказал он в интервью РИА Новости.

И действительно, если пару лет назад в 
городском хозяйстве в сезон благоустрой-
ства доходило до 100 тысяч мигрантов, то 
сейчас их работает 60 тысяч, сообщил «РГ» 
заммэра Москвы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и благоустройст-
ва Петр Бирюков. 

Что интересно? «Снизилось и в целом 
количество работающих в этой сфере, — 
продолжал Бирюков. — Но целевые-то зада-
чи мы как выполняли, так и выполняем. 
Справляемся с еще большим объемом ра-
бот, к которым добавилась борьба с тем же 
коронавирусом, усиленная обработка и де-
зинфекция домов и зданий от него». И в са-
мом деле, в прошлую зиму, уже в условиях 
COVID, Москва прожила без сбоев и аварий. 
В середине сентября намного раньше обыч-
ного подключила отопление и в этом отопи-
тельном сезоне, так как похолода-
ло тоже раньше, а все системы к 
зиме были уже подготовлены. 

РЕЗОНАНС После публикации «РГ» 
за Максима заступилась прокуратура

И прокурор 
протестует
Сергей Зюзин, 
«Российская газета», Барнаул

П
рокуратура Центрального района 
Барнаула опротестовала в судебном 
порядке решение комиссии по делам 

несовершеннолетних, которая привлекла к 
административной ответственности 
16-летнего Максима Ломакина.

Он живет в пригородном поселке Сибир-
ская Долина и вместе с соседями пытается 
добиться чистой воды — сейчас у них течет 
мутная жижа. Но наказывают пока не вла-
дельцев скважины, а жителей. 18 ноября ко-
миссия по делам несовершеннолетних Цен-
трального района Барнаула единогласно 
вынесли Максиму предупреждение за ад-
министративное правонарушение. По мне-

нию комиссии, он нарушил правила поведе-
ния при режиме повышенной готовности. 
Парень сделал несколько фото, как его зем-
ляки стояли с плакатами.

После публикации в «РГ» и вмешатель-
ства депутатов Госдумы — Сергей Шаргу-
нов, например, сразу обратился с запросом 
в Генпрокуратуру — ситуация начинает воз-
вращаться в русло здравого смысла. 

«В связи с выявленными нарушениями 
действующего законодательства в вынесе-
нии постановления о привлечении к адми-
нистративной ответственности Максима 
Ломакина 23 ноября мы принесли протест в 
Центральный районный суд Барнаула», — 
сообщил «Российской газете» про-
курор Центрального района Бар-
наула Василий Воробьев. 
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СКАНДАЛ В Берлине 
отменили классический 
балет из-за обвинений 
в расизме

«Щелкунчик» 
подкачал

Екатерина Забродина

Немецкие зрители, мечтавшие увидеть классическую 
постановку «Щелкунчика» на сцене Государственного 
балета Берлина, неожиданно остались без рождествен-
ской истории от Гофмана и Чайковского. А все потому, 
что худрук труппы и ее коллеги разглядели в ориги-
нальной сценографии «признаки расизма и дискрими-
нации», а также «стереотипной трактовки неевропей-
ских персонажей». Об этом пишет газета Bild. 
Образы, созданные почти 130 лет назад Мариусом Пе-
типа и Львом Ивановым для сцены Мариинского театра 
и бережно реконструированные современными балет-
мейстерами Юрием Бурлакой и Василием 
Медведевым, якобы «не соответствуют духу 
постколониальной эпохи». 

8

Максим Ломакин: Пить такую воду невозможно. Мыться бессмысленно. Отстаивать бесполезно.

Член-корреспондент 
РАН Сергей Куцев: 
Сегодня на многомил-
лионную страну всего 
340 врачей-генетиков  

Форварду «Спартака» 
и сборной России 
Александру Соболеву 
в «РГ» вручили 
приз Фэйр Плей

МЕДИЦИНА ГОСТЬ РЕДАКЦИИ
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КАДРЫ Главой ФСИН 
назначен Аркадий Гостев

Смена караула 

Михаил Фалалеев

Своим указом, который опубликован на сайте Кремля, 
глава государства Владимир Путин назначил директо-
ром Федеральной службы исполнения наказаний Ар-
кадия Гостева, сместив с этой должности прежнего ру-
ководителя Александра Калашникова. Документ всту-
пил в силу 25 ноября.

На новую должность генерал-полковник полиции 
Аркадий Гостев перешел с поста заместителя министра 
внутренних дел России. 

Аркадий Александрович Гостев родился 11 февра-
ля в 1961 году в Шацком районе Рязанской области. 
С 1981 года — милиционер 162-й роты отдельного ба-
тальона патруль-
но-постовой служ-
бы УВД Советского 
райисполкома Мо-
сквы. В 1987 году 
окончил Москов-
скую высшую шко-
лу милиции МВД 
СССР по специаль-
ности «Правоведе-
ние». Первая офи-
церская должность 
—  следователь след-
ственного отдела 
УВД Советского 
райисполкома Москвы. По служебной лестнице под-
нялся до заместителя начальника отдела — начальника 
отдела по расследованию организованной преступной 
деятельности СО УВД ЮАО Москвы.

В 2000 году окончил 1-й факультет Академии управ-
ления МВД России. Это факультет переподготовки ру-
ководящих кадров, включенных в федеральный кадро-
вый резерв МВД России.

С 2001 по 2003 год — заместитель начальника 
управления — начальника штаба УВД по ЮАО Москвы.

С 2006 года исполнял обязанности начальни-
ка Управления обеспечения общественного порядка 
ГУВД по Москве, а 23 апреля 2007 года назначен на-
чальником Управления обеспечения общественного 
порядка ГУВД по  Москве.  С июня 2010 года — замести-
тель начальника ГУВД по  Москве — начальника штаба.

В апреле 2011 года ему присвоено звание гене-
рал-майора внутренней службы и он назначен на дол-
жность заместителя начальника столичного главка.

С июня 2012 года Гостев — замминистра внутренних 
дел России. На этой должности он курировал штабные 
департаменты министерства, а также экспертно-кри-
миналистический и главный информационно-анали-
тический центры. 

21 февраля 2014 года ему присвоено  звание гене-
рал-лейтенанта полиции, через два года —  генерал-пол-
ковника полиции. 

Аркадий Гостев женат, у него два сына и дочь.
Александр Калашников занимал пост главы ФСИН 

с октября 2019 года. До этого он служил в органах гос-
безопасности СССР и России.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Госдума сняла депутатскую неприкосновенность 
с Валерия Рашкина 

Охотный ряд теряет охотника
Татьяна Замахина

Д
епутаты Госдумы на пле-
нарном заседании отве-
тили согласием на пред-

ставление Генпрокурора РФ о 
лишении депутатской непри-
косновенности члена фракции 
КПРФ Валерия Рашкина, кото-
рый подозревается в незакон-
ной охоте. В ходе дискуссии по 
этой теме глава надзорного ве-
домства Игорь Краснов опро-
верг политическую подоплеку 
этого вопроса.

Напомним, что инцидент с 
убийством лося произошел в 
ночь на 29 октября в лесу в Са-
ратовской области. В Госдуму 
ранее поступил запрос о при-
влечении депутата к уголовной 
ответственности за незакон-
ную охоту, а также к админи-
стративной ответственности 
за отказ от прохождения ме-
дицинского освидетельство-
вания на состояние опьянения. 
Для проведения следственных 
действий и понадобилось сни-
мать неприкосновенность.

Отвечая на вопросы депу-
татов, Краснов подчеркнул, 
что деяние явно было умыш-
ленным. Ведь Рашкин является 
охотником с более чем 20-лет-
ним стажем, однако он не стал 
получать разрешение, хоть и 
явно знал о его необходимости. 
«Ложь из уст должностного 
лица такого уровня подрывает 
авторитет публичной власти и 
поэтому недопустима, — выра-
зил уверенность Генпрокурор. 
— Пусть она останется на совес-
ти Валерия Федоровича. Я счи-
таю, что мужчина, взявший в 
руки оружие, и дальше должен 
вести себя по-мужски: брать 
на себя ответственность за по-
следствия и не пытаться вве-

сти общественность в заблу-
ждение».

Глава ведомства уточнил, 
что оснований для постановки 
вопроса об уголовной ответст-
венности достаточно и без чи-
стосердечного признания Раш-
кина. Ведь изложенные факты 
подтверждаются протоколами 
осмотра места пришествия, за-
ключениями экспертов, пока-
заниями свидетелей. Подроб-
ный анализ данных материа-
лов был отправлен в Госдуму. 
Депутат произвел выстрел из 
принадлежащего ему карабина 
«Браунинг», убил животное и 
таким образом совершил неза-
конную охоту с причинением 
крупного ущерба в размере 80 
тыс. рублей, заявил Краснов. 
Кроме того, по мнению про-

куратуры, в действиях депу-
тата усматриваются признаки 
административного правона-
рушения. «Зафиксировав ис-
ходящий от него резкий запах 
спиртного и нарушение речи, 
Рашкину предложили пройти 
медицинское освидетельство-
вание. Однако он отказался», 
— уточнил Генпрокурор. По его 
словам, на фоне непрекраща-
ющихся трагедий с участием 
пьяных водителей «такое пове-
дение депутата как представи-
теля законодательного органа 
власти выглядит по меньшей 
мере цинично и аморально».

Отвечая на реплики депу-
татов от КПРФ, Генпрокурор 

опроверг наличие политиче-
ской составляющей в уголов-
ном деле. «Депутат Рашкин 
предумышленно совершил это 
преступление, произвел вы-
стрел в животное, убил его — о 
чем еще может быть речь?» — 
удивил его вопрос.

Большинство высказавших-
ся на эту тему депутатов согла-
сились с позицией прокурату-
ры. «Недопустимо политизи-
ровать такие дела, а надо исхо-
дить из того, что любой брако-
ньер вне зависимости от сво-
его статуса должен быть при-
влечен к ответственности», — 
заявил, в частности, замглавы 
профильного комитета Влади-
мир Бурматов («Единая Рос-
сия»). Депутат положительно 
оценил то, что уголовные дела 
в отношении браконьеров, в 
том числе чиновников, кото-
рые занимаются незаконной 
охотой, «стали гораздо более 
эффективно расследоваться».

«Партийная принадлеж-
ность в вопросе чести не име-
ет никакого значения, потому 
что депутат не должен лгать 
людям, которые его избирали, 
которые за него голосовали», 
— поддержала первый зампред 
Комитета по науке и высше-
му образованию, член фрак-
ции «Новые люди» Ксения Го-
рячева.

Голоса распределились сле-
дующим образом: за — 341, 
против — 55, воздержались — 
два. Поддержать коллегу реши-
ли коммунисты.

Напомним, что по статье 
УК о незаконной охоте депута-
ту грозит лишение свободы на 
срок до двух лет, однако с отяг-
чающими обстоятельствами 
срок может быть увеличен до 
пяти лет.  

ГЕОПОЛИТИКА Президенты России и Сербии обсудили 
цену на газ и борьбу с коронавирусом

Топливо дружбы

Кира Латухина

П
резиденты России 
и Сербии провели 
переговоры в Сочи. 
Владимир Путин 
пообещал Алексан-
дру Вучичу найти 
решение по цене на 
газ и пожелал удачи 
на предстоящих ве-

сной выборах. Лидеры беседо-
вали на русском языке.

На повестке были вопросы 
стратегического партнерства в 
политической, торгово-эконо-
мической и культурно-гумани-
тарной сферах, борьба с коро-
навирусом и международные 
дела, в частности, ситуация на 
Балканах, включая косовское 
урегулирование. До встречи в 
Сочи Александр Вучич был в 
России в июне 2020 года, уча-
ствовал в торжественных ме-
роприятиях в Москве по слу-
чаю 75-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне. 
Путин посещал Сербию в ян-
варе 2019 года. «Вопросов мно-
го скопилось, но, несмотря на 
сложности, связанные с панде-

мией коронавируса, все-таки 
наши отношения не только под-
держивались на всех уровнях, 
но и развивались по всем на-
правлениям», — оценил россий-
ский лидер. 

«Это касается прежде все-
го, конечно, экономики», — про-
должил Путин. В пандемийном 
2020 году товарооборот упал 
более чем на 17 процентов, а в 
этом году рост превысил уже 20 
процентов только за 9 месяцев, 
сказал он. «Значит, мы не толь-
ко преодолеем спад 2020 года, 
но и нарастим объемы товаро-
оборота», — уверен президент 
РФ. В декабре в Москву приедет 
сербский премьер-министр, за-
метил он и также поблагодарил 
за поддержку русского языка в 
сербских школах.

«Знаю, вас некоторые во-
просы особенно беспокоят, свя-

зано это с тем, что заканчивает-
ся контракт на поставку газа в 
Сербию», — заявил Путин. «Ду-
маю, что мы договоримся, пору-
чим хозяйствующим субъектам 
довести эту работу до конца», — 
добавил он. «Во всяком случае 
найдем такое решение, кото-
рое будет безусловно приемле-
мо для наших сербских друзей», 
— порадовал он Вучича. «У вас 
скоро весной, в апреле, выборы, 
я хочу выразить слова благо-
дарности за то внимание, кото-
рое вы уделяете развитию рос-
сийско-сербских отношений, и 
надеюсь, что избиратели в Сер-
бии тоже это оценят. Желаю вам 
успехов на этих выборах», — за-
ключил президент РФ.

Назвав Путина дорогим дру-
гом, Вучич заметил, что это са-
мая важная для него встреча, а 
отношения двух стран находят-

ся на самом высоком уровне в 
истории и развиваются во всех 
сферах. «Мы стратегические 
партнеры и Сербия считает это 
своей привилегией», — сказал 
он, поблагодарив за поддержку 
территориальной целостности 
и суверенитета страны. «Мы на-
блюдаем рост провокаций и на-
пряженности, особенно на тер-
ритории Косово и Метохии», — 
констатировал Вучич и побла-
годарил Россию за поддержку в 
международных организациях. 
Президент Сербии также под-
твердил свое приглашение в 
Белград: «Мы все еще ожидаем 
вас в храме Святого Саввы».

В Белграде налажено про-
изводство вакцины «Спутник 
V» — «что чрезвычайно важно 
и для Сербии, и для близлежа-
щих стран, куда вы можете по-
ставлять эту продукцию», заме-
тил Путин, подчеркнув, что это 
тоже говорит о взаимном дове-
рии и достаточно глубокой ко-
операции. «Я уже не говорю о 
военной составляющей нашего 
взаимодействия, мы регулярно 
проводим совместные учения, 
развиваем это направление по 

линии силовых ведомств, мини-
стерств обороны, генеральных 
штабов, и это тоже, безусловно, 
идет на пользу», — сказал прези-
дент РФ, заметив, что сербские 
военные проходят подготовку 
в российских вузах. «По пово-
ду наших усилий и совместных 
шагов на международной аре-
не, в том числе и вокруг косов-
ского урегулирования, вы зна-
ете, что наша позиция носит 
принципиальный характер, она 
не подвержена политической 
конъюнктуре», — заявил Путин. 
«Мы поддерживаем вашу пози-
цию по косовскому урегулиро-
ванию и надеемся, что ситуа-
ция в конечном итоге сложится 
таким образом, что будет отве-
чать интересам всех людей, ко-
торые проживают в регионе», — 
подчеркнул он.

«Наше военно-техническое 
сотрудничество на самом вы-
соком уровне, — сказал Вучич. - 
Я думаю, что у нас будут новые 
договоренности в разных облас-
тях».  

Владимир Путин пожелал 
Александру Вучичу успехов 
на выборах весной 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Россия постарается найти приемлемое 
для Сербии решение по цене на газ

ФОРУМ Валентина Матвиенко: 
Политизация пандемии ведет 
к коллективному фиаско

Вирус эгоизма

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Пандемия коронавируса 
вскрыла проблемы здравоох-
ранения во всем мире, решать 
которые необходимо при со-
действии всего мирового сооб-
щества. К такому выводу при-
шли участники международной 
конференции «Всеобщий ох-
ват услугами здравоохранения 
и цели в области устойчивого 
развития» в Санкт-Петербурге.

«Сегодня ни одна страна 
не может обеспечить нацио-
нальный иммунитет самосто-
ятельно», — заявила, выступая 
на конференции, председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко.

Глава верхней палаты рос-
сийского парламента отметила, 
что в России достаточно вакцин 
и иных необходимых условий 
для всеобщей иммунизации, в 
то время как во многих странах 
мира ситуация далеко не столь 
благополучна. Целый ряд госу-
дарств испытывает трудности 
с вакцинацией от COVID-19, в 
том числе по причинам финан-
сового характера. 

Даже до пандемии базовый 
пакет иммунизации стоил в 68 
раз дороже, чем в начале 2000-
х годов. «Сейчас стоимость 
вакцинации во многих странах 
неподъемна, — отметила спи-
кер. — Под ударом оказываются 
самые уязвимые группы насе-
ления». 

Уровень заболеваемости в 
таких государствах не снижа-
ется. «А национальный эгоизм 
только тормозит развитие и не 
дает выхода из кризиса, — под-
черкнула Матвиенко. — В ре-
зультате пандемия получает 
больше шансов, обрекая наши 

усилия на коллективное фи-
аско».

Поэтому международному 
сообществу необходимо объе-
динить усилия по противодей-
ствию распространению коро-
навируса, в том числе способ-
ствовать преодолению нера-
венства и предоставлению до-
ступа к медицинской помощи 
для всех. Тем более что панде-
мия во многом пошатнула дове-
рие между странами.

При этом COVID-19 «стал 
мощным драйвером развития 
технологий и коммуникаций», 
отметила глава Совфеда. 

«Внедрение телемедицины 
и искусственного интеллекта 
значительно упрощает получе-
ние медицинской помощи мил-
лионам пациентов, повыша-
ет качество обслуживания», — 
считает она. 

Однако наряду с пользой 
цифровизация несет и новые 
вызовы, продолжила сенатор, 
среди них — опасность утечки 
личных данных. 

«Поэтому важно на между-
народном уровне выработать 
базовые этические принципы 
развития и использования циф-
ровых технологий в сфере охра-
ны здоровья граждан. Найти ба-
ланс между соблюдением прав 
на использование персональ-
ных данных и интенсивным 
развитием технологии во благо 
всего человечества», — уверена 
председатель СФ.

 «В условиях пандемии ме-
дицина — прекрасная платфор-
ма для налаживания совмест-
ной работы, — подчеркнула Ва-
лентина Матвиенко. — Никакие 
политические соображения не 
могут быть оправданием для 
затягивания ситуации, влияю-
щей на всеобщее здоровье».  

УСЛУГИ 

В Пенсионный 
фонд до конца 
года можно 
будет прийти 
только 
по записи 

ПЕНСИИ 
ДЕРЖАТ 
ДИСТАНЦИЮ
Ольга Игнатова

До 1 января 2022 года получить 
услуги Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР) в отделениях можно 
будет только по предваритель-
ной записи. Минюст зареги-
стрировал временный порядок 
предоставления государствен-
ных услуг ПФР. Необходим он 
для сдерживания распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции. Ведь в ПФР обычно обра-
щаются люди пожилые, кото-
рые находятся в группе риска 
по заболеваемости COVID-19. 

В частности, речь идет о та-
ких услугах, как установление 
страховых пенсий, накопитель-
ной пенсии и пенсий по госу-
дарственному пенсионному 
обеспечению; ежемесячной де-
нежной выплаты; компенсаци-
онных выплат неработающим 
трудоспособным гражданам, 
осуществляющим уход за не-
трудоспособными родственни-
ками или иными лицами. Так-
же по предварительной записи 
можно оформить маткапитал; 
подать заявление о распоряже-
нии средствами материнского  
капитала, оформить  компен-
сацию расходов на оплату сто-
имости проезда к месту отдыха   
и обратно пенсионерам, про-
живающим в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним 
местностях; установить со-
цдоплату к пенсии; запросить 
справку о размере пенсии и по-
лучить ряд других госуслуг.

Обратиться с заявлением об 
установлении страховой пен-
сии, накопительной пенсии и 
пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению, 
ежемесячной денежной выпла-
ты, получить СНИЛС можно в 
МФЦ. Федеральные льготники 
(ветераны, инвалиды войн, ин-
валиды, дети-инвалиды и дру-
гие) могут через специалистов 
МФЦ выбрать способ получе-
ния набора соцуслуг.

В то же время уже разрабо-
тан порядок автоматического 
назначения пенсий по старо-
сти. С 2022 года она может на-
чать назначаться автоматиче-
ски: через заявление на порта-
ле госуслуг. 

В МВД Аркадий Гостев прошел все ступени карьеры — 
от рядового милиционера до заместителя министра.

Аркадий Гостев 
прошел путь 
от рядового мили-
ционера до дирек-
тора федеральной 
службы

— Читайте также: В ПФР 
рассказали, какой стаж дает 
право на досрочную пенсию 
rg.ru/art/2202647
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Валерий Рашкин произвел выстрел 
из принадлежащего ему карабина 
«Браунинг». 

КРЕДИТЫ Долговая 
нагрузка заемщиков 
достигла исторического 
максимума 

Ссудный пик

Анастасия Алексеевских 

Долговая нагрузка россиян в первом полугодии 2021 
года выросла с 9,8% до 10,24%, следует из обзора фи-
нансовой стабильности, который опубликовал Банк 
России. Это исторический максимум за все время на-
блюдений ЦБ. Другая тенденция, на которую обратил 
внимание Банк России, — частота дефолтов заемщиков 
по долгосрочным потребкредитам, поэтому регулятор 
в следующем году ужесточит правила игры для банков. 

Долговая нагрузка показывает долю обязательных 
платежей по ссудам в располагаемых доходах граждан. 
Как следует из обзора ЦБ, увеличение этого показате-
ля произошло за счет ускоренного роста необеспечен-
ного потребительского и ипотечного кредитования. 
При этом если рост обязательных платежей граждан 
по ипотеке был сбалансированным, то беззалоговое 
кредитование росло только за счет наращивания за-
долженности, приходящейся на одного заемщика, кон-
статировал регулятор. Как уточнил Банк России, это 
не только повышает риски портфеля необеспеченных 
потребительских кредитов, но и создает системные 
риски. 

По данным Банка России, на 1 октября 2021 года за-
долженность граждан по беззалоговым ссудам выро-
сла на 19,1% в годовом выражении. При этом 59,5% 
таких кредитов выдавалось заемщикам с показателем 
долговой нагрузки (ПДН) более 50%, то есть тем, кто 
тратит на обслуживание долга более половины своего 
дохода. 

Еще одна тенденция: частота дефолтов заемщиков 
по долгосрочным кредитам (более четырех лет) в те-
чение первого года с момента их предоставления по-
чти вдвое превышает уровень дефолтов по займам со 
сроком менее пяти лет. Поэтому с 1 февраля 2022 года 
Банк России ужесточит условия расчета ПДН заемщи-
ков по долгосрочным потребительским кредитам, сле-
дует из обзора. Это, по мнению регулятора, должно ох-
ладить сегмент: банкам будет невыгодно выдавать та-
кие кредиты.  
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НАУКА

К 2024 году 
ИT-профессии 
освоят 
полмиллиона 
человек

ОПОРНЫЕ 
КАДРЫ
Алексей Дуэль

Набор студентов на бюджет-
ные места по специальностям, 
связанным с искусственным 
интеллектом, в этом году уве-
личен на семь тысяч человек. 
Об этом сообщил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко на IV 
Международном научном фо-
руме «Шаг в будущее: искусст-
венный интеллект и цифровая 
экономика». Одновременно 
с цифровизацией произойдет 
переход к экологическому, со-
циальному и корпоративному 
управлению (ESG). Это опреде-
лит новый уклад жизни и эко-
номики, на рынке труда воз-
никнут новые профессии, изме-
нится энергетический баланс, 
появятся новые товары для ми-
ровой торговли.

Для этого и нужны кадры, 
готовые работать в новых усло-
виях, заявил Дмитрий Черны-
шенко. По его словам, госу-
дарство продолжит развивать 
систему цифрового образова-
ния: к 2024 году в университе-
тах появится 10 программ ба-
калавриата и 40 программ ма-
гистратуры по направлениям 
искусственного интеллекта. 
Профильную подготовку бу-
дут проходить к этому времени 
почти 100 тысяч школьников. 
«К 2024 году количество уча-
щихся и прошедших обучение 
по IT-специальностям в стране 
достигнет полумиллиона чело-
век», — заверил Чернышенко. 
Для развития ИT-образования 
отобрано шесть опорных иссле-
довательских центров по при-
оритетным направлениям вне-
дрения искусственного интел-
лекта. На их финансирование в 
ближайшие три года будет на-
правлено 8 млрд руб., в том чи-
сле 2,5 млрд внебюджетных.

Амбициозной назвал эту за-
дачу ректор Российского эко-
номического университета 
им. Плеханова Иван Лобанов, 
но система образования с ней 
справится.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин призвал ШОС развивать 
цифровую экономику

По открытым правилам

Владимир Кузьмин 

Д
ля восстановления 
мировой экономики 
важно не допустить 
деградации глобаль-
ной торговли, счита-
ет премьер-министр 
Михаил Мишустин. 
Пока же некоторые 
государства, особен-

но западные партнеры, предпо-
читают использовать недобросо-
вестную конкуренцию для удер-
жания доминирующих позиций 
на рынках. В то же время у стран 
ШОС есть хорошие возможно-
сти занять лидирующие позиции 
в цифровой экономике, считает 
российский премьер.

Вчера Михаил Мишустин 
в режиме видеоконференции 
выступил на Совете глав пра-
вительств стран Шанхайской 
организации сотрудничест-
ва (ШОС). Как и для остально-
го мира, странам ШОС сейчас 
важно выходить из кризиса, 
развернувшегося в результате 
пандемии коронавируса. Про-
цесс постепенно идет. Так, то-
варооборот России с партнера-
ми по организации за первые 
восемь месяцев текущего года 
увеличился практически на 
30,5 процента и превысил 100 
миллиардов долларов.

Все государства принимают 
у себя меры, чтобы стабилизи-
ровать внутреннее положение. 
Россия не исключение и опре-
деленных результатов, подчер-
кнул премьер, уже добилась. «По 
итогам второго квартала теку-
щего года российский валовой 
внутренний продукт полностью 
восстановился и превысил до-
кризисный уровень, — сообщил 
Мишустин. — За девять месяцев 
этого года объем промышленно-
го производства вырос более чем 
на 4,5 процента в годовом выра-
жении». Исправилась ситуация 
на рынке труда: численность за-
нятого населения выше, чем до 
пандемии.

Перспективы мировой эконо-
мики зависят от нескольких со-
ставляющих. «Для ее восстанов-
ления важно не допустить даль-
нейшей деградации глобальной 
торговли, — считает глава рос-
сийского кабмина. — Нужно со-
хранить ее институциональные 
основы, которые сформирова-
ны на базе Всемирной торговой 

организации. Только так можно 
обеспечить четкие, понятные и, 
главное, справедливые правила 
игры для всех участников».

Миру сейчас также необхо-
дима широкая координации 
макроэкономической полити-
ки на основе открытости и вза-
имности. «И ШОС, по нашему 
мнению, могла бы сыграть веду-
щую роль в этой работе», — счи-
тает Мишустин. Странам следу-
ет продолжить стыковку наци-
ональных стратегий развития и 
многосторонних интеграцион-
ных инициатив, сформировать в 
Евразии пространство доверия, 
равноправного и взаимовыгод-
ного сотрудничества. Именно на 
таких принципах, заметил пре-
мьер-министр РФ, основывается 
инициатива президента России о 
создании Большого евразийско-
го партнерства с участием стран 
Ассоциации государств Юго-
Восточной Азии, ЕАЭС и Шан-
хайской организации сотруд-
ничества, других стран и регио-
нальных объединений.

Все эти правила, правда, чуж-
ды для отдельных государств. 
«Западные партнеры зачастую 
используют приемы недобро-
совестной конкуренции, чтобы 
удержать доминирующие пози-
ции. Расширяются протекцио-
нистские меры, незаконные од-
носторонние санкции», — обви-
нил их Михаил Мишустин.

Некоторые государства пы-
таются использовать «зеленые» 
тенденции экономики в качест-
ве рычагов давления, чтобы по-
лучить конкурентные преиму-
щества на развивающихся рын-
ках, указал он. Это выражается 
в идеях дополнительных налогов 
и административных барьерах 
в международной торговле. «Та-
кие действия требуют самого се-
рьезного внимания с нашей сто-
роны», — подчеркнул премьер.

У ШОС есть собственная про-
грамма «Зеленого пояса» и кон-
цепции в области охраны окру-
жающей среды, напомнил Ми-
шустин. Он предложил органи-
зовать консультации по линии 
министерств иностранных дел с 
привлечением представителей 
профильных ведомств, в том чи-
сле по вопросам декарбонизаци-
ии экономики.

Чтобы в меньшей степени за-
висеть от внешних факторов, го-
сударства Шанхайской органи-

зации сотрудничества должны 
увеличивать взаиморасчеты в 
национальных валютах. Россия, 
заявил глава правительства, вы-
ступает за скорейшее принятие 
соответствующей дорожной кар-
ты: «В долгосрочной перспекти-
ве это укрепит финансовую ста-
бильность, создаст условия для 
выхода на новые рынки и появле-
ния производственных цепочек 
между нашими странами».

Мировой переход к новому 
технологическому укладу тре-
бует от ШОС дальнейшего взаи-
модействия по цифровой эконо-
мике. «У нас есть хорошие воз-
можности, чтобы занять на этом 
треке лидирующие позиции», 
— полагает Михаил Мишустин. 
Россия готова делиться своими 
наработками: в области серви-
сов для удаленной занятости и 
учебы, предоставления государ-
ственных услуг, телемедицины, 
по созданию платформ управ-
ления базами данных. Премьер 
призвал всех партнеров актив-
но подключиться к подготовке 
плана действий для реализации 
ранее утвержденной Концепции 
сотрудничества в сфере цифро-
визации и информационно-ком-
муникационных технологий.  

Михаил Мишустин принял участие 
в заседании Совета глав 
правительств ШОС.

А К Ц Е Н Т

Россия готова делиться с партнерами 
наработками в цифровой сфере

ТЕХНОЛОГИИ

Установлены 
новые тарифы 
в Системе 
быстрых 
платежей 

СЕРВИСНЫЕ 
СБОРЫ
Анастасия Алексеевских

Банк России установил тарифы 
для переводов между юриди-
ческими лицами, включая ин-
дивидуальных предпринима-
телей и самозанятых, а также 
переводов граждан в пользу го-
сударства в Системе быстрых 
платежей (СБП). Они появятся 
в 2022 году. Об этом сообщила 
пресс-служба регулятора.

Первая категория перево-
дов (В2В-операции) в СБП по-
явится с 1 января 2022 года. 
Стоимость таких операций для 
банков составит от 5 копеек до 
3 рублей. Как уточнили в пресс-
службе ЦБ, кредитные органи-
зации будут самостоятельно 
принимать решение о запуске 
данной опции.

Переводы граждан в пользу 
государства — налоги, штрафы, 
госпошлины (C2G-операции) 
будут бесплатными. Сервис по-
явится весной 2022 года, сооб-
щили в Банке России. О запуске 
этого сервиса говорится и в ос-
новных направлениях разви-
тия финрынка до 2024 года, ко-
торый опубликовал ЦБ. 

Сейчас СБП позволяет де-
лать переводы между счетами 
граждан в разных банках (С2С-
операции), оплачивать товары 
и услуги (С2В-транзакции), а 
также получать возвраты в слу-
чае отказа от покупки или же 
выплаты от компаний гражда-
нину в виде перевода на бро-
керский счет, страховой выпла-
ты и т. д. (В2С-операции). 

Как рассказали «РГ» в На-
циональной системе платеж-
ных карт, сервисом оплат через 
СБП воспользовалось уже бо-
лее 3 млн россиян, которые со-
вершили 8 млн платежей на 38 
млрд рублей. Только с начала 
этого года число клиентов, ко-
торые совершали С2В-платежи 
через СБП, выросло в 12 раз, а 
количество и сумма таких опе-
раций — в 10 раз. По мере под-
ключения новых банков спрос 
на СБП вырастет.   

ФИНАНСЫ С карт «Мир» теперь можно отправить 
перевод в Таджикистан

Восток — дело пластика

РАБОТНИК ВЫБИРАЕТ 
РАБОТОДАТЕЛЯ
Пандемия изменила ситуацию на рынке труда. Спрос 
на рабочую силу с начала года вырос на треть, при 
этом уровень безработицы опустился до 4,4 процента 
— ниже допандемийного уровня. Таким образом, воз-
ник дефицит кадров. И теперь работник выбирает себе 
работодателя, а не наоборот. Причем те, кто ищет ра-
боту, стали  более требовательны к зарплате и услови-
ям труда. «Всплеск безработицы был краткосрочным, 
и уже сейчас большинство работодателей, наоборот, 
столкнулись с проблемами при найме сотрудников»,— 
говорит гендиректор Kelly Services Екатерина Горохо-
ва.  Приспосабливаться к изменившимся обстоятель-
ствам на рынке труда приходится и государству. От вы-
платы пособий по безработице оно переходит к ком-
плексной поддержке безработных. «Со следующего 
года вступит в силу новый закон о занятости, — говорит 
директор Центра занятости населения Москвы  Роман 
Шкут. — В будущем, если мы хотим уйти от устаревшего 
формата биржи труда и создавать в стране государст-
венного кадрового 
оператора, то по-
требуется внедрять 
страхование от без-
работицы».

 Согласно опросу, 
проведенному рос-
сийским кадровым 
агентством  UTEAM, 
за последние полго-
да было открыто в 
среднем на 70 про-
центов больше ва-
кансий, чем год на-
зад, и вакансии эти 
чаще всего откры-
вались не для заме-
ны ушедших сотрудников, а в целях развития бизнеса. 
Около 80 процентов опрошенных работодателей увере-
ны, что их бизнес показал бы рост, если бы не кадровый 
дефицит. Только 47 процентов респондентов сообщи-
ли, что им хватает кадровых ресурсов. В ближайшие 12 
месяцев 69 процентов респондентов ожидают повыше-
ния требований к соискателям, половина опрошенных 
предрекают проблемы с удержанием руководящих ка-
дров и 49 процентов— проблемы с их подбором.

Эксперты отмечают, что обострившийся дефицит 
кадров не заставил работодателей платить больше сво-
им работникам. По данным российской платформы 
онлайн-рекрутинга hh.ru, по итогам первой половины 
2021-го рост зарплат оказался на 4,1  процента  ниже 
уровня инфляции (в июне она составила 6,5 процента в 
годовом выражении). 

Лучше других групп населения к пандемийному 
рынку труда адаптировалась российская молодежь. Это 
показал совместный мониторинг, проведенный Инсти-
тутом экономической политики им. Е.Т. Гайдара и РАН-
ХиГС. Если в январе 2020 года уровень общей безрабо-
тицы в России составлял 4,7 процента, а в декабре до-
стиг 5,9, то молодежная безработица изменилась лишь 
на одну десятую часть. Она сначала резко выросла, до-
стигнув пика (21,3 процента) в июле 2020 года, а потом 
начала устойчиво снижаться. К сентябрю она составля-
ла 17,4 процента, а к декабрю достигла 16,9.  Авторы мо-
ниторинга отмечают, что после кризиса 2008 года уро-
вень общей безработицы вырос с 6,2 процента до 7,3, а 
уровень безработицы среди 19-летних — с 11,7 процента 
до 14,9. При этом в 2020 году государство поддержива-
ло молодых работников точно так же, как в 2008-м — в 
основном повышенным пособием по безработице. 

В целом же рынок труда оживает. По данным опросов 
агентства HeadHunter,  россияне стали меньше боять-
ся потерять работу. Страх быть уволенным ослаб и фак-
тически вернулся к докризисному уровню. Укрепление 
уверенности граждан в том, что они не потеряют рабо-
ту, объясняется быстрым восстановлением рынка труда 
после сжатия.  Глава минтруда Антон Котяков  заявил о 
«положительной динамике» в снижении уровня безра-
ботицы. 

О том, что безработица отступает, говорят и анали-
тики Центра макроэкономического анализа и краткос-
рочного прогнозирования (ЦМАКП). По их наблюдени-
ям, приток зареги-
стрированных без-
работных форми-
ровался не только 
за счет потерявших 
работу из-за пан-
демии, но и за счет 
занятых в нефор-
мальном секторе и 
экономически неак-
тивного населения, 
а также потерявших 
работу ранее, но не 
обращавшихся на биржу труда. Повышение пособий и 
введение надбавки к пособию в размере 3 тыс. руб. в ме-
сяц на ребенка в семьях, где один или оба родителя ста-
ли безработными, — эти меры, отмечают в ЦМАКП, «по-
зволили точечно поддержать занятых в неформальном 
секторе, наиболее уязвимую во время кризиса катего-
рию работающих». Позитивную роль сыграли и новые 
меры, например, введенное в марте субсидирование 
компаний и индивидуальных предпринимателей при 
трудоустройстве на работу безработных, состоящих на 
учете на 1 января 2021 года. 

По данным Росстата, численность безработных в 
России за 2020 год составила около 4,3 млн человек. Это 
на 24,7 процента выше показателя 2019 года. Также чи-
сленность безработных в декабре 2020 года составила 
около 4,4 млн человек, что на 4 процента меньше пока-
зателя за ноябрь 2020-го. 

Министр труда Антон Котяков сообщил, что его ве-
домство намерено до конца 2021 года вернуть заня-
тость к доковидному уровню. Для этого необходимо 
обеспечить работой 1 млн человек. Предполагается мас-
штабное субсидирование центров занятости. Те смогут 
оказывать компаниям финансовую поддержку в разме-
ре трех минимальных размеров оплаты труда (МРОТ) 
для  трудоустройства граждан, которые были зареги-
стрированы в качестве безработных до 1 января 2021 
года. Первую выплату в объеме МРОТ компания сможет 
получить через месяц после трудоустройства безработ-
ного гражданина, вторую — через три месяца, третью 
— еще через три. Кроме того, 115 тыс. человек пройдут  
переобучение в рамках действующей федеральной про-
граммы нацпроекта «Демография», еще 60 тыс. будут 
трудоустроены в рамках программы социального кон-
тракта. 

В целом российские граждане удовлетворены под-
держкой, которую им оказывает государство в период 
пандемии, хотя и считают эту поддержку недостаточ-
ной.    

Пандемия измени-
ла ситуацию 
на рынке труда. 
Теперь работник 
выбирает себе 
работодателя, 
а не наоборот

По данным 
опросов,  
россияне стали 
меньше бояться 
потерять работу 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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ПЛАНЫ От бумажного 
медицинского полиса можно 
будет отказаться в 2022 году

Здоровая цифра

Елена Манукиян

В 2022 году граждане смогут 
отказаться от бумажного меди-
цинского полиса ОМС, вместо 
него на каждого жителя нашей 
страны будет заведен электрон-
ный документ в виде регистро-
вой записи в системе Феде-
рального фонда обязательно-
го медицинского страхования 
(ФФОМС). Об этом заявил ми-
нистр здравоохранения Миха-
ил Мурашко.

Поскольку доступ к реги-
стру получит каждая медицин-
ская организация, то требовать 
полис в поликлиниках и боль-
ницах у пациентов больше не 
будут. Нужно будет просто по-
казать паспорт или иной до-
кумент, удостоверяющий лич-
ность, пояснил министр.

Он уточнил, что электрон-
ный документ будет формиро-
ваться автоматически при ро-
ждении ребенка на основании 
данных, которые содержатся 

в информационной системе 
ЗАГС, или по заявлению застра-
хованного. Подать заявление 
уже сегодня можно в электрон-
ном виде на портале госуслуг. 
Планируется, что в перспекти-
ве электронный документ пол-
ностью заменит бумажный. 

Между тем уже в следующем 
году ФФОМС сократит расходы 
на изготовление бумажных ме-
дицинских полисов на 10%.

Ранее руководитель ведом-
ства Елена Чернякова расска-
зала, что при формировании 
электронного полиса на но-
ворожденного страховую ор-
ганизацию сможет выбрать 
мать ребенка или ее назначит 
территориальный фонд обяза-
тельного медицинского стра-
хования: он будет распреде-
лять неопределившихся в сво-
ем выборе новых застрахован-
ных граждан пропорциональ-
но между страховыми органи-
зациями, которые представле-
ны в регионе.  

Анастасия Алексеевских 

С 
карт «Мир» теперь мож-
но отправить перевод в 
Таджикистан. Отечест-

венная платежная система в 
партнерстве с местной систе-
мой «Корти Милли» запусти-
ла трансграничные перево-
ды с карты на карту. Об этом 
«Российской газете» рассказа-
ли в пресс-службе Националь-
ной системы платежных карт 
(НСПК).

В НСПК уточнили, что из 
России с карт «Мир» уже мож-
но отправить перевод на карты 
«Корти Милли» ГСБ РТ «Амо-
натбанка», опцию поддержи-
вают Альфа-Банк, Сбербанк, 
Тинькофф Банк. Сервис до-
ступен на сайте или в мобиль-
ном приложении, нужно знать 
только номер карты полу-
чателя.

«Россиянам новация мало 
что даст, а вот для жителей Тад-
жикистана, работающих в Рос-
сии, это значительно упростит 
переводы денег на родину, — от-

метил управляющий директор 
рейтинговой службы Нацио-
нального рейтингового агент-
ства Сергей Гришунин. — По 
данным Нацбанка Таджикис-
тана, в 2020 году валовой вну-
тренний продукт (ВВП) страны 
составил 7,3 млрд долл. За то 
же время физлица перевели из 
России в республику 1,41 млрд 
долл. — почти 20% ВВП Таджи-
кистана».

В прошлом году НСПК запу-
стила партнерство с платеж-
ной системой ЭЛКАРТ (Кирги-
зия), в этом — с БЕЛКАРТ (Бела-
русь). Сотрудничество с «Кор-
ти Милли» со стороны НСПК 
— правильный стратегический 
шаг, считает Гришунин. «Мир» 

как молодая платежная систе-
ма на глобальном рынке пока 
еще не может конкурировать с 
Visa и Mastercard. «Мир» стал-
кивается со «стеклянными ге-
ополитическими» барьерами, 
так как западные банки с уче-
том постоянной угрозы сан-
кций не будут признавать кар-
ты, выпущенные этой систе-
мой, поэтому оправданный 
путь развития — ориентация на 
дружественные России страны 
с существенными денежными 
переводами из РФ к ним».  

А К Ц Е Н Т

Денежные переводы мигрантов 
составляют почти 20% ВВП 
Таджикистана

— Картам «Мир» повысили 
защиту от мошенников — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2204286
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ТЕНДЕНЦИЯ Российское вино вытесняет с полок винные напитки 
и крепкий алкоголь

Загладили вино
Татьяна Карабут

Б
утылку российского вина 
приличного качества мож-
но купить до 1 тысячи ру-

блей и даже до 500 рублей. Мин-
промторг и Роскачество подве-
ли итоги ежегодного исследо-
вания «Винный гид России» — 
2021. Две трети вин (430 образ-
цов) получили оценки выше 78 
баллов. 

Это рекордный показатель, 
до этого такую высокую план-
ку преодолевали только мень-
ше половины исследуемых вин, 
рассказал статс-секретарь, за-
меститель министра промыш-
ленности и торговли Виктор Ев-
тухов. По его словам, средняя 
цена бутылки изучаемого вина 

составляла 430—440 рублей, а 
самое дешевое вино стоило око-
ло 150 рублей. 

Виктор Евтухов отметил, что 
продажи винодельческой про-
дукции за январь—октябрь 2021 
года заметно выросли в сравне-
нии с аналогичным периодом 
2020 года: шампанского и игри-
стых вин — на 8,36%, ликерных 
вин — на 12,13%. При этом сни-
жается потребление крепкого 
алкоголя. В связи со вступлени-
ем в силу закона о виноградар-
стве и виноделии, который за-
прещает использовать импор-
тные виноматериалы для из-
готовления российского вина, 
наблюдается падение спроса 
на винные напитки — их прода-
жи за 10 месяцев этого года сни-

зились на 41,2%. Они по новому 
закону относятся к категории 
«Не является вином».

«На эту маркировку на пол-
ках магазинов обращают вни-
мание покупатели и отказыва-
ются от приобретения сомни-
тельной продукции. «Шмур-
дяк» уходит с рынка и заменя-
ется хорошим качественным 
российским вином», — считает 
Евтухов.

В этом году есть риски сни-
жения производства вина из-за 
запрета использовать импор-
тные виноматериалы, призна-
ла заместитель министра сель-
ского хозяйства Оксана Лут. 
Кроме того, российских вино-
делов подвела погода. Тем не ме-
нее минсельхоз ожидает урожай 

винограда на уровне прошло-
го года — около 680 тысяч тонн. 
Таким образом производство 
вина именно из российского ви-
нограда составит около 44 млн 
декалитров.

Чтобы увеличить производ-
ство собственного винограда, 
ведомство разрабатывает фе-
деральный проект, на который 
будет выделяться от 2,4 до 3,3 
млрд рублей ежегодно, сказала 
Лут. Проект рассчитан на 2022—
2030 годы. По его итогам пла-
нируется увеличить площади 
отечественных виноградников 
на 35%. «То есть мы стремимся 
увеличиться к нашей площади 
виноградников, которые были в 
советский период», — пояснила 
замминистра.  

СИТУАЦИЯ Московские службы доставки просят 
парковочные льготы для своих автомобилей

Трудности 
перевоза

Олег Капранов 

С
тоимость доставки, 
включаемая в цену 
товаров в интернет-
магазинах, может 
снизиться, если со-
кратить накладные 
расходы, в частно-
сти на оплату го-
родских парковок. 

С инициативой создания льгот-
ных условий для служб достав-
ки к мэру Москвы Сергею Со-
бянину обратились участники 
рынка экспресс-доставки.

 Как следует из текста пись-
ма (есть у «Российской газе-
ты»), документ подготовлен по 
итогам заседания рабочей груп-
пы по развитию экспресс-логи-
стики в рамках Совета Торгово-
промышленной палаты России 
по развитию потребительско-
го рынка. В числе подписавших 
письмо член правления ТПП РФ 
Петр Каныгин, президент Меж-
региональной ассоциации ку-
рьерских служб (МАКС) Алек-
сандр Митюков, представители 
сервиса «СберМаркет», службы 
доставки DPD и другие. 

Авторы отмечают, что «услу-
гами доставки товаров пользу-
ются около 80% жителей горо-
да. 60 тысяч курьеров в столице 
ежедневно доставляют свыше 
1 млн заказов, используя в том 
числе и транспортные средст-
ва». В числе ключевых проблем 
перечислены «доставка товаров 
заказчикам в срок по причине 
высокой транспортной загру-
женности столичных дорог, ог-
раниченное парковочное про-
странство или его отсутствие, 
ограничения на перемещение 
курьерского автотранспорта». 

Следствием перечисленного 
становится повышение цен на 
услуги доставки товаров для ко-
нечных потребителей. Службы 
доставки вынуждены заклады-
вать в себестоимость расходы 
на оплату парковок, так как ав-
томобили паркуются на общих 
основаниях, а стоимость пар-
ковки достигает 380 руб./час. 
Специальных зон для краткос-

рочной парковки автомобилей 
служб доставки не существует.

Как рассказал Александр 
Митюков, президент Межреги-
ональной ассоциации курьер-
ских служб, принципиально 
важно оценивать перспективы 
развития индустрии доставок. К 
2025 году рынок продемонстри-
рует многократный рост, значи-
тельная часть которого придет-
ся именно на Московский ре-
гион. Что будет, если на дороги 
Москвы выйдет в два раза боль-
ше курьерского транспорта, за-
дается вопросом Митюков. По 
его мнению, пример решения 
таких задач мог бы быть показа-
телен для всех регионов.

Авторы письма предлагают 
разработать механизм аккре-
дитации курьерских компаний 
и критерии допуска транспор-
тных средств на полосы для 
общественного транспорта и 
использование парковочного 
пространства на льготной ос-
нове. Следующим шагом могло 
бы быть разрешение движения 

транспортных средств, достав-
ляющих товары, по полосам 
общественного транспорта на 
льготной основе, в том числе с 
взиманием абонентской пла-
ты, и возвращение для служб 
доставки ранее существовав-
шего в Москве 15-минутного 
интервала для оплаты парков-
ки. Еще один вариант — специ-
альный льготный тариф для ав-
томобилей служб доставки, ог-
раниченный по времени.

По словам GR-директора 
«СберМаркета» Павла Глухо-
ва, предложенные изменения 
могли бы способствовать опти-
мизации работы и развитию он-
лайн-торговли. «Увеличить ско-
рость доставки и снизить ее сто-
имость помогли бы меры под-
держки этой сферы, например, 
возможность движения машин 
и мотоциклов курьеров по поло-
се общественного транспорта и 
увеличение бесплатного време-
ни парковки, чтобы курьер мог 
передать заказ клиенту», — со-
общил Глухов.

Идея приоритета для автомо-
билей и других транспортных 
средств, используемых служба-
ми доставки, обоснованна, счи-
тает глава рабочей группы ОНФ 
«Защита прав автомобили-
стов» Петр Шкуматов. «Сейчас 
в доставке относительный хаос, 
упорядочение пойдет только на 
пользу. Безусловно, нужно со-
здавать отдельный реестр тако-
го транспорта, чтобы избежать 
попадания туда посторонних 
автомобилей», — считает Шку-
матов. 

По мнению эксперта, име-
ет смысл рассмотреть возмож-
ность специальной раскраски 
таких автомобилей. Это отсечет 
тех, кто не занимается достав-
кой, но захочет воспользовать-
ся возможностью получить пре-
имущество на дороге и вместе с 
тем сделает ситуацию с движе-
нием разнотипных автомоби-
лей по выделенным полосам бо-
лее понятной для других води-
телей.

Правила доступа на выде-
ленные полосы неоднократно 
корректировались. Последнее 
изменение — в 2019 году — ка-
салось запрета выезда автомо-
билей на выделенные полосы 
по выходным дням. Лимит, от-
веденный на оплату парковки 
в Москве, был сокращен втрое в 
середине декабря 2018 года — с 
15 до 5 минут. 

Службам доставки нужны дешевые 
парковки и выделенные полосы.

ТРАНСПОРТ 
Суда с продуктами 
и стройматериалами 
застряли на Севморпути

Бьются об лед

Евгений Гайва

Транспортный коллапс на Дальнем Востоке дошел до 
Северного морского пути (СМП).  Жители Крайнего Се-
вера рискуют остаться без продуктов и товаров первой 
необходимости, а важные стройки — встать без мате-
риалов. Суда не могут пройти по СМП из-за отсутствия 
ледоколов, рассказали «РГ» в логистических компани-
ях. В госкорпорации «Росатом», выступающей опера-
тором СМП, проблему признают и обещают ее решить 
до конца декабря.

В акватории СМП работают три атомных ледокола — 
«Ямал», «Таймыр» и «Вайгач», под управлением вхо-
дящего в «Росатом» ФГУП «Атомфлот», пояснили «РГ» 
в дирекции Севмор-
пути «Росатома». 
«В начале декабря к 
ним присоединит-
ся атомоход «50 лет 
Победы», а затем — 
головной универ-
сальный атомный 
ледокол «Арктика» 
проекта 22220», — 
указали в госкорпо-
рации. Уже девять 
судов покинули ак-
ваторию СМП, бла-
годаря оператив-
ным действиям «Атомфлот». Еще шесть судов ожидают 
проводку, а три судна двинулись в путь. 

Лед в этом году начал образовываться в некоторых 
районах восточной части СМП на две недели раньше 
обычного. Судовладельцы оказались к этому не готовы 
и не заказали своевременно ледокольное сопровожде-
ние, поясняют в «Росатоме». «Атомфлот» предприни-
мает все меры для вывода судов из акватории Севмор-
пути. Но одновременно необходимо выполнить долгос-
рочные конгтракты и обеспечить вывод судов в запад-
ной части СМП, заметили в госкорпорации. 

На эти обстоятельства указывают и логистические 
компании. «В адрес ФГУП «Атомфлот» неоднократно 
отправлялись уведомления, на что получен ответ, что 
технической возможности оказать услуги по ледоколь-
ному обеспечению не имеется», — рассказывает менед-
жер одной из компаний. Часть ледоколов занята вы-
полнением контрактов с крупными российскими не-
фтяными, металлургическими компаниями, другие со-
провождают иностранные суда. Инфраструктура ока-
залась не готова к росту грузопотока, считают пере-
возчики. Из-за задержки доставки грузов, например, 
для капремонта взлетно-посадочной полосы аэропор-
та Певек или строительства ЛЭП «Певек—Билибино», 
стройки затянутся, их стоимость вырастет.

Источник, близкий к федеральным органам власти, 
пояснил «РГ», что главной причиной такой ситуации 
стал дефицит ледоколов. Проблема решится к 2025 
году, когда построят дополнительные ледоколы, и на-
вигация по СМП станет круглогодичной. Подвижки 
есть — в октябре 2020 года приняли головной атомный 
ледокол «Арктика». По этому проекту строят еще че-
тыре судна. Но пока придется изыскивать другие воз-
можности доставки грузов, например, автотранспор-
том по зимнику от Магадана.  

Суда с грузами для Крайнего Севера ждут ледоколов, пока те 
исполняют долгосрочные контракты с крупными компаниями.

МЕЖДУ ТЕМ

В департаменте транспорта Москвы  пока не вырабо-

тали позиции по предложениям бизнес-сообщества, 

сообщили «РГ» в ведомстве. В то же время в пресс-

службе столичного управления ГИБДД выразили оза-

боченность ростом количества ДТП с участием курье-

ров. Из 288 аварий с участием велосипедов в этом се-

зоне в 104 участвовали курьеры. И примерно в 40 

процентах случаев дело не в инфраструктуре, а в дис-

циплине доставщиков. Причем 8 из 10 аварий проис-

ходят по вине курьеров-мигрантов. В каждом четвер-

том случае курьеры нарушали очередность проезда, 

также фиксировалась езда не в своем ряду и даже по 

встречной полосе. Чаще всего аварии с участием ку-

рьеров, несущихся на заказы, фиксируются в центре 

и на севере Москвы, в районах, где часто наблюдается 

повышенный спрос на готовые ресторанные блюда. 

Самые тихие в этом плане округа — СВАО и ТиНАО. 

Как сообщили в Союзе курьеров России, самыми ава-

рийными месяцами стали май и июль, а самыми опа-

сными в этом плане днями — понедельник и пятница. В 

союзе призывают комплексно подойти к проблеме 

курьерской безопасности. По оценкам представите-

лей отраслевого объединения, необходимо не только 

совершенствовать инфраструктуру, но и оптимизиро-

вать контроль за рабочим временем доставщиков, а 

это дело  агрегаторов, распределяющих заказы. Ведь 

многие аварии совершаются на фоне спешки курье-

ров из-за ограничения по времени доставки заказа.

Подготовил Сергей Бабкин
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ИНИЦИАТИВА Банк России 
предложил сделать 
бессрочным механизм 
кредитных «каникул»

Нерабочие 
займы

Михаил Загайнов

Возможность взять «каникулы» по потребительским 
кредитам может стать бессрочной. Об этом заявил ру-
ководитель Службы по защите прав потребителей и 
обеспечению доступности финансовых услуг Банка 
России Михаил Мамута.

По его словам, это даст россиянам «гарантирован-
ное право на передышку». «Не всегда человек может 
на это рассчитывать, потому что одни кредиторы ак-
тивнее идут ему навстречу, другие, к сожалению, нао-
борот, начинают пользоваться доминирующим поло-
жением в сложный для заемщика момент», — добавил 
представитель ЦБ (цитата по «Интерфаксу»).

В Банке России считают, что бессрочный механизм 
«каникул» позволит снять напряженность, возникаю-
щую в случае финансовых проблем у заемщика. В ко-
нечном итоге это повысит доверие россиян к финансо-
вому рынку, подчеркнул Мамута.

Сейчас на постоянной основе взять кредитные «ка-
никулы» могут только ипотечные заемщики. По по-
требительским займам эта возможность действовала 
только во время острой фазы пандемии.

Ранее депутаты Госдумы разработали законопро-
ект, согласно которому на «каникулы» смогут рассчи-
тывать заемщики, которые пострадали от чрезвычай-
ных ситуаций и стихийных бедствий. Документ пред-
усматривает возможность приостановки или времен-
ного снижения платежей по кредитам, при этом кре-
дитная история не будет ухудшаться.

В июле Банк России рекомендовал банкам и микро-
финансовым организациям реструктурировать долги 
пострадавших, но обязательным данное требование не 
было: кредиторы принимали решение самостоятельно 
и добровольно.  

Лед в некоторых 
районах Севмор-
пути в этом году 
начал образовы-
ваться на две 
 недели раньше

НАУКА «Большой Алтай» 
объединил ученых

В центре 
тюркского мира

Юлия Явинская, Барнаул

В ноябре в Научно-образова-
тельном центре алтаистики и 
тюркологии «Большой Алтай» 
произошло несколько замет-
ных событий, позволяющих 
считать Алтайский государст-
венный университет научным 
и образовательным центром 
изучения тюркской цивили-
зации. Как сообщил руководи-
тель Центра, президент  
АлтГУ, профессор Сергей Зем-
люков, многие из них вызва-
ли широкий международный 
резонанс.

 — Ноябрь стал временем 
подведения итогов. В первую 
очередь их подвели археоло-
ги Алтайского государствен-
ного университета. Они на-
шли на Алтае ритуальные 
комплексы раннетюркского 
периода, которые позволяют 
ответить на вопрос, откуда ве-
дут свою историю тюркские 
народы, — рассказал Сергей 
Землюков. — Не меньший ин-
терес вызвала осенняя науч-
но-образовательная сессия 
молодых ученых-тюркологов 
и алтаистов «Тюркский мир: 
история, культура и образо-
вание». В ней очно и в дистан-
ционном формате приняли 
участие более 80 молодых 
ученых из России, Кыргызста-
на, Казахстана и Туркменис-
тана, многие уже не в первый 
раз. У молодых ученых тради-
ционно высок интерес к исто-
рии и археологии тюркского 
мира, их волнуют политиче-
ские процессы в евразийском 
пространстве, проблемы эт-
нографии и антропологии. 
Экспертами Школы традици-
онно выступают ведущие уче-
ные — тюркологи и алтаисты 
из России и стран Централь-
ной Азии. IV сессию молодых 
ученых в этом году открыл 
академик РАН, научный ру-
ководитель Института архе-
ологии и этнографии СО РАН 
Анатолий Деревянко, кото-
рый рассказал об археологи-
ческих открытиях на Алтае 
и их роли в решении пробле-
мы происхождения человека 
homo sapiens. 

Академик Анатолий Дере-
вянко горячо поддерживает 
идею комплексных исследо-
ваний, проводимых Алтай-
ским госуниверситетом в 
рамках проекта «Тюрко-мон-
гольский мир Большого Ал-
тая: единство и многообразие 
в истории и современности». 
Будучи председателем меж-
дународного экспертного со-
вета НОЦ алтаистики и тюр-
кологии «Большой Алтай», он 
принял участие в ноябрьской 
стратегической сессии Цен-
тра, посвященной обсужде-
нию концепции Историко-
культурного единства славя-
но-тюркских народов России 
и стран Центральной Азии. К 
сессии подключились более 
40 ученых и специалистов из 
вузов и научных институтов 
азиатских стран. Комменти-
руя итоги работы Центра, ака-
демик Деревянко отметил:

— Судьба предопределила, 
чтобы кто-то на территории 
Большого Алтая взял на себя 
вот эту миссию реконструк-
ции древнейшего прошлого 
Большого Алтая и объедине-
ния культурного наследия 
очень многих народов, насе-
ляющих эту территорию в на-
стоящее время. Я очень рад, 
что за эту большую научную, 
политическую и научно-прос-
ветительскую проблему взял-
ся именно Алтайский государ-
ственный университет. 

Актуальность разрабаты-
ваемой Центром «Большой 
Алтай» концепции славяно-
тюркского единства подтвер-
дило прошедшее в ноябре в 
АлтГУ заседание Ассоциации 
азиатских университетов. В 
заседании приняли участие 
представители из 63 универ-
ситетов России, Кыргызстана, 
Казахстана, Таджикистана, 
Узбекистана, Монголии, Ар-
мении. По словам президента 
Ассоциации, ректора Кыргыз-
ского национального универ-
ситета им. Ж. Баласагына Ка-
ната Садыкова, число участ-
ников Ассоциации уже пре-
высило сотню: только в этом 

году заявки на вступление в 
Ассоциацию подали девять 
университетов Киргизии, Уз-
бекистана и Казахстана.

Об усилении процессов 
образовательной интеграции 
в Центральной Азии говорит 
и тот факт, что в 2021 году в 
АлтГУ при поддержке веду-
щих университетов-партне-
ров Центральной Азии было 
организовано обучение 75 
азиатских студентов по шести 
совместным международным 
магистерским программам. 
Кроме того, в университете 
под эгидой Большого Алтая 
учатся и сами преподавате-
ли. 19 ноября в университете 
стартовала серия педагоги-
ческих сессий, где эксперты 
Центра рассказали учителям 
из более 80 школ и коллед-
жей Казахстана и Кыргызста-
на (это более 150 человек) о 
том, как проводить факуль-
тативные уроки по регионо-
ведению с учетом истории и 
культуры тюркских народов 
Большого Алтая. Эксперты 
Центра, а также их коллеги из 
киргизских и казахстанских 
вузов подготовили в помощь 
учителям кейс из десяти ме-
тодических пособий по те-

мам: «Эпос тюркских наро-
дов», «Этнография Большого 
Алтая», «Искусство народов 
Центральной Азии», «При-
рода Большого Алтая в эпоху 
климатических изменений» 
и другим. 

Идею объединения куль-
турного наследия славян-
ских и тюркских народов 
подтвердила Международ-
ная этнографическая экспе-
диция «Большой Алтай: Рос-
сия — Кыргызстан, 2021», 
первая подобного масштаба 
за последние 70 лет. По ито-
гам экспедиции в Центре ко-
чевой цивилизации имени 
Курманжан Датки на берегах 
Иссык-Куля открылась фо-
товыставка «Грани кочевой 
культуры в XXI веке». На ней 
представлены 100 фотогра-
фий, сделанных в ходе по-
сещения учеными десятка 
сел и стойбищ Кыргызстана. 
В рамках выставки прошел 
круглый стол, посвященный 
научным итогам экспедиции, 
под руководством академи-
ка НАН Кыргызстана Абыла-
бека Асанканова. Вторая 
часть фотовыставки откры-
лась в Барнауле в электрон-
ном формате. Автор фотог-
рафий — руководитель экспе-
диции, директор Института 
истории и международных 
отношений АлтГУ Иван На-
заров — рассказал студентам 
Алтайского госуниверситета 
об ее итогах. 

Комментируя ноябрьские 
события Центра алтаистики 
и тюркологии «Большой Ал-
тай», его руководитель, пре-
зидент АлтГУ Сергей Землю-
ков отметил:

— С учетом большого инте-
реса зарубежных коллег нам 
удалось включить в научную и 
образовательную орбиту Цен-
тра ведущих ученых из уни-
верситетов и институтов Цен-
тральной Азии, совместно ос-
мыслить важные факты исто-
рии, географии, культуры, 
этнографии Большого Алтая — 
макрорегиона, в который вхо-
дят территории Южной Си-
бири, Казахстана, Киргизии, 
Монголии и других азиатских 
стран. В следующем году мы 
планируем начать работу по 
этой теме с учеными Тывы, Ха-
касии и Республики Алтай. Ин-
терес к тюркологии ведет уче-
ных к нам на Алтай — в центр 
притяжения, точку отсчета на 
карте тюркского мира.  

На фото участники первой за последние 70 лет Международной этно-
графической экспедиции «Большой Алтай: Россия — Кыргызстан, 2021».
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Экспедиция 
«Большой Алтай: 
Россия 
— Кыргызстан, 
2021» — первая  
за последние  
70 лет
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Что предлагает бизнес:

1 Создать реестр транспорта, используемого курьерскими 

компаниями и службами доставки. 

2 Сделать льготную парковку для курьеров или увеличить время 

оплаты парковки с 5 до 15 минут. 

3 Допустить транспорт служб доставки на выделенные полосы для 

общественного транспорта.
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Однако надежда на то, 
что пропавшие шахте-
ры найдутся живыми, 

терялась с каждым часом пои-
сковых работ. Хотя изначально 
местные власти сообщали о том, 
что газовая обстановка на обсле-
дованных участках неопасная, 
задымленность слабая. Но в ше-
стом часу вечера горноспасате-
ли были вынуждены экстренно 
покинуть шахту — из-за повы-
шенной концентрации метана 
появилась угроза нового взры-
ва. Работы были приостановле-
ны до утра.

К концу рабочего дня так-
же стало известно, что пропало 
звено горноспасателей, трое из 
них были найдены погибшими, 
судьба еще троих неизвестна. 
Между тем их дыхательные ап-
параты рассчитаны на 4 часа...

Прокуратура начала на «Ли-
ствяжной» проверку исполне-
ния законодательства об охране 
труда и промышленной безопа-
сности. СК возбудил уголовное 
дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного частью 
2 статьи 217 УК РФ — «Наруше-
ние требований промышленной 
безопасности опасных произ-
водственных объектов, повлек-
шее по неосторожности смерть 
человека». В горной выработке 
работает следственная группа.

И скорее всего эта версия 
причины трагедии будет вер-
ной. Рабочие говорят, что перед 
пересменкой шахтеров прибо-
ры предупреждали руководст-
во о возможной опасности. Но 
горняков все равно отправили 
на работу.

Как выясняется, только в 
этом году надзорные органы 
проверяли шахту девять раз! 
Но если в апреле на «Листвяж-
ной» было обнаружено множе-
ство нарушений — в частности, 
проверяющие обращали внима-
ние на то, что в штреке, где про-
изошел взрыв, отсутствуют дат-
чики обнаружения ранних при-
знаков возникновения пожара, 
то в последний раз сотрудники 
Ростехнадзора приходили на 
«Листвяжную» с проверкой… 
за сутки до трагедии. 

Неужели на этот раз никаких 
нарушений найдено не было? И 
почему даже многочисленные 
проверки шахты не смогли пре-
дотвратить трагедию? На эти и 
другие вопросы предстоит най-
ти ответы следствию. 

Тем более это уже не первая 
трагедия со взрывом метана на 
данной шахте. В январе 1981 года 
на «Листвяжной» произошел 
взрыв метана в аккумулирую-
щем штреке от короткого замы-
кания в кабеле для фары комбай-
на К-56МГ, погибло 5 человек. 
А в октябре 2004 года на шахте 
вновь взорвалась метановоздуш-
ная смесь. Погибли 13 человек...

Президент РФ Владимир Пу-
тин выразил соболезнования 
семьям погибших на шахте «Ли-
ствяжная» шахтеров и поручил 
сделать максимум для помощи 
пострадавшим.

В правительстве Кузбасса 
отметили, что программы по 
поддержке всех родственников 
погибших и пострадавших при 

аварии уже подготовлены. Руко-
водство шахты «Листвяжная» 
также приняло решение о помо-
щи семьям погибших шахтеров 
и пострадавших.  Представи-
тель компании «СДС-Уголь» Та-
тьяна Думенко сообщила «РГ», 
что помимо положенных по за-
конодательству выплат, семьи 
погибших получат от предприя-
тия по 2 миллиона рублей. «До-
полнительные выплаты также 

будут начислены и пострадав-
шим при аварии горнякам. Сум-
ма компенсаций будет зависеть 
от степени тяжести вреда здоро-
вью», — отметила она.

В области по погибшим шах-
терам объявлен трехдневный 
траур  с 26 по 28 ноября. 

ЗАЩИТА Прививки подросткам от COVID-19 начнут делать уже в декабре 

Вакцине разбавили возраст
Ирина Невинная

В 
декабре  в  России на-
чнут вакцинировать от 
COVID-19 несовершенно-

летних. Минздрав зарегистри-
ровал первую в стране детскую 
вакцину против коронавируса 
«Гам-КОВИД-Вак М» («Спут-
ник М»). 

Представляя препарат, гла-
ва Центра Гамалеи Александр 
Гинцбург пояснял, что «М» оз-
начает «для маленьких». Хотя 
пока речь все же не о малышах, а 
о подростках 12—17 лет. 

Подростковая вакцина, по 
сути, повторяет хорошо заре-
комендовавший себя «Спут-
ник V», которым в 70 странах 
привито уже более 100 млн че-
ловек. У детского варианта тот 
же состав, но более слабая дози-
ровка: иммунная система детей 
гораздо активнее реагирует на 
прививку, поэтому пятикрат-
ное уменьшение дозы в детской 
вакцине — это нормально. Ис-
пытания препарата с участием 
подростков, которые с лета про-
должаются в Москве, показали, 
что работает он отлично: эф-
фективность составила 93,2%.

«По сравнению с началом 
пандемии дети до пяти лет ста-
ли болеть примерно в два раза 
чаще, дети старше пяти лет, осо-
бенно подростки, стали болеть 
примерно в три раза чаще», — 
сообщила главный внештатный 
детский специалист по профи-
лактической медицине мин-
здрава Лейла Намазова-Барано-
ва. Отвечая на вопрос о необхо-
димости вакцинации несовер-
шеннолетних, она подчеркну-

ла, что «лучше предотвратить 
заболевание, чем потом расхле-
бывать эти последствия».

«Дети старше двенадцати 
лет подвергаются большему 
риску тяжело заболеть. Поэто-
му начиная с мая 2021 года сна-
чала в США, а затем и в других 
странах начали вакцинацию 
подростков. К настоящему мо-
менту вакцины от ковида полу-
чили почти 20 млн детей во всем 
мире», — пояснил «РГ» заслу-
женный врач РФ, ведущий на-
учный редактор сервиса меди-
цинского образования Vrachu.
ru Михаил Каган.

Еще в июне 2021 года ВОЗ 
рекомендовала прививать де-
тей. Сейчас вакцинация тиней-
джеров, кроме США, продолжа-
ется в Канаде, Австралии, стра-
нах ЕС, Новой Зеландии, Арген-
тине, Кубе. В Китае прививки 
получили уже более 85% детей 
этого возраста. А Израиль начал 
прививать и детей старше 5 лет. 

В ВОЗ подчеркивают: вакцина-
ция подростков не только сни-
жает заболеваемость и число 
тяжелых случаев непосредст-
венно в этой возрастной груп-
пе, но также помогает снизить 
заболеваемость в целом.

 «В нашей стране объявлена 
политика добровольной вакци-
нации, детям до 15 лет потребу-
ется согласие их родителей или 
других законных представите-
лей. Это обязывает медработ-
ников проводить собеседова-
ние с родителями или опекуна-
ми, — поясняет Михаил Каган. — 
Вакцинация будет предлагаться 
всем детям от 12 лет, поскольку 
COVID-19 может вызвать у них 
серьезное заболевание».  

КУПИ СЕБЕ 
COVID

В Туапсе возбуждено 
уголовное дело против 
66-летнего врача цен-

тральной райбольницы. 
В СК рассказали, что этим ле-

том к врачу обратился местный 
житель, который предложил за-
работать на сертификатах. Жен-
щина согласилась и позвала в 
компанию медицинскую сестру, 
которая «имитировала введе-
ние вакцины пациентам, ути-
лизируя при этом медицинский 
препарат». Одна имитация при-
вивки — 2 тысячи рублей. 

В Московской области аре-
стовали восемь человек. Их об-
винили во внесении фиктивных 
сведений о вакцинации гра-
ждан в системы госучета и под-
делке сертификатов. Работали 
так: два медработника вносили 
фиктивные сведения о вакци-
нации и давали липовую справ-
ку. Шесть посредников искали 
в интернете желающих. Пока 
следствие говорит, что пре-
ступными услугами воспользо-
вались не менее 61 человека. 

Следователи СК по Респу-
блике Коми пришли в кабинет 
заместителя главного врача 
Сыктывкарской горбольницы. 
Она была ответственной за ве-
дение регистра вакцинирован-
ных. Вносила как настоящих 
привившихся, так и покупате-
лей справок.

В СК по Красноярскому 
краю и Республике Хакасия 
расследуется дело фельдше-
ра амбулатории села Зеленое. 
Там с мая по октябрь этого года 
фельдшер «осчастливила» 90 
человек заветными справками. 

В СК по Санкт-Петербургу 
допрашивают врача и трех ме-
дицинских сестер одного из выс-
ших учебных медицинских за-
ведений города. Только в конце 
октября подозреваемые полу-
чили от 12 граждан взятки на об-
щую сумму не менее 100 тысяч 
рублей за внесение фиктивных 
данных в единую государствен-
ную информационную систему.

А в Хабаровске возбужде-
но сразу шесть уголовных дел. 
По одному на каждого медика 
за выдачу сертификата о якобы 
пройденной вакцинации.

В Тверской области в Весье-
гонской ЦРБ за десять августов-
ских дней доктор за 5 тысяч ру-
блей внес в медицинские доку-
менты ложь о прививке, а меди-
цинская сестра в прививочном 
кабинете больницы, внесла за-
ведомо фальшивые сведения в 
журнал вакцинации. В СК уста-
новили, что таким образом за 
несколько дней «привились» 
еще пятеро человек.

А в Липецкой области возбу-
ждено уголовное дело против за-
ведующей отделением одной из 
поликлиник областного центра. 
Она недавно поменяла статус — 
из доктора стала подозреваемой 
в совершении преступления. 

Завотделением выдавала 
сертификаты о вакцинации 
против COVID без фактической 
вакцинации. Она вносила в со-
ответствующую медицинскую 
документацию ложные сведе-
ния о гражданах, «сделавших 
прививку».

Вот так у нас в отдельных ре-
гионах росло число привитых 
граждан. А больных меньше не 
становилось. 

Этим же занимался и быв-
ший заведующий отделением 
одной из поликлиник Саратова. 
Он брал взятки за точно такую 
же липу. Следствие установило — 
взятки поступали на расчетный 
счет принадлежащей ему бан-
ковской карты. Общая сумма по-
лученного вознаграждения со-
ставила 183 500 рублей. 

Что будет с теми, кто этими 
опасными подлогами занимал-
ся, скажет следствие, а потом и 
суд. Но остается открытым во-
прос: что делать с теми, у кого 
есть сертификат и нет привив-
ки и кто потенциально опасен? 
Пока — непонятно. 

На днях в Госдуме депутаты 
выступили за проведение свое-
образной амнистии для тех, кто 
получил поддельные QR-коды.

Глава Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Ни-
лов считает, что амнистирован-
ные граждане должны иметь 
возможность вакцинироваться. 
Но пока это лишь предложение.

Детальное обсуждение сло-
жившейся обстановки ожида-
ется в начале декабря.  

Метан или пропал?

ЯРОСТЬ ПАНДЕМИИ
Cтатистики заваливают нас числами. Но, чтобы по-
нять, где мы находимся, нужно отступить хотя бы на 
два года назад, в еще «нормальную» осень 2019 г., ког-
да воздух был полон разговорами об экономическом 
росте и никто еще не ждал пандемии. ВВП России в 
его «физическом объеме», в сопоставимых ценах, в 
III квартале 2021 г. составил 100,8% к тому же перио-
ду 2019 г. Хочется сказать, может быть, устало: «Слава 
Богу, восстановились!» — экономика вернулась к той 
точке отсчета, с которой началось скатывание в кри-
зис, вызванный пандемией.

Но мы вернулись к ней с большими потерями, са-
мыми главными в нашей жизни. Убыль населения 
в России за эти два года, по оценке, не меньше, чем 
1 млн человек. Мы стали страной, в которой живут не 
146+ млн чел., а 145+, и, по всей вероятности, сделали 
большой шаг назад в ожидаемой продолжительности 
жизни. В 2019 г. она достигла 73,3 года. Это пример-
но 100-е место в мире. В 2020 г. она опустилась до 71,5 
года. Сегодня, ско-
рее всего, она будет 
еще ниже, пример-
но 69+, мы «вер-
немся» в 2011 г. 
Ярость пандемии 
2021 года превос-
ходит прошло-
годнюю.

Что сегодня в 
экономике «лучше 
2019 года»? Миро-
вые цены на наш эк-
спорт стали гораздо 
выше. Нам опять 
повезло, сколько бы ни говорили о том, что у углеводо-
родов нет будущего. Четвертый кризис подряд (1998, 
2008/09, 2014, 2021 годы) мы выкарабкиваемся тем, 
что после глубокого падения цен на сырье, после цено-
вого шока, ввергающего нас в кризис, они начинают 
вновь резво расти. Цена на нефть «Брент», наш руле-
вой, выросла больше, чем на 30%, к сентябрю 2019 г. 
Природный газ поднялся в цене за два года в 2,2 раза, 
мировые цены на алюминий — в 1,5 раза выше, меди — 
в 1,6 раза, золота — в 1,3 раза. А зерно? Мы стали одним 
из самых крупных в мире поставщиков зерна. Цены на 
него поднялись в 1,6 раза. 

Мы снова в «шоколаде»? И вправду, год нынешний 
хорош для внешней торговли. Чуть-чуть недобрали в 
экспорте. В январе — августе 2019 г. он составил 310 
млрд долл., за тот же период 2021 г. — 299 млрд долл., 
что очень хорошо, если вспомнить провал 2020 года 
(211 млрд долл.). Поставки «наружу» природного газа 
за три квартала: в 2019 г. — 160 млрд куб. м, в 2021 г. — 
157 млрд куб. м, сырой нефти и нефтепродуктов — 301 
и 281 млн тонн, пшеницы — 23 и 24 млн тонн, каменно-
го угля — 154 и 158 млн тонн, удобрений — 25 и 28 млн 
тонн, черных металлов — 31 и 34 млн тонн, необрабо-
танных лесоматериалов — как и в 2019 г. 11 млн куб. ме-
тров, электроэнергии — 14 и 17 млрд кВт•ч соответст-
венно. Все работает и имеет запас прочности. 

Наша экономика заведомо медленная — по сути, по 
устройству. Она обложена санкциями. В ней слишком 
много государства и олигополий, но мало среднего и 
мелкого бизнеса. В России — «денежный холодильник», 
хотя финансовые резервы избыточны. Слишком вы-
сока регулятивная нагрузка. Но экономика «пашет». 
В ней работают бесперебойно сложнейшие техноло-
гические системы, создавая запас прочности. Нам это 
нужно понимать, нам это нужно уважать, пусть даже 
мы мечтаем о другой экономике, легкой на подъем, 
универсальной (вместо сырьевой), напичканной день-
гами и инновациями.

А что происходит в отраслях? Они в общем-то вос-
становились. Промышленное производство в январе — 
сентябре 2021 г. — 101,7% к тому же периоду 2019 г., 
строительные работы — 104,6%, розничная торговля 
в ее реальном измерении — 104,3%, грузооборот тран-
спорта в млрд тонно-километрах — 99,5%. За январь — 
сентябрь 2019 г. введены в действие здания площадью 
83 млн кв. метров, за тот же период 2021 г. — 98 млн кв. 
метров. Это — большой рост. А объем платных услуг на-
селению? Именно 
в этой части эко-
номики и у нас, и 
в мире был самый 
глубокий, двузнач-
ный провал. Ответ — 
99,3% к январю — 
сентябрю 2019 г. в 
сопоставимых це-
нах (что заслужи-
вает глубокого ува-
жения).

Все эти списки 
не для рапортов о 
победах, а просто, 
чтобы разобрать-
ся, что происходит 
в нашей экономи-
ке. Все ее радости и 
горести никуда не делись, они остаются с ней, но ка-
ждому из нас важно понять, в каком она состоянии 
именно сегодня. Разве можно без этого строить свои 
планы?

Зерно, молоко, мясо, яйца — все это примерно на 
уровне или даже лучше 2019 г. Если есть снижения, то 
некритические. Будем сыты, с хлебом и теплом. А что 
с оборудованием? Когда-то дело доходило до смешно-
го, но смех был сквозь слезы. В сентябре 2014 г. в Рос-
сии изготовили 228 металлорежущих станков. Штук — 
на всю страну! В сентябре 2019 г. — 332 шт., в сентябре 
2021 г. — 471 шт. По-прежнему мало и по-прежнему не-
дотягивает даже до 10% годовой потребности, но все 
же подвижки, хотя бы какой-то отход от того болезнен-
ного состояния, в котором станкостроение пребывало 
в начале 2010-х. Пока еще не восстановилось произ-
водство «легковушек»: за 9 месяцев 2021 г. их произве-
ли на 11% меньше, чем в том же периоде 2019 г. До здо-
ровья еще далеко.

А что совсем не так? У нас снова вспышка инфляции. 
Рост розничных цен — до +7,9 — 8% в 2021 г., промыш-
ленных — до +25 — 30%. Значит, ждем падения реаль-
ных доходов населения. По Росстату, за январь — сен-
тябрь они выросли на 0,5% в сравнении с тем же пери-
одом 2019 г. Как это может быть при такой инфляции — 
большой вопрос, но статистикам виднее.

Что сказать? Экономика и мы вместе с ней не сло-
мались, и слава Богу! Но вопросы все те же: что даль-
ше? Как и когда ждать быстрого, уверенного роста, 
взрыва инвестиций и нормализации финансов? Зажи-
точность и здоровье населения хотя бы на уровне Че-
хии — в какой точке будущего? Лучше бы не отклады-
вать. И, наконец, как менять модель экономики, что-
бы сделать ее быстрой и крупной машиной, любящей 
опережать другие страны? 

Наша экономика 
заведомо медлен-
ная — по сути, 
по устройству. 
Она обложена 
санкциями

Рост розничных 
цен — до +7,9 — 8% 
в 2021 г., промыш-
ленных — до +25 — 
30%. Значит, 
ждем падения 
реальных доходов 
населения

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

— Читайте также: QR-коды: 
Когда и где понадобится код 
и как будет работать система 
rg.ru/art/2208458

Фельдшер сель-
ской амбулатории 
с мая по октябрь 
«осчастливила» 
90 человек 
 фальшивыми 
справками
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МЧС

Вчера днем врио главы МЧС России Александр Чуприян провел засе-

дание правительственной комиссии по ЧП на шахте «Листвяжная» и 

срочно вылетел спецбортом в Кемерово.

 Перед вылетом он сообщил, что на месте  трагедии работают сотрудники 

Кемеровского пожарно-спасательного гарнизона  регионального главка 

МЧС, Новокузнецкого военизированного горноспасательного отряда, 

отряда «Центроспас», подразделения Министерства внутренних дел Рос-

сии и Минздрава России. Всего — 173 человека и 39 единиц техники. 

Под вечер, к моменту приостановки  поисково-спасательных работ из-

за высокого уровня метана в штольне, было обследовано порядка 20 

километров подземных выработок и определены места нахождения 

шахтеров, которых к тому времени не удалось найти и поднять на по-

верхность из задымленного штрека.

Был определен и очаг пожара — в вентиляционной штольне, разруше-

ний шахты нет, но сохранялась угроза взрыва. 

По данным МЧС, задымление произошло на глубине 250 метров. При-

чиной инцидента, по информации ТАСС, полученной в экстренных 

службах, стало возгорание угольной пыли в вентиляции, после чего 

дым распространился по всей шахте.

Подготовил Тимофей Борисов

1

— Фото и видео с места 
происшествия на сайте 
rg.ru/art/2216098

— Подробнее о вакцинации 
против коронавируса читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/covid_vaccine

В семьях шахтеров Кузбасса снова  большая беда: погибли их близкие...

В шахте работают 19 отделений горноспасателей, которые проверяют все выработки.
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А К Ц Е Н Т

Перед пересменкой шахтеров 
приборы предупреждали руководство 
о возможной опасности. 
Но горняков отправили на работу 

Вакцина защитит подростков от 
тяжелого течения заболевания.
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Тем временем

Росздравнадзор зарегистрировал тест-систему для быстрого выявле-

ния COVID-19. Об этом сообщил разработчик — Институт химической 

биологии и фундаментальной медицины СО РАН (ИХБФМ СО РАН).

«Тест-система для оперативного выявления коронавируса зарегистри-

рована в Росздравнадзоре и допущена к обращению на территории 

Российской Федерации», — говорится в сообщении.

В институте пояснили, что все ключевые компоненты, используемые 

в производстве, разработаны в России. «Планируется, что набор будет 

внедрен в клиническую практику с перспективой экспорта в зарубеж-

ные страны», — добавили в ИХБФМ СО РАН.

В основе тест-системы лежит метод изотермической амплификации 

LAMP, с помощью которого выявляется РНК и ДНК вирусов. По словам 

разработчиков, по времени тест занимает порядка 30 минут. При этом 

не требуется сложное оборудование, которое используется в лабора-

ториях: это позволяет разместить пункты тестирования, например, 

в терминале аэропорта.

Подготовил Михаил Загайнов.

КАК У НИХ

В Италии в возрастной группе от 12 до 19 лет получили вакцину порядка 70 

процентов подростков. Для иммунизации детей младшего возраста, по рас-

четам экспертов, необходимо вакцинировать минимум 50 процентов. До се-

годняшнего дня эта задача была недостижима, так как Европейское агентст-

во по лекарственным препаратам (EMA) еще не озвучило своего заключе-

ния. 18 октября EMA приступило к оценке вакцины Comirnaty на предмет 

возможности ее применения среди детей в возрасте от 5 до 11 лет. После из-

учения имеющихся данных регулятор даст свою рекомендацию относитель-

но использования препарата среди лиц этой возрастной категории и напра-

вит ее в Еврокомиссию, которая примет финальное решение. Ожидается, 

что это произойдет уже на следующей неделе. Италия готова в первых рядах 

инициировать кампанию по вакцинации детей. По словам главы местного 

фармрегулятора (AIFA) Джорджо Палу, из-за распространения нового вари-

анта вируса заражаемость среди них в стране выросла с 2 до 25—30 процен-

тов. Эксперт убежден, что «риск инфицирования начинает значительно пре-

восходить риск от вакцинации». По данным Итальянской ассоциации педиа-

трии, на сегодняшний день средний возраст госпитализированных среди ма-

лышей составляет 3,5 года. Джорджо Палу не исключает, что вакцинация для 

подрастающего поколения может стать обязательной. 

Подготовила Нива Миракян (Рим)



6 Нацпроекты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 ноября 2021
пятница № 269 ( 8620)

Нацпроекты FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

В поселок Кормиловка впервые приехал Омский академический симфони-
ческий оркестр. Исполняли первую часть Симфонии № 40 Моцарта.

Стать участником проекта «Мы! За! Спорт» может каждый. График трениро-
вок составлен так, чтобы всем было удобно найти время для занятий.

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 26.11.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 3127М
Тираж 114 314
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ Стать бодрым и здоровым, найти свое дело и услышать живую музыку

Если что — помогут

Ольга Кондрева, 
Дина Непомнящая 

С
овременный подход 
к работе службы за-
нятости не только 
позволил стабили-
зировать ситуацию 
на рынке труда в Та-
тарстане и других 
регионах, но и помог 
многим, оказавшим-

ся не у дел, изменить судьбу.
Так случилось с лишившей-

ся работы жительницей Зеле-
нодольска. Это теперь она — во-
стребованный специалист Уни-
верситета Иннополис.  А еще 
совсем недавно маялась в пои-
сках работы. Но именно в Цен-
тре занятости населения узнала 
о возможности пройти бесплат-
ное обучение, организованное 
в рамках нацпроекта «Демог-
рафия». И решила освоить про-
фессию тьютора.  Интересная 
работа нашла ее сама.

И это далеко не единствен-
ный случай. С начала 2021 года 
при содействии Центра занято-
сти населения Зеленодольска 
трудоустроились 893 человека.  
По данным РИА Рейтинг, Татар-
стан занимает пятое место по 
снижению уровня безработицы. 

Этому во многом способст-
вовала полная «перезагрузка» 
службы занятости, которая на-
чалась в рамках нацпроекта 
«Демография».  Сейчас это сов-
ременные кадровые агентства, 
работающие по принципу «од-
ного окна». Здесь оборудованы 
коворкинг-площадки, где он-

лайн можно пройти собеседова-
ние с работодателями. 

С начала года в Набережных 
Челнах по направлению центра 
занятости прошли обучение 
около тысячи человек. «До кон-
ца года планируем обучить еще 
150, — говорит руководитель 
кадрового центра «Работа Рос-
сии» Татьяна Быданова. —  Поя-
вились новые специальности: 
специалист по работе с маркет-
плейсами и по контролю за дви-

жением транспортных средств. 
Если нет компьютера, то можно 
воспользоваться нашими». 

В агентстве занятости насе-
ления Бурятии ведут работу, 
используя принцип «жизнен-
ных ситуаций». Что это такое? 
«Раньше был набор отдельных 
услуг, а сейчас они связаны в 
одну цепочку. Наша главная за-
дача — трудоустроить челове-
ка», — объяснил «РГ» замести-
тель руководителя агентства 
Николай Пивоваров. 

И если надо — обучить. Есть 
программы для людей предпен-
сионного возраста и мам в де-
крете. Их обучение с 2021 года 
центры занятости организуют 
как соисполнители, основная 

работа легла на федеральных 
операторов: РАНХиГС, Томский 
государственный университет и 
Ворлдскиллс Россия. Курсы они 
организуют по всей стране.

В Бурятии одна из участниц 
программы Тамила Гамидова 
три года назад родила второго 
сына. Из-за пандемии начать 
учебу получилось не так бы-
стро, как планировала, но к ав-
густу этого года заветный ди-
плом закройщика был у нее в 

кармане. Обучение проходила 
по ускоренной программе.

Помимо программ в рамках 
нацпроекта «Демография», ре-
ализуются и другие услуги. На-
пример, содействие в поиске 
работы для соотечественников, 
которые оказались за предела-
ми России и хотят вернуться. С 
начала 2021 года в республику 
приехали 103 соотечественни-
ка, из них 97 человек трудоспо-

собного возраста.  Наибольшую 
заинтересованность проявля-
ют в Таджикистане, Армении, 
Азербайджане и Узбекистане.  

«Мы предлагаем те же услу-
ги, как и нашим гражданам. Ос-
новной упор делаем на врачей,  
учителей — на дефицитные про-
фессии», — рассказал начальник 
агентства занятости населения 
Николай Пивоваров.

Врач-невролог Ахмад Саби-
ров до 2015 года жил в Кирги-
зии, а потом решил переехать с 
женой в Россию. Супруга хоть 
и родилась в Киргизии, но мно-
го лет прожила с семьей в Улан-
Удэ, поэтому выбрали знакомое 
направление. Так и стал участ-
ником программы переселения.

До 2020 года дипломирован-
ный медик работал в поликли-
нике Улан-Удэ. Потом по про-
грамме «Земский доктор» пе-
реехал в село Тарбагатай, где 
устроился в Центральную рай-
онную больницу. «Жена пока 
дома, ведь у нас четверо малень-
ких детей, все родились уже 
здесь. Но в следующем году пой-
дет учиться в мединститут,  — де-
лится планами Ахмад Сабиров. 
— Потом тоже будет работать в 
больнице». Один родственник 
уже последовал его примеру и 
переехал с семьей в Бурятию. 

А К Ц Е Н Т

Современные службы занятости сопро-
вождают человека на всех этапах: 
от переобучения до приема на работу

ЗДОРОВЬЕ

ДИАГНОЗ БЕЗ ПРИГОВОРА

Ольга Дмитренко, Татьяна 
Павловская, Анна Юркова

Жители Самарской области и 
многих других регионов смогут 
получать высококлассную по-
мощь при диагностике онколо-
гических заболеваний.

Видеогастроскоп, видеоко-
лоноскоп, наркозно-дыхатель-
ные аппараты, УЗИ аппараты, 
эндовидеоскопический ком-
плекс для выполнения тора-
кальных операций...  «Арсенал 
онкослужбы существенно об-
новился и пополнился», — под-
твердил замминистра здраво-
охранения Самарской области 
Асланбек Майрамукаев. 

Поступает и тяжелая техни-
ка — линейные ускорители для 
лучевой терапии, компьютер-
ные и магнитно-резонансные 
томографы.  «В своей работе мы 
отдаем приоритет сохранению 
качества жизни наших пациен-
тов. И  для этого у нас созданы 
все условия», — отметил глав-
врач Самарского областного 
клинического онкологического 
диспансера Андрей Орлов.

Более 747 миллионов ру-
блей выделили в 2021 году на 
обновление медоборудования 
в пяти онкодиспансерах и двух 
онкологических отделениях 
Кубани.  Буквально на днях в 
центральной больнице Отрад-
ненского района появился но-
вый маммограф. 

«Ранняя диагностика  — это 
фактически спасение жизни 
пациента, — убеждена замми-
нистра здравоохранения Куба-
ни Валентина Игнатенко. — По 
распространенности рак гру-
ди занимает первое место сре-
ди женских онкозаболеваний. 
Но, к счастью, он практически 
излечим, если диагноз постав-
лен вовремя». Именно поэтому 
медицинские учреждения края 
оснащаются современными 
цифровыми маммографами.

А в недалеком будущем в 
столице Кубани построят но-
вый онкологический центр с 
консультативной поликлини-
кой. Онкоцентр будет занимать 
14 основных шестиэтажных 
корпусов. В зэтих даниях раз-
местятся поликлиника, стацио-
нар, отделения круглосуточно-
го пребывания и дневные ста-
ционары.

В Краснодарском крае ра-
ботает трехуровневая система 
оказания помощи онкоболь-
ным. Первый уровень представ-
лен первичными онкологиче-
скими кабинетами. Здесь при-
нимают пациентов с подозре-
нием на онкологию от терапев-
тов и других специалистов.

Если диагноз подтвердится, 
онколог направляет пациента 
в онкодиспансер. Это второй 
уровень. На третьей ступени 
оказывается уже высокотехно-
логичная специализированная 
медицинская помощь. 

ОЛИМПИАДА 

КТО СТАНЕТ ЛУЧШИМ 
НА ДОРОГЕ
Захар Алексеев

Всероссийская онлайн-олим-
пиада «Безопасные дороги» 
должна была завершиться 19 
ноября.  Однако ее решили про-
длить до 28 ноября. Это вызва-
но ее большой популярностью. 
И организаторы дали возмож-
ность всем желающим поучаст-
вовать в ней.

Чтобы принять участие в 
олимпиаде, необходимо за-
регистрироваться на онлайн-
платформе Учи.ру и из личного 
кабинета перейти на страницу 
олимпиады (https://olympiads.
uchi.ru/olymp/roads/ ). Зареги-
стрировать участников могут 
учителя или родители.

Всероссийская онлайн-
олимпиада «Безопасные до-
роги» проводится второй год. 
Организаторами выступают 
Министерство транспорта РФ, 
Министерство внутренних дел  
РФ совместно с Министерством 
просвещения РФ и АНО «Наци-
ональные приоритеты». 

«Более 2,6 миллиона уча-
щихся 1—9 классов уже приня-
ли участие в онлайн-олимпиаде 
«Безопасные дороги», — сооб-
щил вице-премьер Марат Ху-
снуллин. — Учитывая высокую 

социальную значимость меро-
приятий по профилактике дет-
ского дорожно-транспортного 
травматизма, было принято ре-
шение о продлении онлайн-со-
стязания».

По словам генерал-майора 
полиции, заместителя началь-
ника Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения Министер-
ства внутренних дел РФ Олега 
Понарьина, более 15 процентов 
дорожно-транспортных проис-
шествий с участием детей про-
исходит по их собственной нео-
сторожности. 

А проверка знаний по осно-
вам Правил дорожного движе-
ния способствует развитию 
самосознания детей и форми-
рованию законопослушного 
поведения на дорогах. «Задача 
нас, взрослых, — помочь детям 
воспользоваться шансом поу-
частвовать в Олимпиаде и сво-
им личным примером показать 
правильное и безопасное пове-
дение в дорожных условиях», — 
отметил Олег Понарьин.

Всероссийская онлайн-
олимпиада «Безопасные доро-
ги» проводится в рамках наци-
онального проекта «Безопа-
сные качественные дороги». 

КУЛЬТУРА

УВЕРТЮРА  ДЛЯ КОРМИЛОВКИ

Наталья Граф

На открытии Дома культуры в 
поселке Кормиловка в зритель-
ном зале не было свободных 
мест, несмотря на введенные 
QR-коды. Сюда  впервые при-
ехал Омский академический 
симфонический оркестр.

Музыканты исполнили клас-
сику и произведения из гол-
ливудских кинофильмов, что 
стало настоящим сюрпризом. 
«Я не могла оторвать глаз от 
наших мальчишек и девчонок, 
купивших билеты по «Пуш-
кинской карте», — призналась 
«РГ» директор дома культу-
ры  Любовь Писаренко. — Мно-
гие впервые услышали живую 
симфоническую музыку. Какие 
были аплодисменты!»

Сельский клуб в рабочем по-
селке построили в 1959 году. 
За это время здание пришло в 
полный упадок. Но благодаря 
нацпроекту «Культура» в 2020 
году начался капремонт. Сегод-
ня, как говорят кормиловцы, их 
дом культуры — самый яркий и 
красивый в райцентре.

«За три года в Омской обла-
сти привели в порядок около 
50 домов культуры, — расска-
зал министр культуры региона 

Юрий Трофимов. — И эту рабо-
ту мы продолжим в 2022 году».  
В обновленные сельские дома 
культуры будут выезжать фи-
лармония, омские театры, му-
зеи, чтобы у жителей отдален-
ных поселков была возмож-
ность увидеть лучшие.

И это не исключение из пра-
вил. Новые или обновленные 
дома культуры  продолжают 
открывать во всех регионах. 
Это современные комфортные 
пространства. В поселке Ново-
стройка место для культурно-
го отдыха получили более 400 
местных жителей. В березов-
ском доме культуры появилась 
уютная коворкинг-зона с инте-
рактивной доской, открылась 
студия звукозаписи для во-
кальных коллективов. На ули-
це оборудовали сцену с амфи-
театром, зоны отдыха, детскую 
площадку.

А в Саратовской области в 
этом году откроют пять домов 
культуры. Новый год для сель-
чан станет двойным праздни-
ком. Один из них — в селе Кар-
пенка. Здесь новый дом обретут 
тринадцать клубных формиро-
ваний и любительских объеди-
нений, шесть из них — для детей 
и подростков.  

ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ

НЕ ДАТЬ COVID-19 ЗАДЕРЖАТЬСЯ НАДОЛГО

Центры занятости населения сегодня комплексно решают жизненные проблемы людей, которые ищут работу. Если надо повысить квалифика-
цию, пройти переобучение, устроить ребенка в детский сад, — все эти вопросы решают по принципу «одного окна». Такая организация делает 
процесс трудоустройства более эффективным и быстрым. Новые профессии получают также молодые мамы и те, кому исполнилось 50 лет. 

РЫНОК ТРУДА 

НОВАЯ РАБОТА ВСЕ ИЗМЕНИЛА

СПОРТ

ГЛАВНОЕ, ЧТО МОЖНО 
СДЕЛАТЬ ДЛЯ СЕБЯ
Николай Грищенко

В России стремительно наби-
рает популярность акция «Мы! 
За! Спорт». Офисные менед-
жеры, банковские клерки, чи-
новники, врачи, почтальоны, 
полицейские и представители 
других профессий в свободное 
от работы время тренируются в 
беге, ходьбе и плаванье.

За месяц с начала акции физ-
культурным движением оказа-
лось охвачено уже 43 региона 
страны. «Наша главная цель — 
привлечь к занятиям как мож-
но больше людей, мотивируя их 
доступными тренировками и 
челенджами. Инициатором ак-
ции стало физкультурно-спор-
тивное общество «Спартак» 
при финансовой поддержке 
Минспорта России, — рассказа-
ла куратор проекта Дарья Ли-
манская. И пояснила, что тре-
нировки проходят бесплатно и 
проводятся под руководством 
профессиональных тренеров.

Благодаря проекту «Мы! За! 
Спорт» предприятия получа-
ют инструментарий для созда-
ния у себя физкультурно-спор-
тивных клубов, ну и, конечно, 
повышают атмосферу коман-
дного духа в коллективе. Запла-
нировано 584 очных занятия. 
В них предполагается участие 
15 тысяч человек. Однако уже 
можно говорить, что на тре-
нировку «в рабочий полдник» 
выходит гораздо больше же-
лающих.

В Дагестане планировали 
провести в бассейнах восемь 
тренировок, но желающих нау-
читься плавать оказалось очень 
много. Добавили четыре допол-
нительных занятия.

Способствует популярности 
проекта «Мы! За! Спорт» и мо-
мент состязательности среди 
регионов. Ставка на региональ-

ный патриотизм полностью 
оправдалась. На сегодня лиде-
ры по активности и количеству 
участников — Ростов-на-Дону, 
Калининград и Пенза.

В дисциплине «Ходьба» пер-
венствуют жители Санкт-Пе-
тербурга, которые прошли 308 
994 метра. В «Плавании» ли-
дируют Тверь, Пермь и Дагес-
тан. По «Бегу» самые быстрые 
жители Владимирской, Калуж-
ской и Ростовской областей.

Однако самый главный приз 
достается обычным участни-
кам. Здоровье. Это лучшее, что 
можно сделать для себя. «Когда 
занимаешься спортом, ты свеж, 
здоров и чувствуешь прилив 
сил. И можешь много отдавать 
энергии на работе и в жизни», 
— говорит сотрудник «Почты 
России» из Ростовской области 
Константин Миронов. 

Соглашается с ними и Алек-
сандр Филоненко из Астрахан-
ской области: «Такие совмест-
ные занятия дополнительно мо-
тивируют тебя вести здоровый 
образ жизни». 

Напомним, что акция про-
водится в рамках реализации 
федерального проекта «Спорт — 
норма жизни» нацпроекта «Де-
мография». Одна из его целей  
— увеличение доли россиян, си-
стематически занимающихся 
физкультурой и спортом, до 70 
процентов к 2030 году. 

Анна Шепелева

П
остковидное состоя-
ние у тех, кто перенес 
COVID-19, обычно воз-

никает через три месяца после 
начала заболевания. Симптомы 
могут длиться более двух ме-
сяцев. Такие данные приводит  
Всемирная организация здраво-
охранения. Вот почему так важ-
но вовремя пройти  углублен-
ную диспансеризацию.

Это очень важно, подтвер-
дила «РГ» главврач самарской 
городской поликлиники № 13 
Анна Кравец. Чтобы как можно 
раньше выявить осложнения.

В Самаре пациентов пригла-
шают на обследование страхо-
вые медорганизации по почте 
или мессенджерам. Также са-
марцам звонят непосредствен-
но из поликлиники. В лечебном 

учреждении продумана мар-
шрутизация пациентов, чтобы 
они могли пройти первый этап 
в течение одного дня.

«Я перенесла COVID-19 бо-
лее трех месяцев назад. Сдала 
необходимые анализы, сделала 
рентген, прошла тест на ходь-
бу, другие обследования. По-
тратила на все не больше двух 
часов», — рассказала Татьяна 
Кириченко.  Врач-терапевт от-
деления профилактики поли-
клиники № 13 Лидия Серяко-

ва пожелала ей крепкого здо-
ровья. Показаний для проведе-
ния второго этапа углубленной 
диспансеризации у нее не ока-
залось. 

Если при проведении перво-
го этапа терапевт увидит какие-
то изменения, рассказали «РГ» 
в поликлинике, то дополнитель-
но проводятся компьютерная 
томография легких, допплеров-
ское исследование сосудов ни-
жних конечностей, эхокарди-
ография. Исследования второго 

этапа помогут исключить риски 
тромбообразования.

Судя по всему, работы у вра-
чей и на этой линии ковидного 
фронта будет много. По итогам 
массовой диспансеризации пе-
реболевших в Чувашии у каж-
дого четвертого выявлены ри-
ски развития хронических за-
болеваний. А в городской по-
ликлинике № 3 Петрозаводска 
в Карелии даже открыли новое 
отделение медицинской про-
филактики. Первых пациентов 
начали принимать с 15 ноября. 
Для предотвращения осложне-
ний в Карагайской больнице 
Пермского края с ноября воз-
обновили обследование пере-
болевших. 

Углубленная диспансериза-
ция после ковида организована 
в рамках национального проек-
та «Здравоохранение». 

В столице Кубани 
построят новый 
онкоцентр, кото-
рый разместится в 
14 шестиэтажных 
корпусах

СПРАВКА «РГ»

Стать участником проекта «Мы! 

За! Спорт» может любой. Для это-

го можно скачать и установить 

одноименное бесплатное прило-

жение в смартфон или пройти ре-

гистрацию на сайте мэксмыза-

спорт.рф.

Затем следует выбрать свой реги-

он, площадку и время для занятий. 

Акция продлится до 20 декабря.

СПРАВКА «РГ»

В 2021 году нацпроект «Демография» пополнился федеральным проек-

том «Содействие занятости». 

Он  объединил все меры помощи в трудоустройстве. Расширена и про-

грамма переобучения. В нее вошли мамы в декрете, с детьми дошколь-

никами и предпенсионеры.

СПРАВКА «РГ»

В шести российских регионах  Общероссийская общественная органи-

зация «Российский Красный Крест» запустила проект по реабилитации 

пациентов, перенесших коронавирус, «Восстановиться от COVID-19».

Им доступны специально оборудованные комнаты для восстановления, 

где они смогут выполнять дыхательную и вестибулярную гимнастику, вы-

полнять физические упражнения. Планируется охватить ежемесячно не 

менее 180 человек  в этих шести регионах, 3360 человек в год.

ЦИФРА

205
МЕДИЦИНСКИХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ,

оказывающих помощь онколо-

гическим больным,  получили 

современное оборудование в 

рамках национального проекта 

«Здравоохранение».
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НОВАЦИЯ Упрощен 
порядок отмены 
простых доверенностей

Откажут 
в доверии

Владислав Куликов

Госдума приняла в третьем чтении закон, упрощаю-
щий порядок отмены доверенностей в простой пись-
менной форме. То есть таких доверенностей, которые 
не были нотариально оформлены. Человек может их 
написать от руки на любом клочке бумаги. Понятно, 
что подобная практика опасна, но действующий закон 
такое право человеку дает. Теперь, по крайней мере, 
появится возможность заблокировать подписанный 
сгоряча «клочок» бумаги.

«Принятый закон направлен на обеспечение воз-
можности публикации сведений об отмене доверен-
ностей, не удостоверенных нотариально. Данная мера 
станет дополнительной защитой граждан, обеспечив 
возможность достаточно быстро отменить выданную 
доверенность и довести информацию до широкого 
круга лиц», — сообщил председатель правления Ассо-
циации юристов России Владимир Груздев.

При этом отменить такую доверенность можно бу-
дет и удаленно — через интернет, на портале Федераль-
ной нотариальной палаты. В целом новым законом со-
здается важный задел для безопасного оборота всех до-
веренностей, в том числе электронных. Теперь Единая 
информационная система нотариата становится цен-
трализованной базой сведений обо всех отмененных 
доверенностях. •

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Власти Британии запретили жителям Альбиона спасать тонущих нелегальных мигрантов 

Смертельные воды Ла-Манша

Диана Ковалева

Д
вадцать семь человек 
утонули в водах Ла-Ман-
ша после того, как пере-

вернулась очередная лодка с 
мигрантами. По данным про-
курора города Лилль Кароль 
Этьен, всего погибли 17 муж-
чин, в том числе двое, кото-
рые позже скончались в боль-
нице, семь женщин и трое «мо-
лодых людей», точный возраст 
которых не известен, передает 
AFP. Как рассказал глава МВД 
Франции Жеральд Дарманен, 
одна из погибших была бере-
менна.

Ла-Манш еще не видел та-
кого количества жертв за всю 
историю наблюдений Между-
народной организации по миг-
рации, отмечает газета  The 
Guardian. Французские пра-
воохранители задержали пять 
подозреваемых в организации 
переправки мигрантов. Один 
из них, как уточнил Дарманен, 
передвигался на автомобиле с 
немецкими регистрационны-
ми номерами. В отношении по-
дозреваемых межрегиональ-
ный суд Лилля начал рассле-
дование по делу о «помощи в 
незаконном въезде и пребыва-
нии в организованной группе», 
«неумышленном убийстве и 

травмах», а также организации 
«преступного сообщества». 

Британский премьер Борис 
Джонсон, «шокированный, 
потрясенный и глубоко опе-
чаленный», предложил Пари-
жу дополнительную помощь в 
«уничтожении» банд контра-
бандистов, которым, по его 
словам, «сходят с рук убийст-
ва». Однако, отмечает газета 
The Independent, Джонсон не 
отдал никаких распоряжений, 
чтобы смягчить жесткую им-
миграционную политику Бри-
тании, которая, по мнению 
критиков, является одной из 
главных причин, почему Ла-
Манш в последнее время ста-
новится настоящим кладби-
щем для ищущих лучшей жиз-
ни мигрантов.

Прекрасно иллюстриру-
ет подход Альбиона к сложив-
шемуся кризису недавняя но-
вость о том, что местная Коро-
левская яхтенная ассоциация 
(RYA) призвала своих членов 
не спасать тонущих в Ла-Ман-
ше нелегалов, чтобы не сесть в 
тюрьму за контрабанду людей. 
При обнаружении попавших в 
беду мигрантов организация 
рекомендовала лишь сообщать 
о них в нужные инстанции и не 
вмешиваться, пишет газета The 
Daily Telegraph. В нынешних 

британских реалиях подобные 
«гуманные» советы не кажутся 
удивительными. Ведь, согласно 
подготовленному на Альбио-
не законопроекту «О граждан-
стве и границах», отныне пра-
вонарушение совершает лю-
бой, кто «сознательно способ-
ствует прибытию или попытке 
прибытия, въезду или попытке 
въезда» в Соединенное Коро-
левство лица, ищущего убежи-
ща. Раньше наказывали лишь 
тех, кто не только сознательно, 
но и ради выгоды провозил лю-
дей в Британию — это в основ-
ном касалось контрабанди-
стов. Теперь преступником мо-
жет стать любой неравнодуш-

ный к чужому горю британец. 
За незаконный ввоз мигрантов 
в Британию, как предписывает 
новый законопроект, в тюрь-
му можно отправиться не на 14 
лет, как раньше, а пожизненно.

Предложенные британским 
МВД правила делают противо-
законными  даже операции Ко-
ролевского национального ин-
ститута спасательных лодок, 
которые нередко помогали по-
павшим в беду мигрантам в Ла-
Манше и довозили их до Бри-

тании. Законопроект «требует 
смотреть, как умирают другие 
люди. Это отвратительное про-
должение культурной войны. 
Это нарушает наши междуна-
родные обязательства и зако-
ны», считает депутат Нил Койл.

На фоне всеобщего возмуще-
ния одна из главных идеологов 
нового миграционного курса 
Лондона глава МВД Прити Па-
тел пообещала внести нужные 
поправки и сделать оговорку в 
законе для благотворительных 
и спасательных организаций. 
Но вопрос этот очень сложный, 
отметил Том Пурсглов, замести-
тель госсекретаря по иммигра-
ционным вопросам и судам, по-
этому нужно убедиться, что по-
правки не создадут лазейки для 
преступников.

Британский Красный Крест 
и Совет по делам беженцев 
призвали создать безопасные 
маршруты для тех, кто отправ-
ляется из Европы в Альбион в 
поисках убежища, отметив, что 
«жестокая и неэффективная» 
тактика британских властей 
никак не снизит уровень риска. 
Однако Пател заявила, что пра-
вительство «займется факто-
рами притяжения», которые, 
по ее мнению, привлекают не-
легалов в Британию. Премьер 
Джонсон  не преминул подчер-

кнуть, что, несмотря на полу-
ченную от Альбиона финансо-
вую помощь, Франция дейст-
вует не так, как «того заслужи-
вает ситуация». Французская 
сторона в долгу не осталась и 
в очередной раз обвинила бри-
танцев в том, что это они дела-
ют недостаточно для защиты 
от нелегалов. «От Великобри-
тании тоже должна идти реак-
ция», — заявил глава француз-
ского МВД. В общем, ни Лон-
дон, ни Париж не изменили уже 
сложившейся за этот миграци-
онный кризис традиции взаим-
ных обвинений. 

Как сообщила радиостанция 
France Info со ссылкой на окру-
жение французского президен-
та Эмманюэля Макрона, влас-
ти страны заявили о желании 
вернуть контроль над потока-
ми людей,  которые пересекают 
границы между государствами 
Шенгенской зоны. Это пред-
ложение поддержали еще пять 
европейских стран: Австрия, 
Бельгия, Германия, Дания и Ни-
дерланды. Ожидается, что 8 де-
кабря Еврокомиссия вынесет 
это предложение на обсужде-
ние. •

И прокурор протестует

Ежедневно резиновые моторные 
лодки, забитые под завязку мигран-
тами, устремляются от французских 
берегов в направлении Альбиона.

Этим мигрантам повезло — они 
добрались живыми до Альбиона. 
Но так везет далеко не всем. 
Ежедневно волны Ла-Манша 
выносят на берег вещи беженцев. 

— Верховный суд объяснил, как отвечает нотариус 
за ошибку в доверенности 
rg.ru/art/2148029

ПАРЛАМЕНТ

В ГОСДУМЕ ПРОКОММЕНТИРОВАЛИ 
СКАНДАЛ С ВОДОЙ В БАРНАУЛЕ
Ситуация в барнаульском поселке Сибирская Долина, жители кото-

рой пытаются докричаться до местных властей по поводу качества 

воды, не осталась без внимания депутатов Госдумы. «РГ» поговорила 

по этому поводу с народными избранниками. 

Ранее, как сообщала «РГ», к решению проблемы подключился депу-

тат от КПРФ Сергей Шаргунов, который обратился к генпрокурору с 

просьбой опротестовать судебное решение о штрафе, наложенном 

на участницу акции Диану Заварзину. Кроме того, он направил обра-

щение к губернатору Алтайского края, в котором просит в кратчай-

шие сроки начать строительство водонапорной башни со станцией 

водоочистки. 

Зампред Комитета ГД по безопасности и противодействию корруп-

ции Анатолий Выборный считает, что жители поселка правы, что до-

биваются решения назревшей проблемы, но все же он обратил вни-

мание на то, что они попытались решить вопрос не в правовом поле. 

Ведь речь идет об организации несогласованной акций с участием 

несовершеннолетних. При этом закон направлен именно на защиту 

интересов самого несовершеннолетнего, защиту его здоровья и без-

опасности, отметил замглавы комитета. «Есть проблема с водой и 

власти не предпринимают мер — жители должны обращаться в том 

числе в прокуратуру, — подчеркнул депутат. — Реакция в таких случа-

ях достаточно оперативная, так как в данном случае ситуация напря-

мую связана с безопасностью граждан, состоянием их здоровья». 

Если же такое официальное обращение было и не был дан официаль-

ный ответ, то разобраться обязан вышестоящий орган прокуратуры, 

который, как показывает практика, не затягивает с проверкой, отме-

тил Выборный. В целом он рекомендовал в таких случах не ориенти-

роваться на устные заверения сотрудников полиции, как это прои-

зошло в данной ситуации. «Таким образом, требования жителей 

обеспечить их качественной водой заслуживают активной поддер-

жки со стороны власти. Но решение этой проблемы необходимо осу-

ществлять исключительно в рамках закона», — резюмировал депутат.

Но полностью ли закон на стороне чиновников? Первый зампред Ко-

митета Госдумы по просвещению Яна Лантратова напомнила, что 

есть и другая норма, о которой нередко напоминает Верховный суд 

РФ, когда разбирает такие дела. А именно — положение КоАП о том, 

что при малозначительности административного правонарушения 

судья, орган, либо уполномоченное должностное лицо могут освобо-

дить нарушителя от  ответственности и ограничиться устным замеча-

нием. В данном случае эта норма вполне применима, считает депу-

тат. Она сообщила, что связалась с одним из участников этой исто-

рии — несовершеннолетним Максимом Ломакиным, который в том 

числе сообщил и о предстоящем судебном заседании, где будет раз-

бираться вопрос организации фотосессии. «Жду решения суда вме-

сте с Максимом, если что, сразу буду обращаться в Генпрокуратуру, 

— обещала Лантратова. — Максим настоящий патриот, мы должны не-

пременно ему помочь, как и он помогает своим односельчанам». В 

целом же парламентарий полностью на стороне жителей поселка, 

ведь с 2006 года они не могут пользоваться водой, за которую пла-

тят, как за питьевую. «Сейчас им обещана вода к 2023 году, но они не 

очень в это верят, так как земля — частная, и как ее изымать — непо-

нятно, — рассказала депутат. — Губернатор, по мнению местных жите-

лей, дезинформирован, ему не докладывают о реальном положении 

дел».

Подготовила Татьяна Замахина

По словам прокурора, 
«протест находится на 
рассмотрении».

Учащийся барнаульского 
лицея «Сибма» Максим Лома-
кин 31 октября принял участие 
в фотосессии жителей поселка, 
решивших в очередной раз на-
помнить властям о проблеме 
некачественного водоснабже-
ния. Полиция расценила трех-
минутную фотосессию как не-
согласованную акцию. 

В распоряжении «РГ» есть 
немало документов, подтвер-
ждающих, что вода не соответ-
ствует нормам.  Опубликован-
ная газетой история о ретивом 
преследовании организаторов 
фотосессии получила широ-
кий резонанс в СМИ и соцсе-
тях. Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Алтайском крае 
Ольга Казанцева обратилась в 
надзорное ведомство: не были 
ли нарушены права подростка? 
Об этом «РГ» рассказали в ап-
парате уполномоченного.   

Сейчас за парня заступи-
лась прокуратура. А кто опро-
тестует штраф в 15 тысяч ру-
блей, выписанный Диане Зава-
рзиной за вовлечении ребенка 
в несогласованную публичную 
акцию? На фотосессии были ее 
11- и 10-летние сын и дочь. 

Штраф Диана Юрьевна за-
платила с помощью неравно-
душных жителей поселка. Од-
нако ей грозят новые санкции 
— полицией был составлен еще 
один протокол.  Теперь 35-лет-
ней женщине вменяется невы-
полнение правил поведения 
при введении режима повы-
шенной готовности. 

Суд назначен на 16 декабря 
2021 года.  •
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КОШЕЛЕК КС РФ запретил 
сносить дачи 
в зоне газопроводов 
без компенсации

Труба — 
не приговор

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил сносить дачные 
дома в зоне газопроводов без предварительного равно-
го возмещения стоимости, да еще и возлагая эту обя-
занность на собственность владельцев участков. 

Главный критерий, которым суды должны руковод-
ствоваться в принятии решения о ликвидации в подоб-
ных случаях — добросовестность приобретателя. Соот-
ветствующее решение «РГ» публикует сегодня на 14-й 
странице.

С жалобой на 
то, что его лишают 
дачного участка в 
Сергиевом Посаде, 
обратился пенсио-
нер Юрий Тихонов. 
Впрочем, эти шесть 
соток он получил, 
еще не будучи пен-
сионером, в середи-
не 1970-х годов. Вы-
строил домик, раз-
бил сад… А в 2016 
году получил пред-
писание от ООО «Газпром трансгаз Москва» о сносе, 
поскольку участок расположен в охранной зоне газо-
распределительной станции Хотьково. Доводы о том, 
что земля и постройки были получены и зарегистриро-
ваны по всем правилам, суды во внимание не приняли. 
Так же как не сочли возможным пересмотреть дело Ти-
хонова по вновь открывшимся обстоятельствам, ког-
да в федеральном законодательстве уточнили понятие 
самовольной постройки. Юрий Тихонов посчитал, что 
такой подход нарушает конституционный принцип ра-
венства перед законом и судом, поскольку лишает вла-
дельцев спорных построек, которые не знали и не мо-
гли знать о наличии запретов на строительство в гра-
ницах принадлежащих им земельных участков, права 
на судебную защиту и права собственности.

Наиболее спорной в данной ситуации участникам 
публичных слушаний в КС представлялась как раз обя-
занность снести дачу, которую возложили на собствен-
ника. Как напомнил представитель заявителя Григо-
рий Вайпан, «никто не должен нести ответственность 
за деяния, которые на момент совершения не были 
признаны правонарушением». Кроме того, как напом-
нил полпред Генерального прокурора в КС РФ Вячес-
лав Росинский, иск о сносе подан за пределами всех 
разумных сроков исковой давности — спустя четыре 
десятилетия. 

Однако во главу угла в данной ситуации необходи-
мо поставить принцип поддержания доверия к власти, 
отметили судьи КС. Если право собственности на уча-
сток было зарегистрировано в надлежащем порядке, 
гражданина нельзя лишить этой собственности произ-
вольно. Суды обязаны были исследовать вопрос о том, 
знал ли и мог ли знать собственник о наличии ограни-
чений. Иное приводило бы к недопустимому игнори-
рованию принципа баланса частных и публичных ин-
тересов.

Дело Юрия Тихонова подлежит пересмотру. •

Просто так снести зарегистрированный дом нельзя.

— Как дачникам попасть в программу социальной 
газификации — читайте на сайте 
rg.ru/art/2127936

Максим Ломакин: О проблемах с водой в поселке местные власти знали давно. Теперь об этом узнала вся страна.
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Если право собст-
венности было 
зарегистрирова-
но, то  лишить этой 
собственности  
человека нельзя

А что с водой?

ЖДИТЕ ДО 2023-ГО
Вопрос о питьевой воде в Сибирской Долине 23 ноября был задан на 

«прямой линии» с губернатором Виктором Томенко. 

«В Сибирской Долине скважина частная, есть какие-то долгосрочные 

взаимоотношения, и муниципальной власти туда еще предстоит прий-

ти. Они справятся с ситуацией, но потребуется время», — ответил глава 

региона. По словам главы администрации Центрального района Макси-

ма Сабыны, к 2023 году планируется подготовить все необходимое для 

строительства новой водонапорной башни со станцией водоочистки. 

Так что жители Сибирской Долины будут по-прежнему тратить уйму де-

нег на покупку питьевой воды, фильтров и новой бытовой техники. 

КОММЕНТАРИЙ

СМОЖЕТ ЛИ МАКСИМ ПОСТУПИТЬ В ВУЗ
Лидия Чумакова, директор Новосибирского юридического 
института (филиала) Томского госуниверситета:
 — Вуз не запрашивает в правоохранительных органах данные об абиту-

риентах. Так что Максиму, который получил предупреждение, это не по-

мешало бы поступить на любой факультет.  К тому же такие администра-

тивные наказания снимают через год. Но факт его вынесения останется 

«в памяти» информцентра ГУВД навсегда. Это может помешать посту-

плению в спецслужбы — там такую информацию учитывают. 

 Подготовила Нина Рузанова
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КОНФЛИКТ Суд Польши 
не согласился 
с «Конституцией» Европы  

Подправили 
право  

Ариадна Рокоссовская

Ряд положений ключевого для Евросоюза документа — 
Европейской конвенции по правам человека — несовме-
стим с Конституцией Польши. К такому выводу пришел 
Конституционный суд этой страны. Европейская кон-
венция по правам человека оказалась весьма неудобным 
для польских властей инструментом. В связи с проводи-
мой Варшавой с 2017 года судебной реформой в Евро-
пейский суд по правам человека уже поступило 27 исков 
против Польши. Большая часть из них — о том, соответ-
ствуют ли нововведения в польских судебных органах 
статье 6 конвенции — о праве на справедливое публичное 
разбирательство. В мае был создан прецедент — ЕСПЧ 
осудил Польшу за нарушающее европейские нормы на-
значение конституционного судьи. Речь в иске шла о том, 
является ли законным приговор, вынесенный судьями, 
чье назначение в результате судебной реформы может 
вызывать вопросы. И поскольку ЕСПЧ встал на сторо-
ну истца, стало понятно, что теперь в Страсбурге мож-
но оспорить многие вынесенные в Польше приговоры. В 
последнее время, по данным польского издания Dziennik 
Gazeta Prawna, в ЕСПЧ поступает все больше именно 
таких жалоб. Неудивительно, что Варшава настаивает, 
что Европейский суд по правам человека не имеет пра-
ва проверять законность избрания польских судей Кон-
ституционного суда. В июле генпрокурор, он же министр 
юстиции Польши Збигнев Зебро, направил в Конститу-
ционный суд запрос на этот счет, ссылаясь на майский 
прецедент. И судьи польского КС вынесли решение, что 
«ряд положений Европейской конвенции по правам че-
ловека несовместимы с Конституцией Польши». Ну а по-
скольку ранее польский Конституционный суд признал, 
что законодательство страны имеет приоритет перед за-
конами Евросоюза, можно считать, что теперь у Варша-
вы окончательно развязаны руки. При этом, как напоми-
нает Deutsche Welle, Брюссель оказался не в состоянии 
лишить Польшу средств из европейских фондов за невы-
полнение общеевропейских законов. •

ГЕОПОЛИТИКА Канада вслед за США и Британией рассматривает возможность 
отправки военных на Украину

Не НАТО снова расширяться
Игорь Дунаевский

В
ласти Канады собираются 
нарастить военную под-
держку Украине. Как со-

общает канадское издание The 
Globe and Mail, новый министр 
обороны страны Анита Ананд 
может перебросить туда кон-
тингент из сотен военных в до-
полнение к уже находящейся 
там группе из примерно 200 ка-
надских силовиков, обучающих 
украинских коллег. Более того, 
Оттава рассматривает возмож-
ность направления боевого суд-
на в Черное море или перебро-
ски на Украину части базирую-
щихся в Румынии многоцелевых 
истребителей CF-18. Как отме-
чает газета, премьер-министру 
Джастину Трюдо и свежеиспе-
ченной главе минобороны перед 
принятием решения предстоит 
поразмыслить над тем, окажет 
ли это сдерживающий эффект 
или, наоборот, спровоцирует 
конфронтацию.

Новости из Оттавы — про-
должение той информацион-
ной кампании, которую отдель-
ные натовцы во главе с США 
несколько недель ведут через 
утечки в прессу, нагнетая об-
становку вокруг Украины. Уже 
несколько западных СМИ со 
ссылками на источники в воен-
ных ведомствах США и их союз-
ников выпустили статьи с про-
гнозами о том, что Россия кон-
центрирует войска вблизи от 
границы с Украиной и готовит 
«агрессию». Цитируемый ка-
надской газетой аналитик пуга-
ет, что Россия хочет буквально 
«уничтожить Украину» и «спро-
воцировать коллапс правитель-
ства Владимира Зеленского», 
хотя «смена режима» — прием 

из арсенала как раз для США и 
их союзников. Зачем это вооб-
ще нужно России — не поясня-
ется, да это на Западе никому и 
не нужно, ведь такие страшил-
ки давно стали самодостаточны-
ми. Сколько за эти годы США и 
страны НАТО давали прогнозов 
о том, что Россия вот-вот кого-
то захватит или концентриру-
ет военных для вторжения — не 
счесть. При этом российские 
войска остаются на своей тер-
ритории и ни разу ни на кого не 
нападали, зато маневры и чи-
сленность натовских солдат у 
границ России множатся год от 
года. Особенно примечательна 
их растущая активность в Чер-
ном море. Не раз доходило и до 
провокаций, как, например, с 
британским эсминцем «Дефен-
дер», который в июне 2021 года 
умышленно нарушил границу 

российских территориальных 
вод у побережья Крыма.

Пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков недавно заяв-
лял, что «Россия не собирается 
ни на кого нападать», обращая 
внимание на «агрессивные» 
планы Украины в отношении 
Донбасса. Но американские и 
натовские военные чины охот-
но комментируют ими же рас-
пускаемые домыслы и призыва-
ют к действиям. Буквально пару 
дней назад администрация США 
через телеканал CNN вброси-
ла информацию о возможности 
отправки на Украину американ-
ских военных советников, а так-
же новой партии противотанко-
вых ракет «Джавелин», ПЗРК 
«Стингер» и даже вертолетов 
Ми-17, вывезенных из Афга-
нистана. Ранее британская The 
Mirror сообщила, что Соединен-

ное Королевство готово напра-
вить на Украину до 600 солдат 
на случай «российской агрес-
сии». А по данным The Telegraph, 
Лондон вскоре может в кредит 
продать Киеву военные кора-
бли и ракеты. Даже Петер Хуль-
тквист — министр обороны Шве-
ции, в НАТО не входящей, вдруг 
заявил, что в свете угрозы «рос-
сийской агрессии» его страна 
может направить своих офице-
ров для обучения солдат ВСУ, а 
также поддерживает предложе-
ние ЕС о создании военно-тре-
нировочной базы на Украине. 
Киев, конечно, готов принять 
всех желающих направить свои 
войска и активно зазывает их.

Планы по столь обильной 
миграции западных военных 

специалистов для помощи ВСУ 
заставляют задуматься — не яв-
ляется ли это все признаками 
заметного разворота в подхо-
дах к Украине? Ведь после со-
бытий 2014 года среди ключе-
вых членов НАТО, особенно в 
Европе, несмотря на весь шум о 
«российской агрессии», в целом 
установился консенсус о том, 
что рисковать военным стол-
кновением с Россией ради Ук-
раины ни у кого в рядах альянса 
желания нет. Именно поэтому 
всерьез разговор о членстве Ук-
раины в НАТО с тех пор не вел-
ся — ее прием означал бы союз-
нические обязательства по от-
ношению к Киеву. А учитывая 
взрывоопасность конфликта в 
Донбассе, покровители украин-
ских властей понимали и то, что 
Киев вполне может воспользо-
ваться такими обязательствами 
и провоцировать обострения, 
втягивая альянс в конфликт.

Вместо этого натовцы под 
предлогом сдерживания Мо-
сквы с тех пор стали укреплять 
присутствие на восточных рубе-
жах, в том числе нарушая запрет 
на постоянное развертывание 
войск в Восточной Европе (про-
писан в Основополагающем 
акте о взаимных отношениях, 
сотрудничестве и безопасности 

между Россией и НАТО и бло-
ком от 1997 года. — «РГ»). Что-
бы объяснить нарушение этого 
запрета, натовские стратеги из-
начально заявляли, что их сое-
динения якобы будут дислоци-
роваться на ротационной осно-
ве, но де-факто контингенты из 
стран альянса дислоцируются в 
Польше и странах Прибалтики 
уже несколько лет без каких-ли-
бо перерывов.

Какие бы предлоги и объя-
снения сейчас ни звучали из Ва-
шингтона и других натовских 
столиц, но анонсируемые один 
за другим планы государств 
альянса отправить своих воен-
ных для поддержки ВСУ — это 
шаги именно в этом направле-
нии: на Украине идет ползучее 
расширение контингента воен-
ных и техники из стран альянса, 
сроки миссии которых никто не 
называет. На таком фоне слож-
но избавиться от мысли о том, 
что отказ НАТО принимать в 
свои ряды Украину — лишь вре-
менный маневр, призванный 
усыпить бдительность России. 
США и их союзникам по альян-
су не впервой вдруг пересма-
тривать данные ранее обеща-
ния, как это уже случилось с 
расширением НАТО на Восток 
после распада СССР. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО  Донбасс готовит доказательную базу для трибунала

Карателям 
будет не до смеха
Петр Лихоманов

О 
работе судмедэк-
спертов Донбасса, 
которая пугает офи-
циальный Киев, по-
чему ОБСЕ боит-
ся ездить в «серую 
зону», о помощи 
Международного 
Комитета Красно-

го Креста (МККК) в расследо-
вании преступлений каратель-
ных батальонов говорили вче-
ра в пресс-центре РИА Новости. 
Представители Донецкой и Лу-
ганской народных республик 
представили первые итоги рабо-
ты по исследованию стихийных 
и массовых захоронений мир-
ных жителей, погибших в ре-
зультате действий украинских 
силовиков, и сообщили об исках 
в Международный уголовный 
суд, которые станут фундамен-
том для трибунала над разжига-
телями гражданской войны на 
Украине, по преступлениям без 
срока давности.

Еще в августе Донецк и Лу-
ганск создали совместную меж-
ведомственную комиссию по 
розыску пропавших без вести 
лиц и поиску стихийных и мас-
совых мест захоронений погиб-
ших мирных жителей. К этому 
моменту республиканские суд-
медэксперты получили совре-
менную технику, был вырабо-
тан единый, соответствующий 
международным юридическим 
требованиям алгоритм эксгу-
мации тел, протоколирования, 
изъятия материалов ДНК и пои-
ска родственников жертв. Зани-
мающиеся этой тяжелой рабо-
той эксперты прошли обучение 
на базе МККК.

По словам заместителя главы 
МИД Луганской народной респу-
блики (ЛНР) Анны Сороки, воз-
главляющей межведомственную 
комиссию, работа по поиску про-
павших без вести велась с пер-
вых дней войны, но часто не было 
возможности фиксировать пре-
ступления. «Враг дошел до того, 
что не давал хоронить погибших, 
кладбища минировались, люди 
не имели возможность прово-
дить в последний путь близких. 
Поэтому у нас столько стихий-
ных захоронений. Людей просто 
собирали с улиц и хоронили безо 
всякой фиксации смерти в брат-
ских могилах», — напомнила она 
страшные реалии 2014 года. На 
сегодня в ЛНР исследованы 7 из 
17 обнаруженных мест массово-
го захоронения жертв украин-
ских обстрелов, эксгумированы 
300 тел погибших, почти 400 че-
ловек сдали кровь для эксперти-
зы ДНК.

В основном, по словам на-
чальника бюро судмедэкспер-
тизы Донецкой народной респу-
блики (ДНР) Дмитрия Калашни-
кова, в исследованных захоро-
нениях лежат люди с осколоч-
ными ранениями и ударными 
травмами, то есть погибшие в 
ходе неизбирательных артил-
лерийских обстрелов. Но есть и 
останки со следами пыток и пу-
левыми ранениями, замучен-
ные и расстрелянные боевика-
ми карательных батальонов. 
«Если места таких захоронений 
наложить на карту, то они при-
ходятся на населенные пункты, 
пребывавшие под контролем 
так называемых «доброволь-

ческих батальонов». У нас есть 
информация и понимание, где 
они базировались, и именно там 
чаще всего находятся тела со 
следами пыток и расстрелов», — 
пояснил член Общественной па-
латы ЛНР Сергей Белов.

Он также анонсировал от-
крытие сайта «Трагедия Дон-
басса», где будут выкладывать-
ся результаты работы комис-
сии, видео, фото, документы и 
другие доказательства воен-
ных преступлений, совершен-
ных украинскими силовиками, 
будет создана коммуникация с 
родственниками жертв, нахо-
дящихся на территории контр-
олируемой Киевом. В том чи-

сле будут обнародованы имена, 
звания и другая информация об 
украинских военных, которые 
подозреваются в совершении 
против человечности. «Не нуж-
но путать это с печально извест-
ным сайтом «Миротворец» — у 
нас будут документы, вплоть до 
внутренних приказов о неизби-
рательных обстрелах, привед-
ших к массовым жертвам», — 
пояснил он. Что касается само-
го «Миротворца», то, по словам 
Анны Сороки, ее профиль там 
постоянно обновляется, а это 
значит, что за деятельностью 
комиссии в Киеве следят и очень 
боятся итогов работы. «Им не до 
смеха, неизбежность наказания 
они понимают», — говорит она. 
Не случайно украинская сто-
рона на переговорах в Минске 
старательно блокирует любые 
предложения по совместному 
поиску захоронений и пропав-
ших без вести украинских сило-
виков. 

По словам уполномоченно-
го по правам человека в Донец-
кой народной республике Да-
рьи Морозовой, Киеву есть чего 
бояться: на контролируемой им 
территории Донбасса, по при-

мерным подсчетам, находятся 
до 1000 массовых захоронений, 
то есть тех, где покоятся больше 
одного человека. И некоторые из 
них совпадают с местами былой 
дислокации украинских блок-
постов. Впрочем, неофициаль-
ные контакты с украинскими 
волонтерами-поисковиками и 
родственниками пропавших без 
вести все-таки ведутся. И есть 
надежда, что рано или поздно 
эксгумация, протоколирование, 
фиксация жертв войны начнут-
ся, возможно, под эгидой и при 
поддержке МККК, или других 
международных организаций.

Причем на ОБСЕ больших 
надежд нет. Как выяснилось, по 
своему мандату наблюдатели 
сегодня не могут ездить в «се-
рую зону» для фиксации укра-
инских обстрелов, потому что 
не имеют права ездить по грун-
товым дорогам, и вообще съез-
жать с асфальта, что сильно су-
жает их фронт работы. И в це-
лом, как заметила Анна Соро-
ка, из Луганска «черновики» от-
четов уходят объемными, а уже 
из офиса в Киеве публикуются 
изрядно «подчищенные» вари-
анты. Впрочем, там, где могут, 

наблюдатели работают, фикси-
руют, фотографируют трупы в 
моргах, но все равно не всегда 
их выводы можно счесть объек-
тивными.

Тем не менее работа по розы-
ску и вскрытию массовых захо-
ронений ведется, и это фунда-
мент для будущего трибунала. 
«В условиях непризнанности 
мы пользуемся всеми возмож-
ными способами для донесения 
информации международному 
сообществу. От имени террито-
риальных общин мы обращаем-
ся в ЕСПЧ — туда отправлено уже 
более 3000 исков, и в Междуна-
родный уголовный суд в Гааге. 
Там реагируют на коллективные 
обращения и правильно воспри-
няли записи жителей постра-
давших населенных пунктов, 
где приводились доказательст-
ва украинских преступлений. 
Большой массив данных уже 
ушел в Гаагу, и есть информа-
ция, что она принята к рассмо-
трению и внесена в доказатель-
ную базу», — рассказала Дарья 
Морозова. •

Артиллерия ВСУ убила тысячи мир-
ных жителей Донбасса. За преступ-
ления придется ответить.

Немцы увидели в балете «Щелкунчик» признаки «расизма». 

Все больше инструкторов из США и 
стран НАТО приезжают натаскивать 
украинских военнослужащих. 

А К Ц Е Н Т

Наблюдатели ОБСЕ не могут ездить 
в «серую зону» для фиксации украинских 
обстрелов, потому что не имеют права  
ездить по грунтовым дорогам, 
и вообще съезжать с асфальта

Между тем

Американские сенаторы Роб Портман и Джин Шахин предложили вклю-

чить в проект оборонного бюджета США на следующий финансовый год 

пункт, который увеличит выделяемую Украине военную помощь на 50 

миллионов долларов. По данным газеты Politico, в проекте военного 

бюджета, который уже одобрила Палата представителей, на эти цели за-

ложено около 300 миллионов долларов. Конгрессмены считают, что 

увеличить эту сумму можно за счет средств, предназначавшихся для сил 

безопасности Афганистана до смены власти в этой стране.

«Щелкунчик» 
подкачал

О том, что постановку пришлось «временно» 
снять с репертуара, изданию рассказала испол-
няющая обязанности руководителя Берлинско-

го балета Кристиане Теобальд. По ее мнению, некоторые 
образы решительно нельзя показывать современному 
немецкому зрителю «без сопутствующих разъяснений».  
Например, во втором акте «Щелкунчика» на сцене по-
являются двое детей, загримированных под темноко-
жих. Но требования политкорректности не считаются с 
условностями жанра. Якобы сегодня труппа «не может 
танцевать так, как это представлял себе Петипа в 1892 
году», считает фрау Теобальд. Так что еще шесть лет на-
зад постановщикам пришлось переделать сценку из-за 
жалоб неких ценителей искусства тонкой душевной ор-
ганизации. Теперь труппа восстала против восточного 
танца с наложницами гарема, услаждающими взор го-
сподина, опять же с коричневым гримом (тут сразу и 
«расизм», и «сексизм»). «Крамолой» посчитали и китай-
ский танец, который артистам предписано исполнять 
«мелкими семенящими шажками». 

Впрочем, даже руководство Берлинского балета при-
знает: переписывание образов означало бы вторжение 
в исторический материал, что недопустимо. Поэтому 
совершенно непо-
нятно, как там соби-
раются «скорректи-
ровать» постановку, 
которая обошлась 
учреждению в пол-
тора миллиона евро. 
Пока же «Щелкун-
чика» заменили дру-
гим замечательным, 
но совсем не ново-
годним балетом — 
«Дон Кихот». Впро-
чем, и с ним уже на-
чались проблемы, 
ведь в либретто фи-
гурируют цыгане, а 
это слово считается 
у немцев «дискри-
минационным». Поэтому руководство на полном серье-
зе запустило консультации с представителями синти и 
рома. Кстати, случай с «Щелкунчиком» далеко не еди-
ничный. Год назад в том же Берлинском балете разразил-
ся скандал с танцовщицей Хлоей Лопес Гомес — францу-
женкой с корнями из Алжира и Кабо-Верде. Она обви-
нила балетмейстера в «унижениях» из-за требований 
наносить белый грим в другом знаменитом балете Пет-
ра Ильича Чайковского — «Лебедином озере». Хотя тре-
бование это распространялось на всех без исключения 
балерин, танцующих белых лебедей, для усиления сце-
нического эффекта. К тому же весь балет построен на ан-
титезе черных и белых образов, не имевших во времена 
Чайковского (да и сейчас) никакой расовой подоплеки. 
Искусствоведы сокрушаются: так европейцы рискуют 
похоронить всю сценографию классического балета. 

Самоцензура проникла м в уличные праздники, для 
которых веками не существовало табу. Так, в городе 
Фульда (земля Гессен) комитет местного карнавала рас-
порядился не допускать к шествиям на Масленицу ря-
женых в негритянских образах. Участникам процессии 
нельзя перекрашиваться в черный цвет, заворачиваться 
в леопардовые шкуры и украшать себя костяными буса-
ми. А в некоторых детсадах отменили костюмированные 
утренники, чтобы малыши не играли в «вождей красно-
кожих» с традиционными масками и перьями. •

1

Даже руководство 
Берлинского бале-
та признает: пере-
писывание обра-
зов означало бы 
вторжение 
в исторический 
материал
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РАКУРС 75-летний 
Михаил Мытарев 
в 503-й раз сдал кровь

Спасенные 
жизни — 
по четвергам

Ирина Краснопольская

Вдумайтесь в цифру: 503-я сдача крови. А каждая до-
нация (сдача) — это три спасенные жизни. И выходит 
(считать умеете?), что этот 75-летний москвич Михаил 
Александрович Мытарев избавил от смерти, от тяжко-
го недуга… более 1500 человек. 

Снимок, который мы сегодня публикуем, сделан на-
шим фотокорреспондентом в четверг в Центре крови 
Федерального медико-биологического агентства. По-
чему в четверг?

— Так сложилось, — отвечает Михаил Александро-
вич. — Я каждые две недели по четвергам сдаю кровь. 
У меня великолепная формула крови.

 Хвалится Михаил Александрович? В семьдесят-то 
пять лет — великолепная кровь? И специалистов, беру-
щих ее, не останавливает возраст донора? 

— Не останавливает! Это раньше был некий лимит: 
донором можно было быть до 60 лет. Потом его сня-
ли. Можно сдавать кровь хоть до ста лет. Я сейчас от-
ношусь к лучшим донорам России, но непризнанный. 
Потому что сейчас не проводятся, к сожалению, эк-
сперименты, кон-
курсы на такое 
звание. 

— А состояние 
здоровья? Вот вы 
пришли ко мне в 
легкой куртке, без 
шапки. На дворе не 
только пандемия, 
но и почти зима. 
Простудиться не 
боитесь?

 Вместо ответа 
Михаил Алексан-
дрович вручает 
мне «Неполный перечень экспериментов, в которых 
он участвовал в качестве испытателя-добровольца 
на экспериментальных базах Института биофизики 
МЗ СССР (1975 по 1977 г.) и Института медико-био-
логических проблем МЗ ( с 1975 по 2000 г.).» В этом 
«Неполном перечне» 25 позиций. От их названий го-
лова кругом. Скажем, «Цикл экспериментов в баро-
камере в условиях высокогорья (до 9 км) при недо-
статке кислорода, как в покое, так и при выполнении 
очень больших физических нагрузок». Или «Много-
численные испытания, связанные с воздействием на 
организм человека различных видов ионизирующих 
излучений: лазер ( на органы зрения), ультразвук, 
инфразвук, СВЧ, электромагнитные поля)». Оста-
новлюсь! Добавлю лишь, что донор Мытарев не толь-
ко выпускник Московского авиационного институ-
та, служивший два года после его окончания в зва-
нии лейтенанта-инженера в Ракетных войсках, имеет 
еще высшее психологическое, высшее музыкальное и 
высшее богословское образование… Он заслуженный 
испытатель космической техники. Ветеран атомной 
энергетики. Много лет пел и поет в различных хоро-
вых коллективах. Бесконечное участие в различных 
экспериментах. То имитация пожара на подводной 
лодке, аж до потери сознания, то… Вот такой непри-
оритетный человек? Или все же именно донорство в 
приоритете? Даже в пандемию не изменяет заведен-
ному правилу — каждый четверг сдавать кровь.

— Кровь всегда нужна. И в пандемию ее обязатель-
но надо сдавать. Не вредит ли это моему здоровью? 
Ни в коем случае! Я глубоко убежден: донорство 
очень полезно для организма. Потому что любой не-
работающий орган деградирует. Донорство помога-
ет работать кроветворным органам. Это полезно. Вот 
если произойдет какая-то беда, человек, который ни-
когда не сдавал кровь, в заметно худшем положении, 
чем я. У меня организм приучен к большой кровопо-
тере. Донорство полезно еще и тем, что продлевает 
человеческую жизнь. 

— Продлевает вам или кому-то?
— И мне тоже. Кроме того, я спасаю жизнь других, 

спасаю от какой-то болезни путем того, что ему пере-
ливают мои компоненты крови. Неприоритетный я че-
ловек? Вот уже многие годы у меня в приоритете имен-
но донорство. И я хочу, я это, можно сказать, пробиваю 
в том числе, говоря высоким стилем, личным приме-
ром — донорство должно быть не только у меня в прио-
ритете, а в обществе, в государстве. Принято говорить: 
«безвозмездное донорство». И за этим беда. Не всегда, 
не везде есть нужное количество нужной крови. Пото-
му за донорами ездят по институтам, по организаци-
ям, воинским частям. А я ратую за то, чтобы доноры 
сами приходили на станции переливания. Ведь самое 
правильное донорство построено на регулярности и 
длительности. Но чтобы оно таковым стало, должна 
быть мотивация на сдачу крови. Нужно награждать 
почетных доноров, давать им, скажем так, донорские 
привилегии. Донорство должно быть в приоритете. 

— Почетному 
многолетнему до-
нору интересно 
жить?

— Очень интере-
сно. Да, сейчас из-за 
этой пандемии нам 
всем очень тяжело. 
Я стараюсь помо-
гать людям. И, не-
смотря ни на что, 
я счастливый че-
ловек, и я хочу по-
больше прожить.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Член-корреспондент РАН Сергей Куцев: Могут ли 
340 врачей-генетиков в России справиться с наследственными болезнями

Диагноз — 
«сиротская» болезнь
Ирина Краснопольская

Г
енетика — одна из са-
мых загадочных наук. 
Надо ли каждому из нас 
знать о ней? Прислу-
шиваться к ее рекомен-
дациям? Об этом бесе-
дуем с главным внеш-
татным специалистом 
по медицинской гене-

тике, директором ФГБНУ «Ме-
дико-генетический научный 
центр имени академика Бочко-
ва», членом-корреспондентом 
РАН Сергеем Куцевым.

Сергей Иванович! Давно живу 
на свете и помню то время, 
когда на генетику была пред-
принята массированная ата-
ка. И генетика, ее ведущие 
отечественные представите-
ли, такие как Николай Ива-
нович Вавилов, фактически 
были уничтожены. Через годы 
все вернулось на круги своя. Пе-
рестали скрещиваться копья 
вокруг генетики. Генетика — 
это проблемы наследственно-
сти, проблемы происхождения 
заболеваний, проблемы про-
гнозов их развития, это био-
этика. Наверное, не случайно 
именно сейчас, когда бушует 
ковидная пандемия, так мно-
го говорится о генетике?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Начну с того, что не 
все так просто возвращалось на 
круги своя. 20 лет — с 1948 года 
после известной сессии ВАС-
ХНИЛ до конца 60-х годов — в 
России не было генетики: за 
это время мы заметно отстали 
от мировой генетической нау-
ки. Лишь в 1969 году был создан 
академический Институт меди-
цинской генетики, и началось 
очень непростое возрождение 
этой науки.

Может, звучит кощунствен-
но, но… Это так необходимо? 
20 лет обходились же без нее. 
Можно было бы и дальше…

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Ни в коем случае! 
Это постоянно сказывалось на 
всей нашей жизни. Прежде все-
го на охране здоровья. 

Несмотря на официальный 
отказ от генетики, практиче-
ски на каждой встрече, напри-
мер, с онкологами неизменно 
задавался вопрос: «Если у моего 
отца (мамы) был рак, я буду 
страдать от онкологии?»

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Спрашивали не слу-
чайно. Официально можно за-
претить науку. Но игнорировать 
ее выводы нельзя. Тем более что 
наблюдения, например, пока-
зывали так называемый семей-
ный рак. Это сейчас мы знаем, 
что есть семейные формы рака 
молочной железы, яичников, 
щитовидной железы. Понят-
на молекулярная причина этих 
форм рака. 

Вы закончили Ростовский ме-
дицинский институт. Там 
что, был некий генетический 
уклон? Почему вы решили за-
ниматься именно генетикой? 
Обычно выпускники медвузов 
избирают другую специализа-
цию, отнюдь не генетику. Вас 
манило неизведанное, загадоч-
ное? Генетические проблемы 
касались лично вашей семьи? 
Почему вы стали генетиком? 
Не жалеете о своем выборе? 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Это со студенче-
ских лет. Как только подошли 
к постели больного, как только 
появилась необходимость бе-
седовать с ним, мне было важ-
но знать, что стало причиной 
болезни. Именно поэтому мне 
всегда была интересна генети-
ка. Со временем я встал во главе 
лаборатории медицинской ге-
нетики и курса медицинской ге-

нетики факультета повышения 
квалификации. И вот уже чет-
верть века занимаюсь медицин-
ской генетикой. 

Тогда и карты в руки. Что се-
годня главное в генетике? С 
точки зрения медицины. 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Главное — медико-ге-
нетическое консультирование. 

Каждого пациента? Это же 
нереально! 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Каждого, наверное, 
действительно нереально. Бо-
лее того, это не обязательно. 
Для медико-генетического кон-
сультирования есть совершен-
но четкие показания. 

Какие? 
СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Подозрение на на-
следственную болезнь, плани-
рование рождения ребенка, 
когда в семье уже есть ребенок 
с наследственным заболевани-
ем. Теперь всем известно сло-
во «скрининг» — исследование 
здоровых для выявления пато-
логии. И тут, конечно, без меди-
ко-генетического консультиро-
вания не обойтись. 

Генетическое консультиро-
вание ныне наверняка прово-
дится с использованием совре-
менных генетических техно-
логий. Тот же искусственный 
интеллект причастен к ним? 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Когда мы говорим 
о гентехнологиях, мы имеем в 
виду молекулярные исследова-
ния, анализ кариотипа, особые 
биохимические исследования. 
Искусственный интеллект мо-
жет быть использован для пои-
ска пациентов с редкими забо-
леваниями в массиве электрон-
ных историй болезней.

Вы еще раз подчеркиваете, 
что генетические заболевания 
не относятся к разряду рас-
пространенных…

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Более того, генети-
ческие заболевания — это са-
мые редкие. Но о них так часто 
говорят, что термин «орфанные 
болезни» практически всем 
знаком. 

Кстати, что означает слово 
«орфанные»? 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: «Орфанные» — зна-
чит сироты, сиротские. 

Причина знания термина 
«орфанные» довольно горькая. 
И потому что труднее всего 
выявлять эти болезни. И еще 
более трудно их лечить. Под 
словом «лечить» имею в виду, 
что таких специалистов по-
всеместно нет в России. А 
главное — проблемы лекарст-
венного обеспечения. 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Вы правы пополам. 
Со специалистами немалые 
сложности. Поэтому мы созда-
ли институт повышения ква-
лификации врачей разных спе-
циальностей с орфанным укло-
ном. А вот насчет лекарств не 
соглашусь с вами. Не могу ска-
зать, что трудностей с ними сов-
сем нет. Но утверждаю: дети с 
наследственными заболевания-
ми необходимыми препаратами 
обеспечены.

Даже если препараты им-
портные и стоят миллионы? 
Тогда почему мы ежедневно со-
бираем деньги на приобрете-
ние лекарств для лечения та-
ких детей?

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Лекарственная про-
блема стала уходить с создани-
ем фонда «Круг добра». Экспер-

тный совет, членом которого я 
являюсь, включил 44 заболе-
вания в перечни, для которых 
фонд закупает препараты. При-
чем как зарегистрированные, 
так и незарегистрированные. 
Например, болезнь ахондро-
плазия. Это не просто низкоро-
слость, а генетически обуслов-
ленная низкорослость. У таких 
ребятишек — в нашей стране их 
порядка 400 — не страдает ин-
теллект. Лекарство для этого за-
болевания зарегистрировано 
в Европе в августе 2021-го. А в 
октябре 2021-го мы приняли ре-
шение о его закупке для лечения 
российских детей.

Сколько это стоит? 
СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Несколько миллиар-
дов рублей. 

Судя по всему, вы оптимист… 
СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Иначе невозмож-
но. Не стану называть регион, 
но он, к сожалению, не единст-
венный. Скажем, известно, что 
региональные власти должны 
подать заявку в фонд «Круг до-
бра» на приобретение лекар-
ственного препарата для реги-
ональных пациентов в течение 
месяца. Всех известили о сро-

ках подачи заявки. Три меся-
ца прошло. Заявок от регионов 
нет. Значит пациенты не полу-
чили необходимый препарат. 
И возникают жалобы. Жалобы 
обоснованные.

Извечный вопрос: что делать? 
Наверняка те, кто этих зая-
вок не подал, будут ссылать-
ся на ситуацию с пандемией. 
Это проще всего. Тем более 
что кроме пандемии масса 
других проблем. Но самое глав-
ное, что нередко те, от кого 
зависит их решение, стра-
дают наследственным нево-
сприятием чужой беды. 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Это самое трудное 
заболевание, не всегда поддаю-
щееся лечению.

Когда нет лекарств против 
орфанного заболевания, на 
задний план уходят этиче-
ские проблемы. Становится 
не до них.

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Ошибаетесь! Недо-
ступность лекарств — это боль-
шая этическая проблема. Это 
нарушение принципа справед-
ливости, который один из глав-
ных в биоэтике. 

Но… Похоже, сейчас не до та-
ких тонкостей, как биоэ-
тика. Свежий пример. Пару 
дней назад вынуждена была 
разруливать ситуацию с мо-
лодой женщиной, у которой 
неожиданно начались боли в 
животе, появились заметные 

осложнения. Вызвали «скорую 
помощь». «Скорая» приехала 
молниеносно. Больную осмо-
трели. Решение: требуется 
госпитализация. Пациентку 
отвезли в крупную многопро-
фильную больницу. Это прои-
зошло в 15.30 по московскому 
времени. В 20.00 выяснилось, 
что пациентка сидит в при-
емном покое больницы, никем 
не осмотрена. Велено ждать. 
«Народа много. Врачей не хва-
тает». Ожидание растяну-
лось. А когда наконец появился 
врач, он признался пациентке, 
что не знает, что с ней де-
лать. Высказал предположе-
ние: «Наверное, надо бы, что-
бы вас посмотрел невролог. 
Ждите». Пациентка уточ-
нила, что ждать придется 
еще 3—4 часа. И… она просто 
ушла из приемного отделения 
больницы домой. Оставшись 
наедине со своими болями и 
следами кровотечения. Лишь 
после нашего вмешательст-
ва ее срочно госпитализирова-
ли, предоставили отдельную 
палату, обследовали и срочно 
прооперировали. Сергей Ива-
нович, что в связи с этим вы 
скажете о биоэтике? 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Нарушены все прин-
ципы, которые есть в биоэтике. 
Это нарушение принципа спра-
ведливости, это унижение че-
ловеческого достоинства. Мы, 
врачи-генетики, зачастую не 
можем помочь пациентам, по-
тому что заболеваний много, но 
лечение разработано всего для 
350. Но и в этой ситуации ста-
раемся сохранить нормальное 
общение. Особенно когда надо 
сообщить диагноз, который не 
имеет лечения.

Напомню известную в свое вре-
мя историю о том, как вели-
кому актеру Евгению Евстиг-
нееву врач в зарубежной кли-
нике подробно рассказал, что 
ему предстоит пережить. И 
Евстигнеев с его богатым воо-
бражением просто не перенес 
этого разговора с врачом. Мо-
жет, не надо сообщать дета-
ли предстоящего лечения? 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Врач должен ска-
зать всю правду пациенту. Это 
обязанность врача. Но при этом 
надо найти приемлемую форму 
разговора. Врач-генетик должен 
быть отчасти психологом, что-
бы оказать и первую психологи-
ческую помощь. 

Вы лично только большой 
ученый? Или еще и практик, 
который принимает «сирот-
ских» больных, не передоверив 
их телемедицине? 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: К сожалению, сей-
час это уже происходит редко, 

потому что обязанности глав-
ного внештатного специали-
ста минздрава, обязанности ди-
ректора МГНЦ отнимают много 
времени. 

От вашего откровенного от-
вета становится грустно. 
Я поняла, что службы гене-
тической помощи пока нет. 
Пока она в лучшем случае — 
достояние Москвы и Санкт-
Петербурга? 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Отвечу цифрой. Се-
годня в нашей стране с ее мно-
гомиллионным населением, с 
ее огромными просторами, не 
удивляйтесь, — 340 врачей-ге-
нетиков. Это те, кто непосред-
ственно принимает пациентов, 
консультирует, назначает лече-
ние. Вы опять спросите: что де-
лать? Очень сложно ответить. И 
в одночасье он не снимется с по-
вестки дня. Необходимо усилен-
ное внимание к вопросам гене-
тики. Сейчас мы разрабатыва-
ем программу подготовки вра-
чей-генетиков и лабораторных 
генетиков в Институте высшего 
и дополнительного профессио-
нального образования (ИВиД-
ПО), созданном в структуре 
МГНЦ. При этом особое внима-
ние — образованию в области 
биоэтики. У нас создана специ-
альная кафедра. 

Сергей Иванович, говорят, 
что надо «заболеть» какой-
то проблемой, чтобы ее ре-
шить. «Заболевание генети-
кой» будет сродни орфанным 
заболеваниям, то есть таким 
же редким? 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Вы обвинили меня 
в оптимизме? Он питается тем, 
что среди желающих обучаться 
в нашем институте много моло-
дежи, талантливой, целеустрем-
ленной, которая хочет дойти до 
самой сути. 

Дойдем?
СЕРГЕЙ КУЦЕВ: Дорогу осилит иду-
щий. Тем более у генетики поя-
вилось высокое покровительст-
во. Приведу только один пример: 
массовый неонатальный скри-
нинг с 2023 года будет расширен 
с 5 до 36 заболеваний. Что это 
даст? Расчеты показывают, что 
из-за невыявленных орфанных, 
наследственных заболеваний 
погибает 2000 детей. А благода-
ря скринингу они будут выявле-
ны, мы сможем их лечить, сохра-
нив жизнь и здоровье.

Вы надеетесь, что даже по-
явятся специалисты, кото-
рые смогут проводить этот 
скрининг? 

СЕРГЕЙ КУЦЕВ: В следующем году 
мы начнем подготовку таких 
специалистов: врачей для ла-
бораторий, которые будут про-
водить скрининг, и врачей, ко-
торые будут лечить этих ма-
леньких пациентов. «Орфан-
ное» — не значит очень редкое. 
Отнюдь! В общей сложности их 
более 8000. В мире орфанными 
заболеваниями страдают 350 
млн человек. И значит «орфан-
ная проблема» совсем не ор-
фанная.  Сергей Куцев: Врач-генетик должен быть отчасти психологом, чтобы оказать и первую психологическую помощь. 

А К Ц Е Н Т

Не случайно именно сейчас, 
когда бушует ковидная пандемия, 
так много говорится о генетике

А К Ц Е Н Т

Врачи-генетики зачастую 
не могут помочь пациентам, 
потому что заболеваний много, 
но лечение разработано всего для 350

ЦИФРА

1500
ЧЕЛОВЕК

75-летний москвич Михаил 

Александрович Мытарев 

избавил от смерти, 

от тяжкого недуга

Михаил Мытарев 503-й раз сдает кровь.

Должна быть 
мотивация 
на сдачу крови. 
Донорство 
должно быть 
в приоритете

Биоэтика тоже стоит в очередях 
наших обычных поликлиник. 
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КТО ВОЗЬМЕТ 
МЕТЛУ

Вовремя чистятся до-
роги и тротуары. Про-
исходит это в первую 

очередь за счет того, что город-
ское хозяйство все больше ме-
ханизируется. 

Машины не только убирают 
снег с улиц, но и летом пылесо-
сят их. На всей технике работа-
ют только москвичи и жители 
российских регионов. Причем 
не только на крупных предпри-
ятиях вроде «Кольцевых ма-
гистралей», но и в тех же гэбэ-
ушках, о которых говорит Со-
бянин. Взять хотя бы ГБУ «Жи-
лищник» Останкинского райо-
на Северо-Восточного округа. 
«На нашей территории распо-
ложено 160 многоквартирных 
домов, 119 дворов, плюс доро-
ги, парки и скверы, — расска-
зал его руководитель Дмитрий 
Шувалов. — Зимой за всем этим 
хозяйством следят 125 работ-
ников, летом 70. Три года назад 
половина работающих были 
иностранцами из ближнего за-
рубежья. Сейчас их не более 
35—37 процентов. Техникой, ко-
торая чистит тротуары и дворы, 
управляют только москвичи и 
жители Пензенской, Брянской, 
Волгоградской областей, Чу-
вашской Республики. Работают 
они вахтовым методом — приез-
жают на 15 дней, потом 15 дней 
дома. Получают за две недели 
45—47 тысяч рублей. Дворника-
ми работают в основном миг-
ранты. Работа эта действитель-
но тяжелая, из москвичей за 
метлу берутся только должни-
ки — неплательщики за комму-
налку. Те, у кого накапливается 
большой долг, соглашаются за-
ключить договор и поработать, 
чтобы расплатиться». Средняя 
зарплата дворника зимой в сто-
лице — 38—40 тысяч рублей, ле-
том — 33—35 тысяч. Примерно 
одинаковая, что в городском 
хозяйстве, что в коммерческих 
структурах. Такая оплата кон-
курентоспособна и с большин-
ством близлежащих регионов. 
Тем не менее, открыв данные 
столичных служб занятости, я 
обнаружила более 13,5 тысячи 
вакансий дворников. Не рвутся 
взять в руки метлу ни москви-
чи, ни другие россияне. Мож-
но ли изменить эту ситуацию? 
«Мы постараемся, — поделил-
ся планами с корреспондентом 
«РГ» глава управы района «Та-
ганский» Александр Мишаков. 
— Усилим контакты со служба-
ми занятости в соседних облас-
тях и краях. Подумаем над при-
влечением семейных пар. Муж, 
например, устраивается меха-
низатором, а жена в диспетчер-
скую на прием звонков или ма-
ляром. Да еще условия жизни в 
наших бытовых городках и хо-
стелах создадим такие, от кото-
рых трудно отказаться…»  
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АКТУАЛЬНО Аренда 
квартир подорожала 
в полтора раза

Пора сдаваться

Сергей Бабкин

Плата за самую доступную съемную квартиру в Мо-
скве достигла 30 тысяч рублей в месяц. Об этом гово-
рится в исследовании рынка компании «ИНКОМ-Не-
движимость» по итогам октября. 

С начала года активность нанимателей жилья в Мо-
скве выросла, что не дает ценам снижаться. Более того, 
на фоне ограниченного предложения они даже стали 
расти. Предложение на рынке аренды за 10 месяцев 
сократилось на 32 процента. И в итоге сейчас квар-
тир экономкласса 
в два раза меньше, 
чем желающих их 
снять. В итоге цены 
в сегменте эконом и 
комфорт в среднем 
выросли на 5—15 
процентов.

К тому же риел-
торы фиксируют по-
дорожание самых 
дешевых квартир. 
Если в августе в гра-
ницах старой Москвы можно было найти «однушку» за 
20 тысяч рублей в месяц, то уже в октябре «минималка» 
начинается от 30 тысяч. За такую сумму можно арен-
довать «однушку» в Головинском районе, полностью 
укомплектованную мебелью и бытовой техникой. Ме-
тро «Водный стадион» находится в 10 минутах ходьбы. 
На втором месте оказалась квартира в Южном Бутове, в 
пешей доступности от метро «Бунинская аллея». Арен-
да обойдется в 33 тысячи рублей, но квартира сдается 
впервые, ее состояние близко к идеальному. Столько же 
стоит аренда квартиры, занявшей третье место по до-
ступности. Она расположена в пятиэтажке в 15 минутах 
пешком от метро «Щелковская». Сдается квартирантам 
без детей и животных. По оценкам основателя и руково-
дителя агентства недвижимости kobaladze_realty Ярос-
лава Кобаладзе, аналогичная ситуация наблюдается и 
в других сегментах рынка. Например, аренда трехком-
натных квартир стала дороже за год на 40 процентов. 
Эксперты не исключают, что в таких условиях многим 
арендаторам придется искать себе компаньонов: вдво-
ем потянуть дорогое жилье будет проще. Однако здесь 
многое будет зависеть от лояльности собственников: 
ситуация на рынке такова, что именно владельцы дик-
туют правила и выбирают из претендентов на аренду.  

ЖИЛЬЕ Почему москвичи 
теряют интерес к ипотеке? 

Кредит доверия

Александр Мелешенко

После настоящего ипотечного бума, начавшегося в 
Москве летом прошлого года, с августа на рынке кре-
дитных новостроек начала планомерно падать доля 
кредитных сделок. Если еще в июле больше половины 
квартир и коммерческих помещений в строящихся до-
мах покупалось с помощью заемных денег, то уже в ок-
тябре кредиты фигурировали только в 39% сделок. Об 
этом сообщили в столичном управлении Росреестра.

«Три месяца подряд на первичном рынке мы фикси-
руем снижение объема кредитных средств — в среднем 
на 9,6%, — подтверждает тенденцию руководитель ве-
домства Игорь Майданов. — В октябре доля ДДУ с при-
влечением кредитов стала самой низкой с начала года. 
И это при том, что 
в целом рынок не-
движимости демон-
стрировал в прош-
лом месяце высо-
кую активность». 

Эксперты объя-
сняют эту тенден-
цию просто — став-
ки по ипотеке на 
протяжении по-
следних месяцев растут вслед за ключевой ставкой 
Центробанка, к тому же в июле изменились правила 
льготной ипотеки. Во-первых, кредит в рамках господ-
держки ограничили тремя миллионами рублей, во-
вторых, процентную ставку повысили с 6,5% до 7%. И 
если повышение ставки вряд ли привело бы к серьезно-
му падению интереса к ипотеке, то сокращение лими-
та это сделало. Дело в том, что в столице самое дорогое 
жилье в стране, к тому же за последние полтора года 
оно подорожало на 30—40%. 

Впрочем, своеобразный кредит доверия к ипотеке 
у москвичей не исчерпан, считает Майданов. Во-пер-
вых, отмечает он, многие застройщики сейчас пред-
лагают альтернативные варианты ипотек совместно 
с банками-партнерами — там ставки зачастую даже 
ниже, чем у льготной ипотеки. Во-вторых, есть госу-
дарственная поддержка семей с детьми при покупке 
квартиры. 

Эксперты предполагают, что до Нового года инте-
рес москвичей к ипотеке еще может вырасти, посколь-
ку ожидается дальнейший рост ипотечных ставок и 
кто-то наверняка постарается успеть взять кредит на 
действующих условиях. Однако в дальнейшем спрос 
все равно будет медленно падать. «Существует два 
фактора, которые будут содействовать снижению ко-
личества ипотечных покупок. Это рост ключевой став-
ки и чрезмерно высокие цены на жилье. В 2022 году мы 
ожидаем снижения ипотечного кредитования», — про-
гнозирует руководитель аналитического центра ком-
пании «Инком-Недвижимость» Дмитрий Таганов. У 
падения интереса к ипотеке эксперты видят и плюсы — 
этот фактор уже затормозил рост цен на жилье.  

СИТУАЦИЯ  

«Академику 
Иоффе» 
нужна защита

ПОД АРЕСТОМ 
НА ПЛАВУ
Александр Емельяненков

Комиссия минобрнауки под ру-
ководством двух заместителей 
министра, дирекция Институ-
та океанологии РАН и капитан 
арестованного в Дании науч-
но-исследовательского судна 
«Академик Иоффе» совещают-
ся в Москве и Калининграде, 
что и как делать в сложившейся 
ситуации. 

За день до этого в калинин-
градский рыбный порт возвра-
тились из Дании все 23 участ-
ника научной экспедиции, ко-
торая прервалась даже не на-
чавшись — на второй день после 
выхода в море. Их и 11 членов 
экипажа вместе с капитаном 
Андреем Зыбиным после трех 
недель вынужденного про-
стоя снял и доставил на родину 
«Академик Николай Страхов» — 
другой «научный пароход», на-
ходящийся под управлением 
Института океанологии. 

По словам капитана Зыбина, 
задержание судна в порту Ска-
ген, куда «Академик Иоффе» за-
вернул 1 ноября для дозаправ-
ки, стало «полной неожиданно-
стью» и даже «шоком». Теперь 
шок прошел и надо искать пути 
и способы, как можно скорее 
вызволить из-под ареста науч-
ное судно. Сейчас порядок на 
нем, безопасность «Академика 
Иоффе» как плавсредства и со-
хранность всего находящегося 
на борту обеспечивает экипаж, 
сокращенный до 27 человек. 

Ожидают, что капитан вер-
нется к своей команде сразу 
после того, как проведет кон-
сультации с руководством ИО 
РАН, ответит на вопросы спе-
циально созданной комиссии в 
Минобрнауки России, получит 
рекомендации адвокатов и спе-
циалистов по международному 
морскому праву.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Спасение мамы и будущего малыша — 
в вакцинации и раннем выявлении COVID-19

На кону жизнь двоих

Любовь Проценко 

К
оронавирус не ща-
дит никого — ни по-
жилых, ни молодых, 
болеют даже дети. А 
каково в пандемию 
беременным женщи-
нам? На фоне этой 
заразы вокруг им 
страшно не только за 

свое здоровье, но и за жизнь ре-
бенка, которого они носят. Кто 
поддерживает их все эти девять 
месяцев? Могут ли будущие 
мамы рассчитывать на своевре-
менную медицинскую помощь, 
если вирус все-таки настигнет? 
Об этом корреспонденту «РГ» 
рассказал Антон Оленев — глав-
ный акушер-гинеколог Москвы, 
заведующий перинатальным 
центром городской клиниче-
ской больницы № 24.

Антон Сергеевич! Пандемия 
не отступает. Вот уже чет-
вертая волна. Но жизнь-то у 
людей одна, они женятся, меч-
тают обзавестись детьми. А 
тут — вирус, и конца, и края 
ему не видно. На чью помощь 
может рассчитывать мо-
сквичка в ожидании малыша? 

АНТОН ОЛЕНЕВ: Беременность сама 
по себе — фактор риска тяжело-
го течения заболевания коро-
навирусной инфекцией. Поэто-
му для всех женщин, которые 
ждут ребенка, в столице созда-
ны условия, которые гаранти-
руют, что рядом будут специа-
листы на любом этапе — от пла-
нирования и наступления бере-
менности до родов. Они помо-
гут и если беременная заболеет. 
Главное, что доказано и нашим, 
и всем мировым опытом, на-
чать раннее лечение, букваль-
но в первую неделю. У нас та-
кая возможность есть. Москва 
— уникальный регион, где име-
ется единый реестр всех поло-
жительных результатов анали-
зов больных коронавирусной 
инфекцией. Благодаря тому, 
что в анкету сдающих тест ПЦР 
был включен вопрос: не являе-
тесь ли вы в данный момент бе-
ременной, положительный ре-
зультат у любой москвички мы 
видим буквально в день получе-
ния его результата. 

И что? Заболевшую госпита-
лизируют? 

АНТОН ОЛЕНЕВ: На самом первом 
этапе пандемии мы, как и меди-
ки во всем мире, так и поступа-
ли — заболевших сразу клали в 

ковидные стационары. Но за-
болевание часто протекает бес-
симптомно или в легкой форме. 
Госпитализации это не требует, 
что совпадает со стремлением 
большинства женщин как мож-
но дольше оставаться дома. Но 
чтобы иметь достоверную ин-
формацию об их самочувствии, 
в телемедицинском центре, ра-
ботающем в Москве с начала 
пандемии, создан акушерский 
дистанционный консультатив-
но-диагностический центр. Его 
врачи обзванивают всех пациен-
ток с положительным результа-
том теста ПЦР. С помощью опро-
са, разработанного по четким 
критериям, получают полную 
информацию от каждой о тече-

нии заболевании. Затем на этом 
основании принимается реше-
ние, кому какая нужна помощь. 

При бессимптомном ходе 
заболевания в течение 14 дней 
женщина просто находится на 
домашнем наблюдении — со-
трудники кол-центра продолжа-
ют звонить ей и узнавать, не воз-
никло ли каких-то осложнений. 
Для пациенток с легким течени-
ем болезни оборудован стацио-
нар кратковременного пребы-
вания, куда их доставляет спе-
циальная машина «скорой по-
мощи». Здесь за четыре— шесть 
часов проводится целый спектр 
обследования. Женщина сдает 
анализы, проходит УЗИ легких, 
если необходимо — КТ. Убедив-
шись, что с ней и ребенком все в 
порядке, санитарная машина от-
возит ее домой — под дальнейшее 
наблюдение телемедицинского 
центра до полного выздоровле-
ния. Если врач увидит угрозу воз-
можных осложнений, пациентка 
может на какое-то время остать-
ся в этом же стационаре. На мой 
взгляд, это уникальный меха-
низм, который помогает оказы-
вать эффективную помощь бе-
ременным на любом этапе, во-
время переводить их из одной 
категории в другую и держать их 

самочувствие под контролем на 
протяжении всех девяти месяцев 
до рождения ребенка. 

Тех, кому все-таки потребу-
ется госпитализация, куда 
положат на лечение? В ковид-
ный госпиталь, вместе со все-
ми остальными больными? 

АНТОН ОЛЕНЕВ: Нет. Для беремен-
ных москвичек с ковидом у нас 
работает роддом на территории 
инфекционной больницы № 2, 
где традиционно лечат буду-
щих мам и с разными другими 
инфекциями. Оборудовали для 
них и еще один родильный дом 
— городской клинической боль-
ницы № 15. Такому многопро-
фильному стационару проще 

справиться как с осложнения-
ми, возникающими во время са-
мой беременности, так и с хро-
ническими заболеваниями ма-
тери, которые могут обострить-
ся в этот период. 

Минувшим летом в столице 
начали применяться новые 
методы лечения беременных. 
Расскажите, пожалуйста, 
о них. 

АНТОН ОЛЕНЕВ: Да, мы теперь ис-
пользуем препараты монокло-
нальных антител и ковидный 
иммуноглобулин, с помощью 
которых проводится вирусо-
нейтрализующая терапия. Са-
мый современный в мире под-
ход к лечению коронавируса. 
Убедились в его эффективно-
сти: ни у одной из пациенток, 
получавшей эти препараты, за-
болевание не перешло в тяже-
лую форму. Особенность же со-
стоит в том, что использовать 
их нужно на раннем этапе, до 
седьмых суток с начала забо-
левания. Терапия эффективно 
препятствует прямому воздей-
ствию вируса как на плаценту, 
так и вертикальной передаче 
вируса плоду. Терапия дорого-
стоящая, но городской бюджет 
взял все расходы на закупку ле-
карств на себя и наши пациенты 
получают их бесплатно. 

Рожают пациентки с кови-
дом в этих же двух роддомах? 

АНТОН ОЛЕНЕВ: Да. В них есть отде-
ления для выхаживания недоно-
шенных детей, так как корона-
вирусная инфекция может выз-
вать преждевременные роды. 

Могут ли мамы даже с коро-
навирусом быть уверены, что 
ребенок родится здоровым? 

АНТОН ОЛЕНЕВ: Вопрос трудный, 
так как достаточно сложно 
определить, в какой момент ре-
бенок заразился — вертикаль-
ным путем, еще в утробе матери 
или уже в момент рождения при 
контакте с ней. Но если раньше 
считалось, что все дети рожда-
ются здоровыми, то сейчас мне-
ния научного сообщества раз-
делились. Появилось несколько 
статей о том, что новорожден-
ные могут появиться и с вро-
жденным ковидом. В любом слу-
чае все малыши, родившиеся от 

мам с коронавирусной инфек-
цией, при рождении обследуют-
ся на COVID-19. И в соответст-
вии с рекомендациями на пер-
вое время помещаются отдель-
но от рожениц в чистые зоны. 

Вероятность рождения ребен-
ка с ковидом подтверждается 
и по вашим наблюдениям? 

АНТОН ОЛЕНЕВ: Крайне невысокая, 
но возможная. 

Что способна изменить вак-
цинация для беременных? 

АНТОН ОЛЕНЕВ: Инструкцией Мин-
здрава России с июня этого года 
вакцинация разрешена по до-
стижении 22 недель срока бе-
ременности, а с октября такую 
возможность получили и кор-
мящие матери. Большое коли-
чество пациенток пришли к нам 
в центр, чтобы сделать привив-
ку буквально в день выхода до-
кумента. Свидетельство того, 
как они ждали возможности по-
лучить защиту от опасной ин-
фекции. И как показывает опыт, 
надежда их оправдана. Никаких 
осложнений ни для женщины, 
ни для ее будущего ребенка вак-
цинация не несет. А вот заболе-
вание коронавирусной инфек-
цией нередко приводит к пре-
ждевременным родам и, чаще 
всего, к необходимости приме-
нить кесарево сечение. Дело в 
том, что опасный вирус подав-
ляет жизненную емкость легких 
и уменьшает возможность жен-
щины родить самостоятельно. 
Чревато серьезными пробле-
мами для беременной и то, что 
большинство противовирусных 
препаратов и антибиотиков, с 
помощью которых врачи могут 
спасти ей жизнь, в этот период 
могут навредить здоровью ре-
бенка. Особенность нашей спе-
циальности в том и состоит, что 
в случае с беременной мы име-
ем дело с двумя пациентами, с 
двумя жизнями. Вакцинация 
помогает в спасении, отсутст-
вие ее многократно увеличива-
ет шансы на потерю. 

Что вы, врачи, рекомендуете 
семьям, которые еще только 
планируют беременность? В 
конце концов, детей рожали и 
во время войны... 

АНТОН ОЛЕНЕВ: Как во все времена, 
советуем пройти базовое обсле-
дование. Другими словами, об-
ычную диспансеризацию. Ком-
пенсировать сахарный диабет 
и другие хронические заболе-
вания, побывать у лор-врача, 
чтобы вылечить заболевания 
ротовой полости, привести в 
порядок зубы до наступления 
беременности — их лечение по-
том может повлиять на ребен-
ка. Говорим, конечно, и о вакци-
нации — есть базовая федераль-
ная программа, следуя которой 
можно предотвратить многие 
заболевания. Очень злободнев-
ной остается корь, крайне тя-
жело проходят для беременных 
последствия перенесенной кра-
снухи. Не обходим, конечно, и 
ситуации с COVID-19. Привив-
ку от него надо завершить вто-
рым компонентом не позже, 
чем за три недели до планирова-
ния беременности. Причем сде-
лать ее лучше не только жене, но 
и мужу, так как именно он будет 
потом находиться все время ря-
дом, а значит, его здоровье не 
менее важно. 

Как выглядят по сравнению с 
другими столицами все род-
дома Москвы, не только ко-
видные? 

АНТОН ОЛЕНЕВ: Вопроса оснащен-
ности оборудованием у нас нет 
уже несколько лет. Во всех 16 ро-
дильных домах и пяти перина-
тальных центрах есть все необ-
ходимое для того, чтобы мамы 
без риска для себя рожали здо-
ровых детей. Следящая аппара-
тура с мониторами показателей 
состояния материи плода. Дет-
ские реанимации — самые тех-
нологичные отделения. В любом 
перинатальном центре ребен-
ка из родового зала не понесут в 
реанимацию на руках, хотя рас-
стояние между ними всего 50—
100 метров, а повезут в тран-
спортном инкубаторе с кюве-
зом, условия в котором прибли-
жены к внутриутробным. 

Мы идем в ногу с мировым 
сообществом, а в чем-то и опе-
режаем зарубежных коллег. Мо-
жем, например, заглянуть даль-
ше и получить более точные ре-
зультаты по исходу беременно-
сти. Для этого используем уни-
кальный проект перинатальной 
диагностики, который включает 
не только УЗИ, но и биохимиче-
ские тесты матери и таким обра-
зом на ранних сроках успокоить 
родителей, что с малышом все в 
порядке или предупредить их о 
возможности неизлечимых хро-
мосомных заболеваний. До тех 
пор, пока его не было, об этом 
можно было узнать только по-
сле рождения ребенка. 

Вы запустили еще один ин-
тересный проект: видеона-
блюдение в роддомах. Кому он 
адресован? 

АНТОН ОЛЕНЕВ: Начинался проект в 
нашем центре еще до пандемии, 
а теперь его взяли на вооруже-
ние еще три клиники — Фила-
товская, Морозовская и инфек-
ционная больница № 2. Создали 
же его с целью успокоить мам, 
которые какое-то время после 
родов находятся не вместе с ма-
лышом — он может лежать в ре-
анимации или находится в отде-
лении выхаживания. Понятно, 
что для каждой женщины это 
сопряжено с огромным волне-
нием — как он там? Психологи-
ческий стресс от этого может 
привести даже к потере моло-
ка. И когда ребенок вернется к 
ней, кормить его будет нечем. 
Мы же все-таки придержива-
емся позиции, что для здоровья 
любого ребенка грудное вскар-
мливание чрезвычайно важно, 
а для недоношенного — вдвойне 
важно. Когда же мама на телефо-
не или ноутбуке может открыть 
присланную ей ссылку и в лю-
бой момент убедиться, что с ре-
бенком все в порядке, спокойна 
и она. В результате ее лактации 
ничего не угрожает. 

И что, помогает? 
АНТОН ОЛЕНЕВ: Помогает. Мы это 
четко отслеживаем по показа-
телям: к концу второй недели 
мама должна сцеживать не ме-
нее 500—600 граммов молока в 
день. Более 70 процентов наших 
рожениц выходят на эти показа-
тели, в том числе и те, что нахо-
дятся раздельно с детьми. При-
знаюсь, что с введением виде-
онаблюдения и мне, как адми-
нистратору, тоже стало легче: 
ведь помимо врачебного и мед-
сестринского появился еще и 
родительский контроль за всем 
тем , что происходит в роддоме. 
И такой двойной контроль толь-
ко на пользу всем.  

Каждая женская консультация 
в Москве находится в ведении 
 роддома, а роддом — часть 
 многопрофильной больницы. 

Антон Оленев: Московское родовспоможение идет в ногу с мировым 
 сообществом, а в чем-то и опережает его.

А К Ц Е Н Т

Семьям, которые планируют рождение 
ребенка, прививку от COVID-19 
лучше завершить вторым компонентом 
не позже, чем за три недели 
до наступления беременности

Сейчас владельцы квартир диктуют правила и выбирают 
из претендентов на аренду.

До Нового года 
интерес москви-
чей к ипотеке еще 
может вырасти

Арендных квартир 
экономкласса в 
столице в два раза 
меньше, чем жела-
ющих их снять
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ВЫСТАВКА 
Амуры и Психеи 
из Архангельского — 
в «Новом Иерусалиме»

Для веселья, 
не для прибыли

Татьяна Земцова

Музей «Новый Иерусалим» вместе с музеем-усадьбой 
«Архангельское» представляет французскую живо-
пись из легендарного собрания князя Николая Борисо-
вича Юсупова. Выставку так и назвали: «Французский 
вкус князей Юсуповых».

Портрет князя Николая Борисовича открывает вы-
ставку. Галерею продолжают живописные изображе-
ния жены князя Татьяны Васильевны кисти Жана Ло-
рана Монье и портреты кисти Луизы Элизабет Виже-
Лебрен и Николя де Куртейля, французских мастеров, 
тесно связанных с Россией. 

Блестящий екатерининский вельможа князь Юсу-
пов славился древностью рода, богатством и «ученой 
прихотью». «Старый скептик и эпикуреец Юсупов, 
приятель Вольтера 
и Бомарше, Дидро 
и Касти, был ода-
рен действитель-
но артистическим 
вкусом», — заметил 
о нем Герцен. При 
Екатерине II Юсу-
пов занимал дол-
жность директора 
Императорского 
Эрмитажа и по ее 
поручению заку-
пал произведения 
искусства, не забы-
вая пополнять и собственную коллекцию. Завсегдатай 
парижских художественных салонов, князь лично знал 
ведущих европейских художников своего времени, со-
стоял с ними в переписке, заказывал им картины и был 
известен невероятной щедростью.

В 1810 году Юсупов купил у Голицыных усадьбу Ар-
хангельское. Купил «для веселья, а не для прибыли… и 
чтобы все было лучше, чем у других». И в главном доме 
усадьбы разместил свою художественную коллекцию. 
В ней были редкие полотна венецианца Тьеполо, кар-
тины фламандцев, в том числе Ван Дейка. Но преобла-
дали французские мастера: Буше, Ротари, Робер, Лор-
рен, Грёз…

Нынешняя выставка, следуя выбору коллекционе-
ра, как раз и делает акцент на французской части его 
собрания, прежде всего живописи ХVIII века. Среди 
картин есть и те, что впервые предстали перед публи-
кой после реставрации.  Французский XVIII век огля-
дывался на античность охотно. У древних всегда были 
в запасе советы на все случаи жизни: и когда нужно 
было сделать выбор между чувством и долгом (разуме-
ется, в пользу последнего), и когда хотелось вовсе за-
быть о долге. 

За возвышенный «штиль» на выставке отвечает 
раздел «В поисках античного величия». Тут и «Жертво-
приношение Ифигении» кисти художника ХVII века 
Жана Тасселя, и хрестоматийная «Клятва Горациев» 
Армана Шарля Караффа, а также «Похищение сабиня-
нок» Никола де Куртейля. Де Куртейль, кстати, более 
десяти лет жил и работал в Архангельском.

А радости жизни, которые галантный век умел це-
нить, собраны в разделе «Под покровительством Аму-
ра». Любовь к рококо у старого князя явно не была да-
нью моды. Николай Борисович покупал полотна Фран-
суа Буше и тогда, когда во Франции галантными сцена-
ми Буше перестали увлекаться. В результате князь стал 
единственным обладателем в России аж восьми поло-
тен Буше. Одно из них — «Испуганная купальщица» — 
представлено на выставке. Полотно «Аполлон и Даф-
на» Жака Дюмона впервые показывали в Архангель-
ском десять лет назад и больше его не выставляли. Сей-
час редкий шанс его увидеть. Здесь же пленяют «Амур 
и Психея» Огюстена Бернара и портреты красавиц ху-
дожников круга Жана-Батиста Грёза.

А рядом — «Сцены повседневной жизни». Кроме 
«Уроков музыки» кисти Маргерит Жерар, тут можно 
найти поучительные «Электрический опыт» и «Пнев-
матический опыт» кисти Шарля Амеде ван Лоо. Век 
Просвещения сделал науку предметом бесед в салонах, 
а естественно-научные опыты — одним из модных раз-
влечений не только в кругу энциклопедистов. К слову, 
живопись Маргерит Жерар и Шарля Амеде ван Лоо в 
России представлена только в юсуповском собрании!

Последний зал увлекает в «Воображаемое путеше-
ствие». Восемь полотен Юбера Робера, «лучшего живо-
писца античных руин», по словам Дидро, куратор Еле-
на Шарнова считает главной сенсацией выставки. Кар-
тины Робера декорировали два восьмиугольных сало-
на западной анфилады дворца в Архангельском, они 
никогда не покидали своего места.   

ПРОЕКТ 

В Гослитмузее 
Далю отведут 
целый этаж

ВСЯК СУЩИЙ 
В НЕЙ ЯЗЫК
Андрей Васянин

Директор Государственного 
музея истории русской лите-
ратуры имени Даля Дмитрий 
Бак открыл юбилейный вечер в 
честь великого исследователя 
русского языка цитатой само-
го Владимира Даля: «На слово 
абориген предложено у меня 
одиннадцать русских перево-
дов — рассудите, пользу ли мож-
но ожидать от этого или вред?»

На выставке Про/сто, посвя-
щенной столетию Гослитмузея, 
отвели специальное место для 
автора «Толкового словаря жи-
вого великорусского языка». В 
зале, рассказывающем о самом 
начале музея, связанном с име-
нем Владимира Бонч-Бруевича. 
Экспозиция невелика, но, как 
это всегда, впечатляет. 

Прямо напротив входа в зал 
— семейные реликвии Далей. 
«I.Dahl» — это размашистая 
подпись бывшего датчанина 
Йохана Даля, отца Владимира 
Ивановича, под строками, на-
бросанными в альбоме сестры 
писателя Паулины. Письмо, 
увы, не прочтешь, написано 
по-немецки, в 1809 году. Тут 
же другой семейный альбом, 
и здесь — по легенде, уточняет 
Дарья Каверина, главный хра-
нитель музея — портрет Пау-
лины Даль, сестры писателя. 
Выцвели чернила в письме са-
мого Владимира Ивановича 
писателю Сергею Аксакову, 
но, по подсказке Кавериной, 
Даль в письме благодарил то-
варища за присланную книгу. 
Все вроде бы обыкновенно — 
но отчего-то волнуют эти ли-
нии, аккуратный росчерк, за-
витушки букв. Летишь за ними 
взглядом — будто скользишь по 
времени.

В актовом зале музея пока-
зали документальный фильм 
«Жизнь в поисках клада», по-
священный Владимиру Далю. 
Автор сценария и продюсер 
фильма Наталия Спиридоно-
ва прочла собравшимся пись-
мо Юлии Христофоровны 
Даль. Мать будущего литера-
тора просила вышестоящее 
начальство простить ее сыну, 
тогда еще мичману Черномор-
ского флота, эпиграммы на 
командующего флотом адми-
рала Грейга. Сыну-шутнику 
тогда пришлось полгода про-
сидеть под арестом… На сте-
не портрет его заступницы: в 
чертах Юлии Христофоровны 
есть благородство, непреклон-
ность — и никакой покорности 
обстоятельствам. Эти черты, 
возможно, от нее и передались 
сыну.

Часть выставки посвящена 
и аборигенам. В 1839—1840 го-
дах Даль участвовал в Хивин-
ской экспедиции генерала Пе-
ровского в киргизские степи, 
как оренбургский чиновник и 
этнограф, знающий минимум 
шесть языков, включая тюрк-
ские. Вот рисунки художника 
Штейнберга, участника экспе-
диции. Среди других — татар-
ский мулла, киргиз Курумбай и 
сидящий у костра «В. Даль, пи-
сатель», как подписано внизу 
карандашом.

Экспедиция закончилась не-
удачей — а Даль между тем по-
сле нее продолжил исследова-
ния, собирал и документиро-
вал устную историю этих мест. 
Позже она была опубликована 
на русском языке — сохранив 
потомкам важные свидетель-
ства о жизни здешних стран и 
о взаимовлиянии разных куль-
тур. Время и тут сняло вопрос — 
пользы или вреда было больше 
от языковедческих изысканий 
Владимира Даля.

Значение его для современ-
ной российской науки труд-
но переоценить. Не случайно, 
между прочим, глава Россий-
ского исторического общества 
Сергей Нарышкин выступил с 
инициативой в 2026 году отме-
тить 225-летний юбилей Влади-
мира Даля на государственном 
уровне. 

В апреле будущего года Го-
слитмузей откроет большую 
выставку, посвященную Далю, 
и она уже займет целый этаж 
дома на Зубовском бульваре.    

ПЕРСОНА Худрук БДТ им. Товстоногова — о настоящем 
и будущем актеров и зрителей в изменчивом мире

Повороты Могучего

Алена Карась 

С
разу несколько со-
бытий сошлось в ко-
роткий промежуток 
времени. Большой 
драматический те-
атр им. Товстоного-
ва вернулся наконец 
после всех ремон-
тов под свою крышу. 

Прошла премьера — «Три тол-
стяка. Эпизод 7. Учитель». Театр 
отпраздновал юбилей своего ху-
друка — Андрея Могучего. Пово-
дов и тем для разговора с ним у 
«РГ» было достаточно. Но удер-
жаться в узких рамках с Могу-
чим трудно — так что беседа сра-
зу же пошла и вглубь, и вширь.

Атом и молекула
Прежде всего — с возвращением 
в историческое здание. 

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Ну, настоящее 
возвращение все-таки было 
семь лет назад, в 2014 году, ког-
да мы после действительно ка-
питального ремонта вернулись 
в это здание. А сейчас было ис-
правление, назовем так, оши-
бок. После того ремонта совсем 
скоро в подвале и трюме сце-
ны появилась вода, крыша ста-
ла протекать, если на улице был 
дождь, то в лифте капало, ну и 
прочие прелести. Есть надежда, 
что это не повторится. Строите-
ли в этот раз показались людь-
ми обязательными и ответст-
венными. Сделали все вовремя 
и, кажется, качественно...

Недавно театр стал патро-
нировать «Росатом». Мо-
жет, потому и ремонт — на 
атомном уровне?

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Нет, к ремонту 
«Росатом», не имеет никакого 
отношения. Спасибо ему, что 
стал генеральным партнером в 
год столетия театра, и мы очень 
тесно и плодотворно сотрудни-
чаем. Это чудесное стечение об-
стоятельств, что в момент, когда 
началась пандемия, у нас оказа-
лись такие друзья и партнеры. 
Мы выжили во многом благода-
ря их помощи.

БДТ только что объявил боль-
шую программу, связанную 
с наукой. Это привет «Фор-
мальному театру» — вашей 
любви к новым формам в 
искусстве?

А Н Д Р Е Й  М О Г У Ч И Й :  Я по первому 
образованию инженер, хотя по-
том всю жизнь занимался теа-
тром. Кажется, сейчас эти две 
части моей жизни имеют шанс 
соединиться. Когда мы задумы-
вали проект год назад, идея сде-
лать лабораторию на тему вза-
имодействия науки и искусства 
казалась относительно свежей. 

Я имею в виду для театрального 
искусства...

Да, это понятно.
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Театр традицион-
но запаздывает с освоением но-
вых эстетических пространств, 
в отличие от современного 
искусства. Что обидно. Захоте-
лось исправить эту ситуацию.

Насколько формы новые — не 
знаю. Та же древняя «Бхагавад-
гита» (часть древнеиндийского 
эпоса «Махабхарата». — Ред.) — 
по сути, чуть ли не учебник по 
квантовой физике. Можно про-
честь как текст, описывающий 
законы устройства Вселенной. 
Так что наука и искусство, «арт 
энд сайенс», — вещь древняя, а 
нынешний интерес к этому, ду-
маю, связан с цифровизацией 
жизни, ментальности, способа 
существования.

Это такой взгляд в страш-
ное, непонятное будущее, куда 
мы плавно входим. Сделать это 
очень важно именно на поро-

ге новой эпохи дегуманизации, 
когда «машины» так быстро на-
ступают. Надо начинать как-то с 
ними договариваться. У нас есть 
проект, где группа художников 
«Куда бегут собаки» пытается 
вместе с учеными научить ма-
шину, скажем, играющую в шах-
маты, распознавать запахи. То 
есть очеловечить робота, вклю-
чить в его систему принятия 
решений некую «эмоциональ-
ную» погрешность. Для ученых 
задача звучит абсурдно: зачем 
сбивать программу, выполняю-
щего свою задачу? Парадокс, но 
художник должен интуитивно 
предвосхищать новую стадию 
взаимоотношений живого и не-
живого. К этому рано или позд-
но приблизится человечество. 

Проект называется «Лабора-
тория № 3». В нашу задачу вхо-
дит поиск подлинной связи раз-
ных типов познания. Никто ни-
кого удивлять не собирается.

Евгений Замятин в 1920 году 
написал роман «Мы» под впе-
чатлением новой цивилиза-
ции машин, призрак кото-
рой увидел в Англии. А мы-то 
читали его антиутопию как 
метафору тоталитарной 
действительности. 

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Все очень слож-
но. Вопрос о тоталитаризме и 
левой идее сейчас претерпевает 
такие изменения, которых мы и 
представить себе не могли л ет 
десять назад. Мы незаметно — от 
страха, непонимания, непрос-
вещенности, вольно или неволь-
но — льем воду на то, что впол-
не может превратиться в новые, 
неведомые формы. Странное 
время, странная эпоха.

Облако и матрица
Новая ситуация, ориентация 
на «машину» как-то меняет 
концепцию актерского суще-
ствования на сцене?

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Театр — это вооб-
ще про здесь и сейчас. Если про 
другое, то это уже не театр. На-
ступает новая эпоха, безуслов-
но. Видели на фестивале NET 
«Три сестры» Сюзанны Кенне-
ди? Это один из важных спек-
таклей на сегодня. У нее одино-
кие роботы грустят о прошлом, 
об ушедшей эпохе. Удивитель-

ный спектакль. Предощуще-
ние будущего. Надо быть вни-
мательным к себе и к другому. 
И аккуратно попытаться встро-
ить себя в эту ситуацию. Либо 
остаться партизаном прекра-
сного чувственного прошлого и 
вести войну с будущим…

… Из которого нам трансли-
руют ностальгию роботов? 

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Какую-то косми-
ческую печаль, это правда. Мы 
все окажемся или в «матрице», 
или в «облаке», если уже не там.  
Но история нашего земного по-
терянного рая, наших чувств, 
привычек и страстей, думаю, 
вот-вот закончится. Во всяком 
случае, к какой-то катастрофе 
мы идем. 

Во время пандемии вы сде-
лали очень крутой проект 
bdtdigital. Что осталось от 
этого опыта? 

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Мы сделали этот 
проект из страха потерять друг 
друга. Из необходимости за-
полнить пустоту, которая рез-
ко возникла вместе с панде-
мией. Очень активно занима-
лись этим месяца два-три, а по-
том страшно утомились. Пото-
му что мы люди. Наша генети-

ческая память кричит, не хочет 
в эту виртуальность. Но опыт 
был очень важный. В частности, 
родился проект моего студента 
Эдика Закаряна, который сде-
лал два спектакля БДТ — «Виш-
невый сад» и «Моцарт и Саль-
ери», спектакли внутри игры 
Майнкрафт. Два очень коротких 
спектакля по кратким содержа-
ниям классики. Артисты ровно 
в семь часов, сидя дома, с помо-
щью квадратноголовых авата-
рок выходили на виртуальную 
сцену. Импровизация, живая 
реакция, зрители, комменти-
рующие действие. И я смотрел, 
сопереживал — почти как в теа-
тре. Внутри этих геометриче-
ских фигурок были живые души 
артистов, которые сидят далеко 
друг от друга и соединяются на 
виртуальной площадке, видят 
цифровые слезы друг друга. За 
виртуальными фигурками было 
реальное переживание — это, 
конечно, страшно поразило.

Премьеру «Три толстяка. 
Эпизод 7. Учитель» вы тоже 
готовили в зуме?

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Нет, мы со сцены 
вообще не уходили. Всех закры-
ли, а мы остались. Это было чу-
десное для нас время, столько 
репетировать на большой сцене 
просто невозможно в «мирной» 
жизни. Но тут и плюсы, и мину-
сы. Это была река без берегов... 
Только в последние 10 дней смо-
гли мобилизоваться, впрыснуть 
в себя адреналин и сделать то, 
что не могли за год.  

Прошлое и будущее
Этот опыт работы в изоля-
ции совсем невоспроизводим в 
обычной жизни?

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Отчего же? Мы 
можем имплантировать этот 
опыт в реальность. Надо поме-
нять организационные формы 
сегодняшнего театра, которые 
заточены под вчерашний день. 
Среди моих интересов и задач 
на ближайшее будущее — попы-
таться сделать такую реформу. 

Реформу, касающуюся произ-
водства спектакля?

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: И производства, 
и проката, который может быть 
гораздо более гибким и разноо-
бразным. И многие другие вещи 
нужно реформировать... Полу-
чится, нет — другой вопрос. Ре-
жиссер Анатолий Васильев по-
делился как-то своими мыслями 
об организации репертуарного 
театра. Он же мудрец, подска-
зал несколько замечательных 
идей, которые я пытаюсь вне-
дрить в умы административно-
финансового и хозяйственного 
блока нашего театра. Надеюсь, 
получится. 

На второй сцене БДТ — в Ка-
менноостровском театре 
— вы придумали программу 
«Четыре»... 

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Я предложил чет-
верым уже хорошо известным 
режиссерам поиграть в некую 
игру. Каждый должен на какое-
то время стать худруком Камен-
ноостровского театра. Увы, хо-
рошие спектакли возникли и, 
надеюсь, еще возникнут, но ам-
биций стать худруком, иметь 
художественную программу не 
появилось. Что дальше? Про-
грамма будет, безусловно, про-
должаться. В результате выйдет 
какой-то один лидер, которому 
будет дан карт-бланш руково-
дить Второй сценой БДТ в те-
чение, скажем, сезона. В гене-
рации, которая идет за нами, не 

прослеживается какого-то ин-
тереса, желания конструиро-
вать, изобретать свой собствен-
ный театр. Все сводится к созда-
нию там-сям спектакля, но не 
программы.

Вы только что набрали но-
вую, уже вторую режиссер-
скую мастерскую. Какова 
судьба первой?

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Судьба первой 
мастерской пока ясна не до кон-
ца. Их выпуск попал на панде-
мию, когда нельзя было встре-
чаться, занятий не было, и это, 
конечно, катастрофа. Выжи-
вают сами, как могут. Я уже го-
ворил об Эдике Закаряне, ко-
торый сейчас у Богомолова до 
Нового года должен выпустить 
«Гамлета». В Москве еще Аня 
Макеева в театре Российской 
Армии вот-вот должна выпу-
стить спектакль, насколько я 
знаю. В БДТ выпустили спекта-
кли Арсений Бехтерев и Фамил 
Джавадов. В Ярославле Арсений 
Мещеряков скоро должен защи-
щать диплом. Насколько могу, 
помогаю. 

А новый курс?
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Время покажет... 
С новым курсом мы начали с 
жесткого закручивания гаек. 
Они не выходят из учебного 
корпуса БДТ, с утра до ночи в те-
атре. Начали не со свободы, а с 
ремесла. Погружаем их в собст-
венное «я», приучаем анализи-
ровать поток повседневности, 
относиться к жизни как к искус-
ству. Они уже написали малень-
кие пьески по поводу неких 
историй из собственной жизни. 
Сейчас мы подошли к главному 
— режиссерскому разбору. Сло-
во «разбор» для меня ключевое. 
Это маяк, без которого ты бол-
таешься в хаосе. 

Еще одно слово в вашем слова-
ре — «искренность». Его пони-
мание как-то изменилось со 
временем?

АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Сильнее по ис-
кренности жеста,  чем во-
семь лет назад сделала Алиса 
(Фрейндлих) в спектакле «Али-
са» или сейчас Дрейден в спек-
такле «Три толстяка. Эпизод 
7. Учитель», наверное, труд-
но себе представить. Они рабо-
тают жертвенно. Сами сюже-
ты во многом — из их собствен-
ных жизней. Мы стараемся так 
делать театр — из того, что дей-
ствительно в этот момент нас 
сильно тревожит. Фрейндлих, 
Дрейден, Усатова, с которой 
сейчас мы начинаем работать, — 
эталоны искренности.

Что вы сейчас репетируете?
АНДРЕЙ МОГУЧИЙ: Шукшин, «Мате-
ринское сердце» с Ниной Уса-
товой. Надеюсь, в феврале вы-
пустим. Оскарас Коршуновас 
начал делать «Елизавету Бам» 
Хармса и в январе должен выпу-
стить. Хармс на большой сцене 
— это очень важный для нас по-
ступок. Обязательно надо обра-
тить внимание на то, что сдела-
ет Женя Сафонова в спектакле 
по роману Кутзее «Бесчестье». 
Затем японский режиссер Мо-
тои Миура будет ставить «Пре-
ступление и наказание» — над-
еюсь на хороший художествен-
ный результат. Мы сейчас наце-
лены на молодежь, которая у нас 
достаточно крутая. Мечтаю сде-
лать спектакль с Мариной Игна-
товой и Еленой Поповой.   

Алиса Фрейндлих в спектакле 
Андрея Могучего «Алиса» — 
это эталон искренности.

Андрей Могучий с Алисой Фрейндлих и Анатолием Петровым на репетиции спектакля.

Князь Юсупов поставил перед собой задачу показать эволю-
цию французской живописи.

А К Ц Е Н Т

Театр запаздывает с освоением новых 
эстетических пространств, в отличие 
от современного искусства. Что обидно. 
Захотелось исправить эту ситуацию

Коллекция князя 
Юсупова — своего 
рода музей, кото-
рый по уровню 
можно сравнить 
с Эрмитажем
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2214027

— «Гаврик» и «юзила»: угадаете 
ли вы значение слов из словаря 
Даля? — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2212398

За эпиграммы 
на командующего 
флотом адмирала 
Грейга мичман 
Даль полгода про-
сидел под арестом

Прямая речь

Елена Шарнова, куратор выставки:
— Главная отличительная черта коллекции Николая Борисо-

вича Юсупова — преобладание французской школы живо-

писи. В России, начиная с Петра I, предмет коллекциониро-

вания номер один — голландцы или итальянцы. Русские со-

биратели предпочитали Францию, когда речь шла о декора-

тивно-прикладном искусстве, мебели, фарфоре, даже сти-

ле жизни. Особенность юсуповской коллекции — энцикло-

педичность. Князь ставил задачу показать эволюцию фран-

цузской живописи. В сущности, его художественное со-

брание — своего рода музей, который по уровню можно 

сравнить с Эрмитажем.
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ПЕРСПЕКТИВЫ Бизнес-климат в регионе Кавминвод становится все более привлекательным 

Инвесторов позвали на источники
Екатерина Ковалевская

К
авказские Мине-
ральные Воды еже-
годно посещает око-
ло одного миллиона 
туристов. Большин-
ство из них едут по-
править здоровье и 
улучшить самочув-
ствие с помощью 

уникальных минеральных вод, 
целебных грязей, прогулок по 
терренкурам и лечебных про-
цедур, отпускаемых санатория-
ми. Однако власти края нацеле-
ны на то, чтобы разнообразить 
туристическую палитру курор-
тного региона, в том числе при-
влекая инвесторов.

Конечно, предпринимате-
лям в первую очередь интере-
сны территории, где есть льгот-
ный режим налогообложения, 
нет проблем с выделением зе-
мель, имеется сопутствующая 
инфраструктура. На Ставропо-
лье инвесторам готовы предло-
жить максимально выгодные 
условия. Для этого в том чи-
сле действует государственная 
программа Ставропольского 
края «Туристско-рекреацион-
ный комплекс», которая в сово-
купности с другими норматив-
ными актами позволила значи-
тельно повысить инвестицион-
ную привлекательность Кав-
минвод. 

Как рассказали в министер-
стве туризма и оздоровитель-
ных курортов СК, для турист-
ского и гостиничного бизнеса 
разработаны различные меры 
государственной поддержки 
как федерального уровня, так 
и региональные. В частности, 
можно получить льготный кре-
дит на строительство инфра-
структуры с длительным сро-
ком окупаемости, необходимой 
для реализации инвестпроек-
тов в рамках развития туркла-
стеров. Общественные и пред-
принимательские инициативы 
в рекреационной сфере также 
поддерживаются грантами.

Краевое законодательство 
позволяет освобождать бизнес 
от уплаты налога на имущест-
во, если к реализации предлага-
ется инициатива с капитальны-
ми вложениями на сумму свы-
ше 300 миллионов рублей. Ком-
пании с особо значимыми для 

региона инвестпроектами мо-
гут рассчитывать на снижение 
ставки налога на прибыль орга-
низаций. Кроме того, действу-
ет два постановления СК: одно 
предусматривает предостав-
ление без проведения торгов в 
аренду земельных участков для 
реализации масштабных про-
ектов, а второе позволяет по-
сле проведения соответствую-
щего аукциона передавать ин-
весторам объекты культурного 
наследия на условиях льготной 
аренды.

«Доходы граждан — величи-
на, производная от уровня ин-
вестиций, количества рабочих 
мест, размера зарплат. Поэто-
му привлечение инвесторов в 
край, формирование макси-
мально комфортных и выгод-
ных условий для реализации 
новых проектов — одна из важ-
нейших задач руководителей на 
местах: от региональных мини-
стров до главы территории», — 
считает губернатор Ставропо-
лья Владимир Владимиров.

В последние годы в крае ак-
тивно занимаются устранени-
ем инфраструктурных ограни-
чений, которые мешают раз-
вивать территории. С 2015-го 
по 2020-й благодаря федераль-
ным целевым и государствен-
ным программам из бюджета 
в социальные, транспортные 
и коммунальные объекты Кав-
минвод вложено свыше 21 мил-
лиарда рублей. За тот же период 
частные компании инвестиро-
вали в курортный регион более 
133 миллиардов. Все это приве-
ло к росту турпотока на 30 про-
центов.

Дальнейшее инфраструктур-
ное развитие КМВ во многом 
связано с региональным проек-
том «Туризм и индустрия госте-
приимства» (разработан в рам-
ках соответствующего нацпро-
екта) и Комплексным планом, 
утвержденным для Кавминвод 
распоряжением правительства 
РФ в сентябре нынешнего года. 
В него вошло 41 мероприятие, 
при этом 24 касаются модерни-
зации инженерной, транспор-
тной и курортной инфраструк-
тур (на это потребуется более 
50 миллиардов рублей). 

«Мы последовательно ра-
ботаем над повышением тури-
стической привлекательности 

края и улучшением инвестици-
онного климата в регионе КМВ. 
Серьезнейшим сдерживающим 
фактором здесь является состо-
яние инфраструктуры. Комму-
нальные сети, которые проек-
тировались и строились полве-
ка назад, не отвечают современ-
ным потребностям и нуждаются 
в модернизации. Это очень зна-
чительный объем работ, и реги-
ону выполнить в одиночку их 
невозможно», — отметил Влади-
мир Владимиров.

По мнению директора Севе-
ро-Кавказского института-фи-
лиала РАНХиГС Азамата Тлисо-
ва, нарастание антропогенной 
нагрузки на курортные терри-
тории выводит реконструкцию 
систем водоснабжения и доо-
чистки в городах КМВ в число 
первоочередных государствен-
ных задач. 

«На курортах федерально-
го значения инженерные ком-
муникации должны соответст-
вовать их статусу, особенно в 

условиях жесткой конкурен-
ции на туристическом рынке, — 
считает заместитель директора 
Северо-Кавказского институ-
та-филиала РАНХиГС Наталья 
Киселева. — Ситуация с инфра-
структурой определяет в целом 
уровень социально-экономиче-
ского развития региона и каче-
ство жизни населения».

Реконструкция водопрово-
дов, сетей канализации, ливне-
вок также поможет снять ин-
фраструктурные ограничения 
для работающего в курортной 
сфере бизнеса. С современными 
сетями проще станет обновлять 
санатории и гостиницы, стро-
ить новые объекты.

«Ставрополью необходим 
не инерционный сценарий, а 
взрывной рост инвестиций. На 
выделяемые на развитие КМВ 
из федерального бюджета 50 
миллиардов рублей мы должны 
привлечь в 10 раз больше част-

ных инвестиций», — заявил Вла-
димир Владимиров.

Сегодня в крае работает по-
чти 600 различных средств раз-
мещения, конечно, большинст-
во из них находится на Кавмин-
водах.  Также функционирует 
около 120 санаториев. Спрос на 
услуги отелей и здравниц растет, 
в последние годы динамика осо-
бенно впечатляющая. Недаром 
инвесторы все активнее захо-
дят на территорию, причем они 
предлагают к реализации про-
екты, не только связанные с уве-
личением номерного фонда, но и 
направленные на то, чтобы раз-
нообразить досуг отдыхающих.  

Например, в Ессентуках мо-
сковская компания создает раз-
влекательную зону в Парке По-
беды. Здесь появится колесо 
обозрения высотой 65 метров 

(самое большое в КМВ), кабин-
ки которого оснастят кондици-
онерами и системой обогрева. 
Кроме того, заработают аттрак-
цион «Лодка» (качели без пере-
ворота), малый и большой ба-
туты, тиры, цепочная карусель, 
веревочный парк, анимацион-
ная зона. В Пятигорске тем вре-
менем обсуждается создание 
базы для спортивного пейнтбо-
ла. В Железноводске и Кисло-
водске строят новые санатории, 
в Ессентуках — центр корейской 
медицины с чайным домиком и 
медитационным садом. В общей 
сложности сейчас в туристской 
отрасли края с участием рос-
сийских и зарубежных инве-
сторов реализуется 41 проект, 
который позволит создать 4,7 
тысячи рабочих мест. Суммар-
ные вложения в них превысят 
45 миллиардов рублей. Так, уже 
скоро в Железноводске откро-
ется новая большая здравница 
на 480 мест.

Кстати, в 2020-м, несмотря 
на пандемийные и экономиче-
ские проблемы, в регионе за-
вершили 17 инвестиционных 
проектов, направленных на 
развитие санаторно-курортной 
инфраструктуры. Всего же за 
последние годы в КМВ постро-
ены и введены в эксплуатацию 
около 80 объектов в туристской 
сфере на общую сумму около 70 
миллиардов рублей.

Сейчас в крае обсуждается 
реализация программы льгот-
ного кредитования для поддер-
жки строительства современ-

ных гостиниц, санаториев, пан-
сионатов. Речь идет об объектах 
площадью не менее 5000 ква-
дратных метров или имеющих 
120 и более номеров. Что каса-
ется категории, то она должна 
быть не ниже «трех звезд». Про-
граммой уже заинтересовались 
предприниматели. 

Дополнительным подспо-
рьем для бизнеса с нынешнего 
года станет национальный про-
ект «Туризм и индустрия госте-
приимства», который также 
включает различные виды го-
споддержки, например, предо-
ставление льготных кредитов 
на строительство и реконструк-
цию коллективных средств раз-
мещения. Предприниматели, 
реализующие инвестпроекты в 
сфере гостиничного дела, смо-
гут получить финансирование 
по ставке от трех до пяти про-
центов годовых. 

«Туризм — одна из ключевых 
отраслей в регионе, поэтому 
нацпроект имеет особое значе-
ние для нашего края. Он откры-
вает перед Ставропольем но-
вые перспективы. Мы активно 
взаимодействуем с федераль-
ным центром, чтобы полно-
ценно использовать новые воз-
можности, — отметил губерна-
тор. — Край подготовил предло-
жения по развитию туристской 
и инженерной инфраструктуры 
КМВ на общую сумму около 36 
миллиардов рублей. Средства 
на проектирование этих объек-
тов уже выделяются из регио-
нального бюджета».  

Главные Нарзанные ванны 
в Кисловодске реконструированы 
на средства частного инвестора.

А К Ц Е Н Т

В крае активно занимаются 
устранением инфраструктурных 
ограничений, которые мешают 
развивать города-курорты

ТУРИЗМ Ставрополье — край, где родился Солженицын, любил отдыхать Шаляпин и дрался на своей последней дуэли Лермонтов 

Променад в историю 
Дарья Лисицына, 
Ставропольский край 

П
рогуляться по бульва-
ру, по которому флани-
ровали герои Лермонто-

ва. Остановиться в гостинице, 
где любил отдыхать Шаляпин. 
Попробовать десерт в кофейне 
Гукасова у пятигорского парка 
«Цветник», где просил подая-
ние Киса Воробьянинов. Испы-
тать фитнес-тренажеры, на ко-
торых занимались персонажи 
фильма «Любовь и голуби». Все 
это предлагают Кавказские Ми-
неральные Воды, дающие воз-
можность окунуться с головой 
в прошлое и почувствовать себя 
героями сразу нескольких эпох 
российской истории. 

Северо-Кавказский реги-
он всегда отличался насыщен-
ной культурной жизнью. В бы-
лые времена летом все светское 

столичное общество стреми-
лось отдохнуть и оздоровить-
ся на местных целебных источ-
никах — знаменитостей помнит 
едва ли не каждая старинная 
дача, гостиница или концер-
тный зал. При этом построен-
ные в XIX — начале ХХ века зда-
ния отличаются изяществом и 
архитектурной оригинально-
стью. Отправимся и мы по сто-
пам звезд минувших дней.

Пятигорск проснулся знаме-
нитым после выхода в свет ро-
мана «Герой нашего времени», 
ведь по его улочкам гуляли пер-
сонажи самого известного про-
изведения Лермонтова. Конеч-
но, за две сотни лет архитекту-
ра города изменилась. Но неиз-
менным в Пятигорске осталось 
то, о чем Печорин писал в своих 
дневниках: «Воздух чист и свеж, 
как поцелуй ребенка; солнце 
ярко, небо сине».  

Вместе с ним идем к Елиза-
ветинским источникам, где со-
биралось все дворянское обще-
ство. Они были открыты в 1809 
году и пользовались огромной 

популярностью среди отдыхаю-
щих. Сейчас на этом месте нахо-
дится Академическая галерея, 
и, хотя минералка здесь больше 
не бьет, на площадке можно сде-
лать отличные фотографии.

Наш с Печориным путь ле-
жит к городскому бульвару, 
в те времена он тянулся все-
го на одну версту. Сейчас ули-
цу от Елизаветинского источ-
ника до железнодорожного во-
кзала местные жители называ-
ют Бродвеем. Побывал «герой 
нашего времени» и на крутой 
скале, где в 1831 году построи-
ли ротонду из травертина — Эо-
лову Арфу. Здесь, как иронично 
повествует Лермонтов, «торча-
ли любители видов и наводили 
телескоп на Эльборус». Это и 
сейчас излюбленное место ту-
ристов, которые в хорошую по-
году приходят полюбоваться 
цепью Кавказских гор.

Еще одним местом действия 
романа, которое сохранилось 
до наших дней, стала городская 
ресторация — одно из первых ка-
менных зданий города. Именно 
здесь Печорин танцевал с княж-
ной Мери. В реальной жизни в 
номерах местной гостиницы 
останавливалась приезжавшая 
на курорт знать, в том числе и 
сам Лермонтов. В зале давали 
пышные балы, а за ломберными 
столами проигрывали состоя-
ния. В ресторации свое 25-летие 
отмечал Лев Толстой. За два сто-
летия здание не раз меняло свое 
предназначение, сейчас здесь 
находится Институт курорто-
логии.

Конечно, нельзя обойти сто-
роной и пятигорский «домик 
Лермонтова» — скромный, чи-
сто выбеленный, под камышо-
вой крышей, он сохранился 
до наших дней практически в 
первозданном виде. В середи-
не XIX века такое жилье счита-
лось вполне приличным, и за 
его аренду на все летние месяцы 
поэт с другом заплатил 100 ру-

блей серебром. В домике четы-
ре жилые комнаты, сени, при-
хожая и небольшая буфетная. 
Обстановка — скромная и в точ-
ности соответствует той, какая 
была здесь при жизни поэта. 

Кстати, старая мазанка нахо-
дится недалеко от парка «Цвет-
ник» и озера Провал, прослав-
ленных Ильфом и Петровым. 
Так что свой исторический 
вояж продолжим уже с Оста-
пом Бендером и Кисой Воробья-
ниновым. «В «Цветнике» было 
много музыки, много веселых 

людей и очень мало цветов… В 
Лермонтовской галерее прода-
вали нарзан», — писали авторы 
«12 стульев». Сейчас в парке 
цветов намного больше, он бук-
вально в них утопает. А на вхо-
де стоит и наш герой — с чемода-
ном и шляпой, в которую сердо-
больные отдыхающие продол-
жают кидать монетки. Памят-
ник Кисе установили напротив 
кофейни Гукасова, построенной 
в стиле модерн. По форме она 
напоминает прогулочный ко-
рабль. В начале XX века заведе-

ние славилось своими ваниль-
ными булочками. Сейчас здесь 
также можно перекусить и вы-
пить кофе, а затем отправиться 
на концерт в удивительной кра-
соты Лермонтовскую галерею, 
открытую в 1901 году. В 1980-
х реставраторы буквально по 
осколкам стекла восстановили 
первоначальный облик истори-
ческого здания. Сейчас оно при-
надлежит филармонии.

Конечно, напарнику Кисы 
тоже установили памятник в 
Пятигорске — само собой, у за-
гадочного подземного озера 
Провал глубиной 11 метров и 
диаметром всего 15 метров. Вы-
сокое содержание серы сделало 
его воды бирюзовыми. Его посе-
щали Пушкин, Лермонтов, Тол-
стой.  В 1929 году после выхода 
знаменитого романа админи-
страция курорта ввела входную 
плату в тоннель — пример подал 
предприимчивый Остап Бен-
дер, торговавший здесь само-
дельными билетами. Сейчас ни-
чего покупать не нужно, вход — 
бесплатный.

А вот если спросить жите-
лей города Ессентуки, кто из 
известных личностей ассоци-
ируется с ним, то многие отве-
тят, что это Федор Шаляпин. 
Прославленный бас выступал 
на концертных площадках всех 
курортов Кавминвод, но имен-
но здесь врачи посоветовали 
ему лечиться. Номер ему зака-
зали в только что отстроенной 
в стиле фахверк Ново-Казен-
ной гостинице. В одном из сво-
их писем он сообщал адресату: 
«Кисловодск — очарование, Ес-
сентуки — восторг! Отдыхом я 
доволен». Сейчас здание при-
надлежит санаторию «Москва». 
Оно было восстановлено согла-
сно первоначальному проек-
ту. Удалось сохранить подлин-
ный внешний вид, резные бал-
кончики в номерах, на том же 
месте остались столовая и би-
льярдная. Визитной карточкой 
корпуса является кованая лест-
ница, по которой Шаляпин под-
нимался к себе в номер. В наши 
дни остановиться в знаменитой 
гостинице может любой желаю-
щий. Корпус, где обустроено 20 
номеров, соединен с основным 
зданием здравницы и садом, в 
котором цветет сакура. 

Кстати, в Ессентуках нахо-
дится единственный в стране 
центр механотерапии, где ис-
пользуют аппараты знамени-

того шведского физиотерапевта 
Густава Цандера. Само здание 
центра, открытого в 1902 году, 
является достопримечательно-
стью. Оно напоминает сказоч-
ный терем, украшенный тремя 
башнями с шатровыми купо-
лами и тонкими деревянными 
шпилями. Особую нарядность 
ему придают построенные в 
фахверковом стиле с использо-
ванием приемов деревянного 
русского зодчества стены. Ап-
параты для центра механотера-
пии были куплены в 1901 году. 
Сейчас здесь около 60 тренаже-
ров. Именно на них занимались 
Василий и Раиса Захаровна — ге-
рои фильма «Любовь и голуби». 

Имя Шаляпина тесно связа-
но и с Кисловодском. Здесь не-
далеко от вокзала среди веко-
вых елей и сосен расположен 
особняк в стиле модерн, 1903 
года постройки. На курорте его 
все знают как дачу Шаляпина — 
певец снимал ее для своей се-
мьи. Сегодня в усадьбе находит-
ся литературно-музыкальный 
музей, где ежегодно проводят-
ся «Шаляпинские сезоны». Они 
состоялись и в нынешнем году. 
На территории музея растет 
Шаляпинская ель, ставшая ла-
уреатом конкурса «Российское 
дерево года-2021». Она также 
включена в Национальный ре-
естр старовозрастных дере-

вьев. Ели уже 131 год, она тянет-
ся ввысь на 27 метров. 

А шесть лет назад в городе 
открыли музей уроженца этих 
мест — Александра Солженицы-
на. Родился он в доме дяди, но в 
1920 году мать с маленьким Са-
шей переехала в особняк своей 
сестры Марии. В 2008-м указом 
президента России усадьбу при-
знали объектом культурного 
наследия. Сейчас здесь распо-
лагается информационно-куль-
турный центр «Музей А.И. Сол-
женицына».

— На стенах я вижу фотогра-
фии бабушки Таисии, дедуш-
ки Исая и других родных. Нахо-
диться в доме тепло и приятно — 
это и возвращение к корням, и 
восстановление памяти, — ска-
зал на открытии центра сын пи-
сателя Ермолай Солженицын.

С помощью динамической 
витрины, информационного 
стола, видеоэкрана, индивиду-
ального планшета можно послу-
шать записи чтения Солженицы-
ным его произведений, почитать 
интервью с писателем, увидеть 
фрагменты документальных и 
художественных фильмов.

Сейчас в регионе, благода-
ря в числе прочего государст-
венной программе Ставрополь-
ского края «Туристско-рекреа-
ционный комплекс», активно 
развивается курортная инфра-
структура, особое внимание 
уделяется качеству обслужива-
ния туристов. Так что комфор-
тный отдых гостям обеспечен, 
и самые любознательные из них 
могут посвятить свободное вре-
мя тому, чтобы раскрыть исто-
рические тайны, которые хра-
нят старинные улочки ставро-
польских городов.  

А К Ц Е Н Т

Знаменитостей помнит едва ли 
не каждая старинная дача, гостиница 
или концертный зал Кавминвод 

Киса Воробьянинов встречает посе-
тителей у входа в пятигорский парк 
Цветник.

А К Ц Е Н Т

В регионе реализуется государственная 
программа Ставропольского края 
«Туристско-рекреационный комплекс»

Кстати

Увидеть историю Кавминвод в лицах можно, прогулявшись по Каскад-

ной лестнице Железноводска, которая является одной из главных до-

стопримечательностей курортного региона. Первые 250 метров соо-

ружения были построены в 1930-х годах.  В 2018-м власти вернулись 

к идее ее продления. Сегодня протяженность лестницы — 860 метров. 

Здесь установлен бюст первооткрывателю Кавминвод, «святому до-

ктору» Гаазу, барельефы императора Александра I, подписавшего ре-

скрипт о создании КМВ, генерала Ермолова — «вечного шефа» Терско-

го казачьего войска, построившего Кавказские Минеральные Воды, а 

также Лермонтова, Пушкина, Толстого. На лестнице располагается бю-

вет-книга с минеральной водой «Ессентуки 4», на его фасаде лазером 

написаны тексты из лермонтовских произведений и соответствующие 

рисунки.

Кстати

Немало возможностей открывает создание в городах-курортах КМВ 

инвестиционных площадок, предназначенных для строительства от-

елей, здравниц и сопутствующей инфраструктуры. Две из них появят-

ся в Кисловодске («Солнечная долина» и «Экосистемный экологиче-

ский курорт в поселке Левоберезовский»), одна — в Ессентуках («Ка-

пельная балка»), еще одна — в Пятигорске («Район горы Лысая») и 

две — в Железноводске («Район горы Развалка» и «Район Курортного 

озера «30-ка»). Их сформируют в рамках Комплексного плана разви-

тия Кавминвод.

Согласно предварительным расчетам, таким образом удастся привлечь 

около 70 миллиардов рублей внебюджетных средств, что позволит уве-

личить турпоток до пяти миллионов человек в год. Как сообщили в ми-

нистерстве туризма и оздоровительных курортов СК, в КМВ предпола-

гается сформировать особую экономическую зону, на ее территории 

для резидентов будет действовать пониженная ставка налога на при-

быль, инвесторов освободят от уплаты налога на имущество и налога 

на землю на срок до 10 лет.
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ГАСТРОНОМИЧЕСКИЙ ТУРИЗМ На Ставрополье туристам предложат натуральные продукты

Вкус здоровой еды
Людмила Кучерова, 
Ставропольский край

Смешение национальных 
кухонь и обилие экологи-
чески выращенных ово-

щей делают гастрономию од-
ной из важнейших составляю-
щих бренда Ставропольского 
края. До пандемии на террито-
рии ежегодно проходили собы-
тийные мероприятия, к приме-
ру, кавказский гастрономиче-
ский фестиваль «Аджика» в Ес-
сентуках, фестивали-ярмарки 
«Арбузник» и «Молодое вино» 
в Кисловодске являются визит-
ными карточками региона. При 
этом главная фишка кухни 
Ставрополья — ее натураль-
ность. 

Виноделие с историей
Промышленное виногра-

дарство и виноделие в Ставро-

польской губернии зароди-
лось еще в конце XVIII века. 
Так что туры, включающие по-
сещение винодельческих заво-
дов, пользуются популярно-
стью среди туристов. Свои 
двери открывают как крупные 
предприятия, так и небольшие 
фермерские хозяйства, где го-
стей знакомят с тонкостями 
производства янтарного на-
питка, начиная от этапа подго-
товки сырья до финального 
розлива в бутылки.

Хочется попробовать что-
нибудь особенное? Тогда стоит 
заглянуть в подвалы частных 
виноделен. Кстати, первым в 
крае лицензию на производст-
во собственных вин получило 
крестьянско-фермерское хо-
зяйство Виталия Батрака, рас-
положенное в районе Кавказ-
ских Минеральных Вод. Агра-
рий занимается виноделием 

уже более 45 лет, но недавно 
решил наладить промышлен-
ное производство алкогольной 
продукции. Более 22 гектаров 
его виноградных плантаций 
раскинулись в долине реки 
Кума у подножия горы Вер-
блюд. От пейзажа веет краска-
ми Тосканы с ее бесконечной 
синью и зелеными очертания-
ми холмов. И это не случайное 
совпадение. 

Местность имеет богатую 
историю: виноград здесь начали 
выращивать в далеких 1860-х 
годах, когда в регион приехали 
немцы. Они основали колонию 
Темпельгоф (в переводе с немец-
кого — «Храмовый двор»), зало-
жили виноградники из приве-
зенных с собой лоз и долгие 
годы искали сорта, которые иде-
ально бы укрепились на мест-
ных вулканических почвах. Де-
густации продукции привлекли 

такое количество публики, что 
вскоре вино Темпельгофа стали 
поставлять для императорского 
двора. В 1895 году усадьба пере-
шла великому князю Николаю 
Николаевичу, дяде последнего 
царя, а производство вина про-
должили уже итальянцы-пере-
селенцы. 

Любопытно, что на террито-
рии виноградников даже сохра-
нился погреб, построенный 
немцами в 1895 году. В руки 
главы КФХ он достался в пла-
чевном состоянии — с осыпав-
шейся штукатуркой на стенах, 
прохудившейся крышей. Одна-
ко за несколько лет ему удалось 
восстановить помещение, и те-
перь оно используется по на-
значению. 

— Экскурсию мы начинаем 
обычно с показа старинного 
подвала с надстроенным в кон-
це XIX века этажом, где распо-

лагались цех, лаборатория и де-
густационный зал. В здании 
даже сохранился небольшой 
ручной лифт царских времен, — 
рассказывает исполнительный 
директор винодельни Елена Ба-
трак. 

Полное представление о 
ставропольских винах невоз-
можно без посещения праздни-
ков, на которых дегустируется 
казачье молодое вино — чихирь. 
Нефильтрованный играющий 
напиток массово готовили до 
революции казаки на террито-
рии Пятигорья, Кизляра и дру-
гих мест Северного Кавказа. 
Однако за период военных по-
трясений XX века это искусст-
во было почти утрачено. Вместе 
с тем чихирь поставлялся в луч-
шие магазины российских сто-
лиц. 

Фермеры-экскурсоводы
Отдельные районы края, ко-

торые ранее воспринимались 
гостями из других регионов как 
транзитные, теперь начинают 
привлекать туристов своей 
сельской спецификой. Причем 
агропроекты реализуются без 
привязки к уже существующим 
достопримечательностям, у 
них своя цель — организация ту-
ров для отдыхающих и популя-
ризация фермерской продук-
ции. 

Так, в станице Расшиватской 
Новоалександровского района 
фермер Геннадий Горлатов воз-
делывает уникальный сад, в ко-
тором собрана внушительная 
коллекция сортов винограда, 
косточковых культур, а также 
ближневосточной экзотики. В 
августе к нему на дегустацию 
фруктов приезжают десятки 
любителей со всего Кавказа. На 
своем подворье он выращивает 
около 600 сортов винограда, из 
которых более сотни — винные, 
86 сортов яблок, 22 — черешни, 
10 — вишни, столько же граната, 
шесть — инжира, три — персика, 
есть еще груша, хурма, клубни-
ка, крыжовник… Среди гостей 

как обычные туристы, так и 
фермеры-любители, подыски-
вающие для своих хозяйств но-
вые саженцы. Поэтому каждый 
прием обязательно сопрово-
ждается подробным рассказом 
о преимуществах тех или иных 
видов культур, секретах возде-
лывания, без которых купив-

ший молодое растение посети-
тель вовсе рискует не получить 
хорошего урожая. 

А приобрести сладко-со-
чный, выращенный без химика-
тов арбуз можно на бахче из-
вестного фермера Романа По-
номарева. Свое хозяйство он 
прославил необычным парком 
с соломенными фигурами. Сей-
час хозяйство ежегодно при-
влекает тысячи людей со всего 
юга России, хотя и находится 
достаточно далеко от маги-
стральных дорог и популярных 
туристических направлений — 
рядом с хутором Нагорный в 
Грачевском районе края. 

Чаепитие — со сладкой 
тыквой

Большой срез русской кухни 
на Ставрополье занимают каза-
чьи блюда. «А чем это у вас так 
вкусно пахнет?» — именно та-
кой вопрос чаще всего задают 
туристы, попав на гастрономи-
ческую экскурсию в этногра-
фическое подворье «Жар-пти-
ца». Помимо традиционных ва-
реников с начинкой из творога 
с луком, здесь можно отведать 
настоящую архаичную поход-
ную кухню некрасовцев, в кото-
рой удивительным образом пе-
реплелись русские и восточные 
традиции. 

— Кухня некрасовцев в Рос-
сии исчезла с 1708 года, когда 
казаки ушли с Дона, — расска-
зывает хозяйка подворья Ната-
лья Дьяченко. — Не было в на-
ших блюдах картофеля, морко-
ви, потому что их завезли толь-
ко при царице Екатерине. В ра-
ционе много рыбы, та же уха, 

которую мы еще называем 
«шарба» (в переводе с персид-
ского языка — «пить»). Готовим 
шарбу чаще всего из карпа, до-
бавляем лук, томаты, кваше-
ную капусту и мяту. Также из 
рыбного фарша традиционно 
делаем вареники с дырочкой — 
одну часть вареника специаль-
но не защипываем, чтобы сок 
бульона при варке попадал в на-
чинку.

Для больших групп на под-
ворье устраивают чаепития с 
восточными сладостями. К за-
паренному чаю в двухэтажном 
чайнике Кайданлык подают 
печенье — гюльбушекеры, и 
даже тыквенный десерт («ка-
бак татлысы»).  Последнее 
блюдо можно попробовать 
приготовить и самостоятель-
но — хозяйка с удовольствием 
поделится рецептом. Сначала 
тыкву режут крупными кусоч-
ками. Выкладывают их в ка-
стрюлю, засыпают сахаром, 
поливают соком лимона, при 
этом кожуру оставляют свер-
ху. Тыкву убирают на 12 часов, 
чтобы пустила сок, а затем ту-
шат ее на медленном огне  
1 — 1,5 часа. Остывший десерт 
п о да ют  н а  стол ,  п о с ы п а в  
жареным грецким орехом. И, 
как говорится, приятного ап-
петита!

Хачапури на склоне 
Эльбруса

Кухня Ставропольского 
края вобрала в себя все самые 
изысканные блюда Кавказа. 
Меню горцев признано дието-
логами как еда долгожителей: 
мясо и овощи, фрукты и зелень 
идеально дополняют друг дру-
га. А чтобы съесть знаменитый 
хычин — горячую лепешку с 
картофелем и сыром — необяза-
тельно ехать в горную деревуш-
ку, достаточно заглянуть в лю-
бое кафе Ставрополья. К приме-
ру, в Кисловодске вот уже чет-
вертый год гостей принимает 
ресторан федеральной сети, в 
чьем названии присутствуют 
цифры, символизирующие вы-
соту западной вершины Эль-
бруса. Повара здесь объедини-
ли адыгейскую, черкесскую, 
кабардинскую и грузинскую 
кухни и получили одну из са-
мых полных коллекций кавказ-
ских блюд — от шашлыка из ба-
раньих ребрышек до хачапури с 
начинкой из шпината. 

Яблочный край
В ноябре Ставропольский 

край стал победителем нацио-
нального конкурса региональ-
ных брендов продуктов пита-
ния «Вкусы России». Идея кон-
курса состоит в том, чтобы по-
высить интерес к локальной 
отечественной продукции, сде-
лать ее узнаваемой. Ставро-
польские яблоки признаны луч-
шими в номинации «Нас выби-
рают». Принявшие в голосова-
нии эксперты отметили, что 
обилие сортов позволяет ка-
ждому гостю найти фрукт на 
свой вкус. Для любителей слад-
кого — золотисто-желтые «Гол-
ден Делишес». Тем, кто любит 
терпкие, отлично подойдут 
«Фуджи», «Ред Делишес» и 
«Моди», эти яблочки имеют 
желто-красный или багряный 
оттенок в зависимости от сорта. 
А если по вкусу свежая кислин-
ка, смело пробуйте зеленое 
яблоко «Гренни Смит». 

АКТИВНЫЙ ОТДЫХ Как попасть в мир экстремального спорта на Ставрополье

Бесстрашный отпуск
Арсений Костюхин, 
Ставропольский край

П
одняться по скале, 
взмыть в  воздух 
в корзине под ог-
ромным шаром, 
поймать поток кры-
лом или пройти над 
пропастью. Экс-
трим на Ставропо-
лье ближе, чем ка-

жется, и соседствует с минераль-
ными источниками, здравница-
ми и горами-лакколитами. Какая 
альтернатива санаториям 
и бальнеолечебницам существу-
ет в крае, и как сделать первый 
шаг в мир необычных увлече-
ний.

Регион Кавказских Мине-
ральных Вод уникален не толь-
ко красотами и развитой тури-
стической и оздоровительной 
инфраструктурой. Основа — это 
сложное географическое и гео-
логическое строение региона. 
Горы Пятигорья — «ядро» КМВ — 
в прошлом могли стать вулкана-
ми, как их соседи Эльбрус и Каз-
бек. Это магма, которая бук-
вально выдавила на повер-
хность такие причудливые фор-
мы. По-другому их называют 
лакколитами. К ним относят 
17 «островных» гор. На склонах 
некоторых из них образовались 
настоящие скальные стены. 
А там, где скалы, там и скалола-
зы. Кавминводы — один из цен-
тров этого спорта в России 
по количеству трасс и популяр-
ности у экстремалов.

Как объясняет скалолаз 
Александр Рудской, скалолаза-
ние делится на три дисциплины 

— трудность, скорость и боулде-
ринг. Первая из них подразуме-
вает преодоление протяженных 
маршрутов — около 15 метров 
и более. В скорости, как можно 
догадаться, важно максимально 
быстро преодолеть трассу. А бо-
улдеринг — это «борьба» с ко-
ротким, но очень сложным 
участком, который еще называ-
ют проблемой.

— Дисциплина «скорость» 
больше распространена на ска-
лодромах. А вот трассы для 

трудности и боулдеринговые 
проблемы на Кавминводах есть. 
Подготовленные маршруты 
пробиты и расчищены на скло-
нах гор Острая, Бештау, Развал-
ка, Медовая. Есть они в Пяти-
горске в курортной зоне у под-
ножья Машука и возле Желез-
новодска неподалеку от курор-
тного терренкура №3. Много 
трасс всех категорий в окрест-
ностях Кисловодска, — говорит 
Рудской.

По его словам, скалолазание 
дает почувствовать прилив 
адреналина, но при этом остает-
ся безопасным, а главное — 
сравнительно недорогим увле-
чением, если соблюдены прави-
ла страховки. Снаряжение, ко-
торое используют спортсмены, 

куплено в специализированных 
магазинах и проходит несколь-
ко стадий сертификации, пото-
му очень надежно. А цена стар-
тового комплекта составляет 
около 10 тысяч рублей. Этого 
достаточно, чтобы начать зани-
маться. Хотя попробовать мож-
но и без использования специ-
альных приспособлений.

— В первый раз можно ничего 
не покупать. Достаточно найти 
людей или организации, кото-
рые оказывают такие услуги 

и проводят выездные занятия 
на скалах. Пути два. Во-первых, 
можно разыскать сообщество 
спортсменов в крае или обра-
титься в федерацию скалолаза-
ния Ставрополья. Так можно по-
пасть на тренировку на один 
из скалодромов или же, если по-
везет, сразу отправиться с про-
фессионалами на природу. Или 
же во-вторых обратиться к ком-
мерческим компаниям, кото-
рые дадут на прокат нужный ин-
вентарь, научат азам и помогут 
в прохождении первых линий. 
В этом случае все внимание бу-
дет приковано к новичку, — со-
ветует Рудской.

Кстати, благодаря уникаль-
ному климату региона на неко-
торых скальных секторах ком-

фортно лазать зимой. Даже если 
повсюду лежит снег, солнце 
прогревает южные склоны до-
статочно, чтобы у скал ходить 
в летней одежде. Это особенно 
понравится тем, кто в холодное 
время года хочет коснуться лет-
ней жары и активно провести 
время. Такую погоду можно за-
стать в Березовском ущелье, ко-
торое расположено возле Кис-
ловодска.

А вот мекка отечественной 
легкой и сверхлегкой авиации 
находится на склоне горы Юца — 
другого лакколита. Первым, кто 
поднялся в небо над Юцой, был 
известный пилот Великой Оте-
чественной войны Людвик 
Францевич. Оказавшись на Се-
верном Кавказе, Францевич со-
вершил первый полет над горой 
в далеком 1936 году на само-
дельном планере. Тогда и выя-
снилось, что восточный склон 
горы — единственный в своем 
роде для всей России. Здесь фор-
мируются удивительно мягкие 
потоки, на которых можно 
учить полету даже начинающих.

Сейчас здесь можно попро-
бовать себя в роли пилота пара-
плана или же отправиться в по-
лет в тандеме вместе с опытным 
спортсменом. Как советует ин-
структор Михаил Рыбасов, при-
езжать и искать на месте тех, 
с кем можно полетать, не стоит. 
Лучше подумать об этом зара-
нее, созвониться, почитать ком-
ментарии.

Обучение можно пройти как 
в летной школе, так и у частного 
инструктора. У обоих вариан-
тов есть свои плюсы. В школе 
учеников будет много, все они 
между собой общаются и оста-
ются на контакте даже после об-
учения. Есть возможность 
учиться не только на своих 
ошибках, но и на недочетах кол-
лег. Однако внимание инструк-
тора каждый отдельный чело-
век будет получать меньше. 

— Отдельные занятия с ин-
структорами гарантируют, что 
все время учитель проводит 
с одним учеником. Тут можно 
получить и ответы на вопросы, 
и избежать ситуаций, когда не-
правильные действия молодого 
пилота ускользнут от наставни-
ка. Но нет того погружения 
в среду и компанию, какое бы-
вает при обучении в летной 
школе, — говорит Рыбасов. 

Попасть в мир парапланер-
ного спорта не так дорого, как 
кажется на первый взгляд. Пара-
план и подвесную систему мож-
но приобрести с рук в хорошем 
состоянии и уложиться в сумму 
около 70 тысяч рублей. Еще сто-
ит потратиться на обувь, кото-

рая бы закрывала голеностоп, 
а также на шлем. Двухнедельное 
обучение обойдется в 20—30 ты-
сяч рублей. Как правило, ин-
структоры и летные школы пре-
д о с та в л я ю т  с н а р я ж е н и е, 
но если у новичка уже есть свое, 
то цена будет еще ниже.

Пожалуй, самое необычное 
событие в   мире экстрима 
на Кавминводах — это хайлайн-
фестиваль в Березовском уще-
лье. Хайлайн — это стропа, натя-
нутая на большой высоте. Бере-
зовское ущелье уникально тем, 
что скалы по  обе стороны 
от реки имеют примерно одина-
ковую высоту. Это и позволяет 
натянуть между ними стропу, 
длина которой может достигать 
200 метров и более. Самому 
сразу пройти над пропастью без 
навыков и тренировок не полу-
чится. Но точно стоит увидеть, 
как ходят другие: зрелище заво-
раживает!

— Хождение по стропе — уни-
версальный навык. Неважно, 
чем ты занимаешься — сноу-
бордингом, вело- или мото-
спортом, серфингом или кай-
тингом. Везде требуется дер-
жать равновесие, а здесь оно 
тренируется как ни в каком 
другом виде спорта. Когда я на-
чал заниматься хайлайном, 

ни разу с тех пор не посколь-
знулся. Мозжечок, который от-
вечает за координацию, ловит 
тело на любом неправильном 
движении, — говорит извест-
ный российский хайлайнер 
Александр Чернявский.

В  мае  следующего года 
в окрестностях Березовского 
ущелья запланирован уже чет-
вертый фестиваль, посвящен-
ный этому необычному увле-
чению. Принять участием 
в нем может любой желающий 
— опытные хайлайнеры научат 
технике, и за несколько дней 
есть все шансы сделать первые 
шаги над пропастью. Дополне-
нием к этому будет отличная 
компания — на предыдущие фе-
стивали приезжали участники 
не  только со  всей России, 
но также из Германии, Польши, 
Латвии, Армении, Украины 
и Беларуси. Всех их объединя-
ет хайлайн, хотя у каждого свое 
увлечение — скалолазание, 
бейсджампинг и роупджам-
пинг, йога. Некоторые жонгли-
руют, катаются на моноциклах 
— одноколесных велосипедах. 
Каждый вечер, когда спадает 
жара, лагерь превращается 
в ярмарку талантов. Каждый 
показывает, что умеет, и учит 
этому других. 

Пройти над пропастью сразу не удастся, но полюбоваться, как это делают другие, стоит.

Скалолазанием на Ставрополье можно заниматься даже зимой.

Во время полета на аэростате можно разом увидеть все Пятигорье  
и даже Эльбрус.
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А К Ц Е Н Т

Кухня Ставропольского края вобрала 
в себя все самые изысканные блюда 
Кавказа

А К Ц Е Н Т

Горы Пятигорья — «ядро» КМВ, 
в прошлом могли стать вулканами,  
как их соседи Эльбрус и Казбек

Тем временем 

Города КМВ ежегодно принимают у себя фестиваль аэростатов. Прово-

дит его федерация воздухоплавания Ставропольского края под руковод-

ством Виталия Ненашева — выдающейся личности для региона. Он под-

нимался на воздушном шаре над Антарктидой. В 2018 году на аэростате 

«Россия» установил рекорд, перелетев Эльбрус на высоте 8300 метров.  

Во время фестиваля практически каждый день в небо над КМВ взмыва-

ют воздушные шары. На фоне гор-лакколитов это выглядит еще эффек-

тнее. Традиционно каждый фестиваль заканчивается свечением — все 

шары выстраиваются в одну линию, но не поднимаются в воздух. Орга-

низаторы ждут наступления темноты, после чего включают музыку, 

а пилоты аэростатов под ритм композиции запускают горелки. Настоя-

щее световое шоу!
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Известный фермер Роман Пономарев прославил свое хозяйство  необычным парком с соломенными фигурами.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В. Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А . Н . К о к о т о в а ,  С . П . М а в р и н а , 
Н . В . М е л ь н и ко в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

с участием представителя гражданина 
Ю.В.Тихонова ― кандидата юридических 
наук Г.В.Вайпана, представителя Совета 
Федерации ― доктора юридических наук 
И.В.Рукавишниковой, полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации А.В.Коновалова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности поло-
жений пункта 6 части четвертой статьи 392 
ГПК Российской Федерации, пункта 1 ста-
тьи 222 ГК Российской Федерации и статьи 
32 Федерального закона «О газоснабже-
нии в Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Ю.В.Тихонова. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конститу-
ции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М. Жарковой, объяснения предста-
вителей сторон и выступления приглашен-
ных в заседание представителей: от Мини-
стерства юстиции Российской Федерации 
― Д.С. Короткова, от Генерального проку-
рора Российской Федерации ― В.В. 
Росинского, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. К новым обстоятельствам, влеку-

щим пересмотр вступивших в законную 
силу судебных постановлений по прави-
лам главы 42 ГПК Российской Федерации, 
пункт 6 части четвертой его статьи 392 
относит установление или изменение 
федеральным законом оснований для 
признания здания, сооружения или друго-
го строения самовольной постройкой, 
послуживших основанием для принятия 
судебного акта о сносе самовольной 
постройки.

Согласно пункту 1 статьи 222 ГК Рос-
сийской Федерации самовольной 
постройкой является здание, сооружение 
или другое строение, возведенные или 
созданные на земельном участке, не пре-
доставленном в установленном порядке, 
или на земельном участке, разрешенное 
использование которого не допускает 
строительства на нем данного объекта, 
либо возведенные или созданные без 
получения на это необходимых в силу 
закона согласований, разрешений или с 
нарушением градостроительных и строи-
тельных норм и правил, если разрешенное 
использование земельного участка, тре-
бование о получении соответствующих 
согласований, разрешений и (или) указан-
ные градостроительные и строительные 
нормы и правила установлены на дату 
начала возведения или создания само-
вольной постройки и являются действую-
щими на дату выявления самовольной 
постройки (абзац первый); не является 
самовольной постройкой здание, соору-
жение или другое строение, возведенные 
или созданные с нарушением установлен-
ных в соответствии с законом ограничений 
использования земельного участка, если 
собственник данного объекта не знал и не 
мог знать о действии указанных ограниче-
ний в отношении принадлежащего ему 
земельного участка (абзац второй).

Статья 32 Федерального закона от 31 
марта 1999 года № 69-ФЗ «О газоснабже-
нии в Российской Федерации» определяет 
особенности обеспечения промышленной 
безопасности объектов систем газоснаб-
жения и, в частности, предусматривает, 
что здания, строения и сооружения, 
построенные ближе установленных строи-
тельными нормами и правилами мини-
мальных расстояний до объектов систем 
газоснабжения, подлежат сносу за счет 
средств юридических и физических лиц, 
допустивших нарушения (часть четвер-
тая).

 1.1. Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает гражданин 
Ю.В.Тихонов.

Решением Сергиево-Посадского 
городского суда Московской области от 
26 декабря 2016 года, оставленным без 
изменения апелляционным определени-
ем судебной коллегии по гражданским 
делам Московского областного суда от 12 
апреля 2017 года, удовлетворен иск ООО 
« Га з п р о м  т р а н с г а з  М о с к в а »  к 
Ю.В.Тихонову об устранении нарушений в 
охранной зоне газораспределительной 
станции Хотьково и зоне минимально 
допустимых расстояний до объектов 
систем газоснабжения путем сноса строе-
ний и сооружений (дом, теплица, два 
хозяйственных строения и ограждение), 
возведенных на земельном участке пло-
щадью 600 кв.м, собственником которого 
является ответчик. Опираясь на результа-
ты проведенной по делу экспертизы и на 
пояснения эксперта, суды признали нали-
чие нарушений охранной зоны газора-
спределительной станции и зоны мини-
мально допустимых расстояний до объек-
тов систем газоснабжения (приняты в 
эксплуатацию в 1964 году) с момента 
застройки участка (1975 год) и, руковод-
ствуясь статьей 222 ГК Российской Феде-
рации (в редакции, действовавшей во 
время рассмотрения дела) и частью чет-
вертой статьи 32 Федерального закона «О 
газоснабжении в Российской Федера-
ции», пришли к выводу о наличии основа-
ний для сноса спорных построек за счет 
ответчика. Сведений об исполнении 
решения суда материалы, представлен-
ные Конституционному Суду Российской 
Федерации, не содержат.

Федеральным законом от 3 августа 
2018 года № 339-ФЗ пункт 1 статьи 222 ГК 
Российской Федерации изложен в новой 
редакции, согласно которой не является 
самовольной постройка, возведенная с 
нарушением установленных в соответст-
вии с законом ограничений использова-
ния земельного участка, если собствен-
ник данного объекта не знал и не мог знать 
о действии таких ограничений в отноше-
нии его участка. Одновременно Феде-
ральным законом от 3 августа 2018 года 
№ 340-ФЗ часть четвертая статьи 392 ГПК 
Российской Федерации дополнена пун-
ктом 6, добавившим к обстоятельствам 
для пересмотра вступивших в законную 
силу судебных постановлений установле-
ние или изменение федеральным зако-
ном оснований для признания здания, 
сооружения или другого строения само-
вольной постройкой, послуживших осно-
ванием для принятия судебного акта о ее 
сносе.

В связи с внесенными в законодатель-
ство изменениями Ю.В.Тихонов обратился 
в суд с заявлением о пересмотре решения 
Сергиево-Посадского городского суда 
Московской области от 26 декабря 2016 
года по новым обстоятельствам на осно-
вании пункта 6 части четвертой статьи 392 
ГПК Российской Федерации.

Определением судьи Сергиево-Посад-
ского городского суда Московской обла-
сти от 26 ноября 2018 года, оставленным 
без изменения апелляционным определе-
нием судебной коллегии по гражданским 
делам Московского областного суда от 20 
февраля 2019 года, в удовлетворении 
заявления отказано. Определениями 

судей судов кассационной инстанции, в 
том числе Верховного Суда Российской 
Федерации, в передаче кассационных 
жалоб, поданных в защиту интересов 
Ю.В.Тихонова, для рассмотрения в судеб-
ных заседаниях судов кассационной 
инстанции также отказано. Заместитель 
Председателя Верховного Суда Россий-
ской Федерации не нашел поводов к отме-
не определения судьи этого суда (письмо 
от 18 мая 2020 года). Суды исходили из 
того, что основанием для сноса спорных 
построек явились нарушения требований 
Федерального закона «О газоснабжении в 
Российской Федерации» и других норма-
тивных актов в сфере охраны объектов 
газоснабжения, а не исключительно ста-
тья 222 ГК Российской Федерации и пото-
му довод Ю.В.Тихонова, считавшего необ-
ходимым принять во внимание изменение 
признаков самовольной постройки в ее 
пункте 1, был отклонен.

 1.2. Как полагает Ю.В.Тихонов, оспа-
риваемые нормы по смыслу, придаваемо-
му им правоприменительной практикой, 
не соответствуют Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 8 (часть 2), 15 
(часть 3), 19 (части 1 и 2), 35 (части 1—3), 
40 (часть 1), 46 (часть 1) и 54, поскольку не 
позволяют пересмотреть по новым обсто-
ятельствам решения судов о сносе постро-
ек, основанные в том числе на части чет-
вертой статьи 32 Федерального закона «О 
газоснабжении в Российской Федера-
ции», после изменения федеральным 
законом оснований для признания 
постройки самовольной и тем самым 
лишают владельцев спорных построек, 
которые не знали и не могли знать о нали-
чии запретов на строительство в границах 
принадлежащих им земельных участков, 
права на судебную защиту и права собст-
венности без предварительного и равно-
ценного возмещения.

Таким образом, с учетом требований 
статей 36, 74, 96 и 97 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» поло-
жения пункта 6 части четвертой статьи 392 
ГПК Российской Федерации, пункта 1 ста-
тьи 222 ГК Российской Федерации и статьи 
32 Федерального закона «О газоснабже-
нии в Российской Федерации» являются 
предметом рассмотрения Конституцион-
ного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу постольку, поскольку 
они служат основанием для решения 
вопроса о возможности пересмотра всту-
пившего в законную силу, но не исполнен-
ного судебного акта о сносе построек, воз-
веденных с нарушением установленных 
федеральным законом ограничений 
использования земельного участка (в том 
числе расположенных ближе закреплен-
ных строительными нормами и правилами 
минимальных расстояний до объектов 
систем газоснабжения), по новым обстоя-
тельствам ― в связи с изменением феде-
ральным законом оснований для призна-
ния здания, сооружения или другого стро-
ения самовольной постройкой, предпола-
гающих необходимость установления 
судами добросовестности собственника 
земельного участка при возведении им 
здания (сооружения).

 2. Защита права собственности и иных 
имущественных прав гарантируется 
посредством права на судебную защиту, 
закрепленного статьей 46 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации. В силу 
ее статей 17 (часть 3), 19 (части 1 и 2) и 55 
(часть 3) судебная защита должна быть 
полной и эффективной, отвечать критери-
ям соразмерности, чтобы был обеспечен 
баланс прав и законных интересов всех 
участников гражданского оборота. Право 
на судебную защиту относится, по смыслу 
статей 15 (часть 4), 17, 18 и 46 Конституции 
Российской Федерации, к основным неот-
чуждаемым правам и свободам и вместе с 
тем выступает гарантией всех других прав 
и свобод. Оно признается в России согла-
сно общепризнанным принципам и нор-
мам международного права (как состав-
ной части ее правовой системы) и в соот-
ветствии с Конституцией Российской 
Федерации.

Как указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, способы и проце-
дуры реализации права на судебную защи-
ту Конституция Российской Федерации 
непосредственно не устанавливает ― они 
определяются на ее основе федеральны-
ми законами, в том числе Гражданским 
процессуальным кодексом Российской 
Федерации (определения от 17 июля 2007 
года № 539-О-О, от 22 апреля 2014 года 
№ 908-О, от 28 сентября 2017 года № 2039-
О, от 25 марта 2021 года № 517-О, от 24 
июня 2021 года № 1170-О и др.). В целях 
восстановления нарушенных прав и 
одновременно соблюдения принципа 
res judicata данный Кодекс предусматрива-
ет пересмотр вступивших в законную силу 
судебных постановлений в кассационном 
и надзорном порядке, а также по вновь 
открывшимся или новым обстоятельст-
вам.

Пересмотр судебного постановления 
по вновь открывшимся или новым обстоя-
тельствам осуществляется судом, его при-
нявшим, по правилам главы 42 ГПК Рос-
сийской Федерации при наличии перечи-
сленных в статье 392 данного Кодекса 
оснований. Одним из них, согласно пункту 
6 части четвертой той же статьи, введенно-
му Федеральным законом от 3 августа 
2018 года № 340-ФЗ, служит установление 
или изменение федеральным законом 
оснований для признания здания, соору-
жения или другого строения самовольной 
постройкой, послуживших основанием 
для принятия судебного акта о ее сносе.

 2.1. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая Россию правовым 
государством и утверждая свое верховен-
ство и верховенство федеральных зако-
нов на всей ее территории, предусматри-
вает, что признание, соблюдение и защита 
прав и свобод человека и гражданина 
составляют обязанность государства. 
Право собственности охраняется законом, 
каждый вправе иметь имущество в собст-
венности, владеть, пользоваться и распо-
ряжаться им как единолично, так и сов-
местно с другими лицами (статья 1, часть 
1; статья 2; статья 4, часть 2; статья 35, 
части 1 и 2). Будучи одной из основ консти-
туционного строя, неприкосновенность 
собственности, как следует из статьи 18 
Конституции Российской Федерации, 
определяет ― наряду с другими непо-
средственно действующими правами и 
свободами ― смысл, содержание и при-
менение законов, деятельность законода-
тельной и исполнительной власти, мест-
ного самоуправления и обеспечивается 
правосудием.

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно отмечал, что 
конституционные гарантии охраны част-
ной собственности законом, выражающие 
принцип ее неприкосновенности, а также 
конституционные гарантии судебной 
защиты распространяются как на сферу 
гражданско-правовых отношений, так и на 
отношения государства и личности в 
публично-правовой сфере. Вместе с тем 
право собственности не является абсо-
лютным, его ограничения могут вводиться 
федеральным законом, если они необхо-
димы для защиты конституционно значи-
мых ценностей, в том числе прав и закон-
ных интересов других лиц, как это вытека-
ет из статьи 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации во взаимосвязи с 
иными ее нормами, в частности статьями 
17 (часть 3) и 19 (части 1 и 2). Такие ограни-
чения должны отвечать требованиям 
справедливости, разумности и соразмер-
ности. Вмешательство государства в отно-
шения собственности не должно быть 
произвольным и нарушающим равнове-
сие между интересами общества и услови-
ями защиты основных прав личности, что 
предполагает разумную соразмерность 

между используемыми средствами и пре-
следуемой целью, с тем чтобы обеспечи-
вался баланс конституционно признавае-
мых ценностей и лицо не подвергалось 
чрезмерному обременению (постановле-
ния от 16 июля 2008 года № 9-П, от 31 
января 2011 года № 1-П, от 31 октября 
2019 года № 32-П, от 5 марта 2020 года 
№ 11-П и др.).

 2.2. В соответствии с правовой пози-
цией Конституционного Суда Российской 
Федерации гарантии права собственности, 
закрепленные в статье 35 Конституции 
Российской Федерации, предоставляются 
лишь в отношении права, возникшего на 
законных основаниях (Постановление от 
11 марта 1998 года № 8-П; определения от 
25 марта 2004 года № 85-О, от 13 октября 
2009 года № 1276-О-О, от 29 сентября 
2011 года № 1071-О-О, от 20 ноября 2014 
года № 2590-О, от 28 января 2016 года 
№ 141-О и др.).

Согласно абзацу первому пункта 1 ста-
тьи 222 ГК Российской Федерации здание, 
сооружение или другое строение, возве-
денные или созданные на земельном 
участке, который не предоставлен в уста-
новленном порядке или разрешенное 
использование которого не допускает 
строительства данного объекта, либо без 
необходимых согласований, разрешений 
или с нарушением градостроительных и 
строительных норм и правил, является 
самовольной постройкой. В силу пункта 2 
той же статьи лицо, осуществившее само-
вольную постройку, не приобретает на нее 
право собственности и не вправе распоря-
жаться ею ― продавать, дарить, сдавать в 
аренду, совершать другие сделки; исполь-
зование самовольной постройки не допу-
скается, она подлежит сносу или приведе-
нию в соответствие с параметрами, уста-
новленными правилами землепользова-
ния и застройки, документацией по плани-
ровке территории, или обязательными 
требованиями к параметрам постройки, 
предусмотренными законом, осуществив-
шим ее лицом либо за его счет.

Приведенные положения, определяю-
щие признаки самовольной постройки, 
т.е. возведенной с нарушением законода-
тельных норм, и недопустимость ее уча-
стия в гражданском обороте, направлены 
на защиту прав граждан, на поддержание 
баланса публичных и частных интересов и 
тем самым ― на реализацию требований 
статей 17 (часть 3) и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации (определения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 24 марта 2015 года № 658-О, от 28 
июня 2018 года № 1515-О, от 28 января 
2021 года № 75-О и др.).

Обращаясь к вопросу о правовой при-
роде обязанности по сносу самовольной 
постройки, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации подчеркивал, что эта обя-
занность представляет собой санкцию за 
правонарушение, которое может состоять 
в нарушении норм, регулирующих предо-
ставление земельного участка и его 
застройку (определения от 20 декабря 
2018 года № 3172-О, от 29 сентября 2020 
года № 2206-О и др.). Конституционный 
Суд Российской Федерации пришел к 
выводу, что норма пункта 2 статьи 222 ГК 
Российской Федерации, закрепляя обя-
занность сноса самовольной постройки 
осуществившим ее лицом либо за его счет, 
допускает возложение на него бремени 
сноса при наличии его вины и не предпо-
лагает возложения на невиновное лицо 
обязанности снести за свой счет само-
вольную постройку (Определение от 17 
января 2012 года № 147-О-О).

 3. Конституция Российской Федера-
ции, наделяя законодателя дискрецией 
при регулировании права собственности и 
связанных с ним отношений по владению, 
пользованию и распоряжению имущест-
вом (статья 71, пункты «в», «о»), закрепля-
ет в статье 55 (часть 3), что права и свобо-
ды могут быть ограничены федеральным 
законом только в той мере, в какой это 
необходимо в целях защиты основ консти-
туционного строя, нравственности, здоро-
вья, прав и законных интересов других 
лиц, обеспечения обороны страны и без-
опасности государства. Из данной нормы 
Конституции Российской Федерации во 
взаимосвязи с ее статьями 1, 8, 17, 19, 34 и 
35 вытекает, что ограничения права собст-
венности могут вводиться федеральным 
законом, если только они необходимы для 
защиты иных конституционно значимых 
ценностей, в том числе прав и законных 
интересов других лиц, отвечают требова-
ниям справедливости, разумности и про-
порциональности, носят общий и абстрак-
тный характер, не имеют обратной силы и 
не затрагивают само существо этого права 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 12 мая 2011 
года № 7-П, от 11 января 2018 года № 1-П и 
др.).

Реализуя дискреционные полномочия 
применительно к отношениям, объектом 
которых являются земельные участки, 
законодатель в статье 56 Земельного 
кодекса Российской Федерации предус-
мотрел возможность ограничения прав на 
землю по основаниям, установленным 
данным Кодексом и федеральными зако-
нами, в том числе ― в подпункте 1 ее пун-
кта 2 ― возможность ограничения 
использования земельных участков в 
зонах с особыми условиями использова-
ния территорий. Как следует из пункта 3 
данной статьи, ограничения прав на землю 
устанавливаются актами исполнительных 
органов государственной власти и органов 
местного самоуправления, решением 
суда, а ограничения, указанные в подпун-
кте 1 пункта 2 той же статьи, ― в результа-
те установления зон с особыми условиями 
использования территорий в соответствии 
с данным Кодексом.

Согласно пункту 1 статьи 104 Земель-
ного кодекса Российской Федерации 
зоны с особыми условиями использова-
ния территорий устанавливаются в целях 
защиты жизни и здоровья граждан, для 
безопасной эксплуатации, в частности, 
объектов транспорта и энергетики, в 
целях сохранения объектов культурного 
наследия, охраны окружающей среды, 
обеспечения обороны страны и безопа-
сности государства.

Для этого, в силу пункта 2 названной 
статьи, в границах названных зон вводят-
ся ограничения использования земель-
ных участков, которые распространяются 
на все, что находится над и под поверхно-
стью земель, если иное не предусмотрено 
законами о недрах, воздушным и водным 
законодательством, и ограничивают или 
запрещают размещение и (или) использо-
вание расположенных на таких участках 
объектов недвижимости и (или) ограни-
чивают или запрещают использование 
участков для осуществления иных видов 
деятельности, которые несовместимы с 
целями установления названных зон.

При этом, согласно пункту 3 той же 
статьи, земельные участки, включенные в 
границы зон с особыми условиями 
использования территорий, у собственни-
ков, землепользователей, землевладель-
цев и арендаторов участков не изымаются, 
если иное не предусмотрено федераль-
ным законом.

Статьей 105 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации в качестве зон с осо-
быми условиями использования террито-
рий, в числе прочих, предусмотрены 
охранные зоны газопроводов (подпункт 
6), в границах которых вводится особый 
режим использования земельных участ-
ков, ограничивающий или запрещающий 
виды деятельности, несовместимые с 
целями установления названных зон, а 
также зоны минимальных расстояний до 
магистральных или промышленных газо-
проводов (подпункт 25), в границах кото-
рых не могут быть построены какие бы то 
ни было здания, строения, сооружения 
без согласования с организацией ― соб-

ственником системы газоснабжения или 
уполномоченной ею организацией.

 3.1. Ограничения права собственно-
сти, продиктованные публичными инте-
ресами, требуют достижения баланса 
личных и общих интересов при неукосни-
тельном соблюдении конституционно 
обоснованных принципов справедливо-
сти, разумности и соразмерности. 
Эффективной гарантией этого выступает 
установление надлежащих процедур 
ограничения права, непосредственно 
обеспечивающих такой баланс. Законода-
тель, призванный реализовывать данную 
гарантию, должен руководствоваться 
критериями правовой определенности, 
стабильности и предсказуемости в этой 
сфере гражданского оборота, поддержи-
вая как можно более высокий уровень 
доверия между субъектами экономиче-
ской деятельности и создавая все условия 
для защиты права собственности и иных 
имущественных прав (постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 14 мая 2012 года № 11-П и 
от 10 марта 2016 года № 7-П).

Статья 751 Конституции Российской 
Федерации закрепляет, что в России 
создаются условия для взаимного дове-
рия государства и общества, обеспечива-
ются сбалансированность прав и обязан-
ностей гражданина, социальное партнер-
ство, экономическая, политическая и 
социальная солидарность. Осуществляе-
мое законодателем регулирование ― в 
силу конституционных принципов право-
вого государства, верховенства закона и 
юридического равенства ― должно отве-
чать требованиям ясности и непротиворе-
чивости, а механизм его действия должен 
быть понятен субъектам правоотношений 
из содержания нормы или системы норм, 
находящихся в очевидной взаимосвязи, 
поскольку конституционное равноправие 
может быть обеспечено лишь при едино-
образном понимании и толковании нормы 
всеми правоприменителями (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 27 июня 2013 года № 15-П, 
от 23 декабря 2013 года № 29-П, от 22 
апреля 2014 года № 12-П и др.).

Несоблюдение правового режима зон 
с особыми условиями использования тер-
риторий, которые устанавливаются 
публичной властью, может привести к 
признанию возведенной на земельном 
участке постройки самовольной. При этом 
действующее законодательство исходит 
из принципа защиты добросовестных 
участников гражданского оборота, прояв-
ляющих при реализации своего права 
добрую волю, разумную осмотритель-
ность и осторожность (постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 21 апреля 2003 года № 6-П, от 13 
июля 2021 года № 35-П и др.). Следова-
тельно, при введении ограничений права 
собственности на земельные участки 
баланс частных и публичных интересов 
достигается в том числе тем, что собствен-
ники участков должны иметь возмож-
ность знать об ограничениях их прав. 
Именно наличие такой возможности 
обусловливает допустимость привлече-
ния лица, осуществившего постройку с 
нарушением ограничений, к ответственно-
сти в виде ее сноса за его счет.

 3.2. Как отметил Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении 
от 3 июля 2019 года № 26-П, ранее дейст-
вовавшее законодательство не обеспечи-
вало общедоступный характер сведений о 
местонахождении трубопроводов, об 
ограничениях в использовании земельно-
го участка в связи с наличием в непосред-
ственной близости от него газопровода 
как опасного производственного объекта. 
Лишь с принятием Федерального закона 
от 3 августа 2018 года № 342-ФЗ можно 
связать начало комплексной регламента-
ции зон с особыми условиями использо-
вания территорий, включая обеспечение 
публичности сведений о таких зонах. В 
частности, Земельный кодекс Российской 
Федерации был дополнен главой XIX 
«Зоны с особыми условиями использова-
ния территорий», предусмотревшей, 
помимо прочего, охранные зоны газопро-
водов и зоны минимальных расстояний до 
магистральных или промышленных газо-
проводов. Одновременно Федеральный 
закон от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О 
государственной регистрации недвижи-
мости» в развитие положений статьи 81 ГК 
Российской Федерации был дополнен тре-
бованием вносить в Единый государствен-
ный реестр недвижимости сведения о 
местоположении границ минимальных 
расстояний до магистральных или про-
мышленных газопроводов.

В указанном решении Конституцион-
ный Суд Российской Федерации пришел к 
выводу, что принятие Федерального зако-
на от 3 августа 2018 года № 342-ФЗ свиде-
тельствует о ранее существовавшей недо-
статочной открытости сведений об огра-
ничениях прав на земельные участки в 
связи с прохождением рядом с ними газо-
провода.

Согласуется с этой позицией Консти-
туционного Суда Российской Федерации и 
абзац второй пункта 1 статьи 222 ГК Рос-
сийской Федерации в действующей редак-
ции, введенной Федеральным законом от 
3 августа 2018 года № 339-ФЗ, о том, что 
не является самовольной постройка, воз-
веденная с нарушением ограничений 
использования земельного участка, если 
собственник данного объекта не знал и не 
мог знать о действии таких ограничений в 
отношении его участка.

Тем самым рассмотрение судами тре-
бований о сносе постройки по причине 
нарушения ограничений в использовании 
земельного участка, на котором она рас-
положена, в любом случае подразумевает 
обязательность выяснения того, знало ли 
осуществившее постройку лицо и могло 
ли знать о наличии ограничений. Если это 
лицо не знало и не могло знать о наличии 
ограничений, возведенная им постройка 
не может быть признана самовольной и на 
него не может быть наложена санкция в 
виде обязанности снести ее за свой счет и 
без возмещения. Причем при оценке пове-
дения лица, осуществившего постройку, 
действующее законодательство исходит 
из принципа защиты добросовестных 
участников гражданского оборота. Его 
проявлением выступает и рассматривае-
мое регулирование, запрещающее отно-
сить к самовольным постройки, возведен-
ные с нарушением тех ограничений, о 
которых это лицо не знало и не могло 
знать.

Конституционный Суд Российской 
Федерации, в свою очередь, не раз под-
черкивал взаимосвязь добросовестности 
с надлежащей заботливостью и разумной 
осмотрительностью участников граждан-
ского оборота (постановления от 27 октя-
бря 2015 года № 28-П, от 22 июня 2017 
года № 16-П и др.). Добросовестный пра-
вообладатель земельного участка не ста-
нет возводить постройки в зоне действия 
ограничений, запрещающих эти построй-
ки, если наличие таких ограничений ― с 
учетом фактических обстоятельств ― 
очевидно для лица, действующего с над-
лежащей осмотрительностью и заботли-
востью о собственных интересах.

Цели юридического оформления 
ограничений на возведение построек в 
настоящее время призвана служить систе-
ма государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество, в которой согла-
сно части 3 статьи 1 Федерального закона 
«О государственной регистрации недви-
жимости» отражаются признание и под-
тверждение ограничений этих прав. 
Институт государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество введен 
законодателем как призванный обеспечи-
вать правовую определенность в сфере 
оборота недвижимости, с тем чтобы участ-
ники правоотношений имели возмож-

ность в разумных пределах предвидеть 
последствия своего поведения и быть уве-
ренными в неизменности своего офици-
ально признанного статуса, приобретен-
ных прав и обязанностей. Регистрация 
соответствующих прав, ограничений и 
обременений направлена на реализацию 
принципов публичности и достоверности 
сведений о правах на объекты недвижимо-
го имущества и их правообладателях, 
создает гарантии надлежащего выполне-
ния сторонами обязательств и способст-
вует упрочению и стабильности граждан-
ского оборота в целом (постановления 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 14 мая 2012 года № 11-П и от 4 
июня 2015 года № 13-П; определения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 20 декабря 2016 года № 2801-О, от 
24 июня 2021 года № 1256-О и др.). По 
смыслу законодательства добросовест-
ность лица, полагающегося при приобре-
тении недвижимого имущества на сведе-
ния Единого государственного реестра 
недвижимости, предполагается (абзац 
третий пункта 6 статьи 81 и пункт 5 статьи 
10 ГК Российской Федерации).

Вместе с тем полноценное функцио-
нирование данного реестра охватывает 
непродолжительное время по сравнению 
с периодом, когда могли быть возведены 
постройки, чья юридическая судьба стано-
вится в настоящее время предметом 
спора. Поэтому сторона, настаивающая на 
самовольном характере постройки, имеет 
возможность представить суду доказа-
тельства того, что лицо, ее осуществив-
шее, знало или могло знать о наличии 
зоны с особыми условиями использова-
ния или ограничений, связанных с необхо-
димостью соблюдения минимальных рас-
стояний до магистрального или промыш-
ленного газопровода, несмотря на отсут-
ствие о том информации в реестре.

 4. При рассмотрении соответствую-
щей категории дел не может не прини-
маться во внимание и цель ограничений 
использования земельного участка. В 
частности, Федеральный закон от 21 июля 
1997 года № 116-ФЗ «О промышленной 
безопасности опасных производственных 
объектов» в абзаце втором статьи 1 опре-
деляет промышленную безопасность как 
состояние защищенности жизненно важ-
ных интересов личности и общества от 
аварий на опасных производственных 
объектах и их последствий. Согласно же 
пункту 1 его статьи 2, а также приложению 
1 к данному Федеральному закону опа-
сными производственными объектами 
являются газопровод и другие объекты, на 
которых получается, используется, пере-
рабатывается, образуется, хранится, тран-
спортируется, уничтожается газ.

В соответствии со статьей 2 Феде-
рального закона «О газоснабжении в Рос-
сийской Федерации» охранная зона газо-
провода ― это территория с особыми 
условиями использования, которая уста-
навливается в порядке, определенном 
Правительством Российской Федерации, 
вдоль трассы газопроводов и вокруг дру-
гих объектов данной системы газоснаб-
жения в целях обеспечения нормальных 
условий эксплуатации таких объектов и 
исключения возможности их поврежде-
ния. У собственников земельных участков 
возникают ограничения прав в связи с 
установлением охранных зон таких объ-
ектов (пункт 8 статьи 90 Земельного 
кодекса Российской Федерации). В силу 
требований статьи 28 того же Федераль-
ного закона на земельных участках, при-
легающих к объектам систем газоснаб-
жения, в целях безопасной эксплуатации 
таких объектов устанавливаются охран-
ные зоны газопроводов, а владельцы 
участков при их хозяйственном использо-
вании не могут строить какие бы то ни 
было здания, строения, сооружения в 
пределах установленных минимальных 
расстояний до таких объектов без согла-
сования с организацией ― собственни-
ком системы газоснабжения или уполно-
моченной ею организацией и не вправе 
чинить им препятствия в выполнении ими 
работ по обслуживанию и ремонту таких 
объектов, ликвидации последствий воз-
никших на них аварий, катастроф. 
Названные ограничения обусловлены 
взрыво- и пожароопасными свойствами 
газа, транспортируемого по газораспре-
делительным сетям, а особые условия 
использования участков и режим осу-
ществления на них хозяйственной дея-
тельности направлены не только на обес-
печение сохранности объектов системы 
газоснабжения при ее эксплуатации, 
обслуживании и ремонте, но и на предо-
твращение аварий и иных неблагоприят-
ных последствий, на защиту жизни и здо-
ровья граждан (Определение Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
6 октября 2015 года № 2318-О).

Таким образом, с учетом потенциаль-
ной опасности производственных объек-
тов, в целях безопасной эксплуатации 
которых вводятся ограничения в исполь-
зовании земельных участков, в некоторых 
случаях может возникнуть необходимость 
сноса постройки независимо от добросо-
вестности лица, ее создавшего. Если исхо-
дя из этого законодателем установлены 
обстоятельства (условия), когда подлежит 
сносу постройка, возведенная с наруше-
нием ограничений использования участка 
лицом, которое не знало о наличии огра-
ничений и не могло о них знать, то такой 
снос не является санкцией и не может осу-
ществляться за счет данного лица, а 
баланс частного и публичного интереса 
достигается правовым регулированием, 
обеспечивающим полное возмещение 
собственнику земельного участка убыт-
ков, вызванных сносом добросовестно 
возведенного им строения.

Положения статьи 222 ГК Российской 
Федерации в действующей редакции, 
определяющие понятие самовольной 
постройки, последствия ее осуществления 
и обстоятельства, при которых постройка 
не может быть признана самовольной, 
имеют ― с учетом цели внесения в эту ста-
тью изменений ― общий характер. Они 
применяются ко всем постройкам: и в том 
случае, когда постройка возведена хотя и 
без получения согласований и разреше-
ний или с нарушением градостроительных 
и строительных норм и правил, но как 
таковое расположение построек на 
земельном участке не исключено; и в том 
случае, когда постройка возведена на 
участке, особые условия использования 
которого не допускают наличия на нем 
данных объектов. Иной подход противоре-
чил бы требованиям справедливости и 
равенства: если лицо не знало и не могло 
знать о соответствующих ограничениях, 
цель этих ограничений не имеет значения, 
поскольку возложение неблагоприятных 
последствий в виде сноса постройки за 
свой счет на добросовестное лицо во вся-
ком случае недопустимо.

Тем самым абзац второй пункта 1 ста-
тьи 222 ГК Российской Федерации рас-
пространяется на постройки в любых 
зонах с особыми условиями использова-
ния территорий, т.е. и на указанные в 
части четвертой статьи 32 Федерального 
закона «О газоснабжении в Российской 
Федерации» постройки, вне зависимости 
от того, допустимо ли их сохранение. Это 
согласуется с ролью Гражданского кодек-
са Российской Федерации как системо-
образующего свода норм, основанных на 
признании равенства участников регули-
руемых ими отношений, неприкосновен-
ности собственности, недопустимости 
произвольного вмешательства в частные 
дела (статья 1). Соотносится это и с прин-
ципом, в силу которого при возникнове-
нии между нормами коллизий они долж-
ны толковаться и применяться в пользу 
прав и законных интересов человека (ста-
тьи 2 и 18 Конституции Российской Феде-
рации).

 5. Принимая во внимание общую при-
роду ограничений, установленных статьей 
222 ГК Российской Федерации и статьей 
32 Федерального закона «О газоснабже-
нии в Российской Федерации», и направ-
ленность гражданского законодательства 
в целом и указанных норм в частности на 
защиту лица, добросовестно возведшего 
постройки, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации приходит к следующему 
выводу.

Если вступившим в законную силу, но 
не исполненным судебным актом, приня-
тым с учетом положений ранее действо-
вавшего законодательства, удовлетворе-
ны требования о сносе здания, сооруже-
ния или другого строения, возведенного 
или созданного с нарушением установлен-
ных в соответствии с законом ограничений 
использования земельного участка, в том 
числе в пределах минимальных расстоя-
ний до магистрального или промышлен-
ного газопровода, и при этом суд устано-
вил, что лицо не знало и не могло знать о 
действии ограничений в отношении при-
надлежащего ему земельного участка, 
либо данный вопрос не являлся предме-
том исследования суда, то такой судебный 
акт должен быть пересмотрен по новым 
обстоятельствам. При новом рассмотре-
нии дела судами может быть констатиро-
вана как недобросовестность, так и добро-
совестность лица, возведшего постройку. 
В последнем случае суд на основании дей-
ствующего правового регулирования ком-
петентен установить, возможно ли ее 
сохранение, а при невозможности таково-
го ― разрешить вопрос о ее сносе при 
условии предварительного полного воз-
мещения собственнику постройки причи-
ненных убытков.

Тот факт, что строение, которое возве-
дено, в частности, в пределах минималь-
ных расстояний до магистрального или 
промышленного газопровода либо в гра-
ницах охранной зоны и о сносе которого 
суд принял решение, не было признано 
судом самовольной постройкой со ссыл-
кой именно на статью 222 ГК Российской 
Федерации в прежней ее редакции (в том 
числе если суд в решении о сносе сослался 
на часть четвертую статьи 32 Федерально-
го закона «О газоснабжении в Российской 
Федерации»), сам по себе не может слу-
жить препятствием для пересмотра всту-
пивших в законную силу судебных актов, 
предусматривающих снос, на основании 
пункта 6 части четвертой статьи 392 ГПК 
Российской Федерации. Сходной позиции 
придерживается Верховный Суд Россий-
ской Федерации (пункты 6, 11 и 12 Обзора 
судебной практики по спорам, связанным 
с возведением зданий и сооружений в 
охранных зонах трубопроводов и в грани-
цах минимальных расстояний до маги-
стральных или промышленных трубопро-
водов; утвержден Президиумом Верхов-
ного Суда Российской Федерации 23 июня 
2021 года).

 6. Таким образом, взаимосвязанные 
положения пункта 6 части четвертой ста-
тьи 392 ГПК Российской Федерации, пун-
кта 1 статьи 222 ГК Российской Федерации 
и статьи 32 Федерального закона «О газо-
снабжении в Российской Федерации» ― 
по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего правово-
го регулирования ― не предполагают 
отказа в пересмотре по новым обстоятель-
ствам вступившего в законную силу, но не 
исполненного судебного акта о сносе 
построек, расположенных ближе мини-
мальных расстояний до объектов систем 
газоснабжения или возведенных в грани-
цах охранных зон газопроводов, если 
судами при вынесении решения о сносе не 
исследовался вопрос о том, знал ли и мог 
ли знать собственник земельного участка, 
осуществивший постройку, о наличии 
ограничений в отношении принадлежаще-
го ему земельного участка.

Иное приводило бы к недопустимому 
игнорированию принципа баланса частных 
и публичных интересов, лежащего в основе 
регулирования данных отношений, 
поскольку позволяло бы возлагать на соб-
ственника земельного участка, презумпция 
добросовестного поведения которого не 
была опровергнута, чрезмерное бремя 
негативных последствий спустя значитель-
ное время с момента предоставления 
участка и без тех гарантий, которые обеспе-
чивает собственникам действующее зако-
нодательство, и ставило бы его в ситуацию 
правовой неопределенности, связанной с 
произвольностью применения указанных 
норм, в том числе судом, с искажением их 
смысла. Это влекло бы умаление права на 
судебную защиту, нарушение принципов 
законности, равенства и справедливости, а 
потому вступало бы в противоречие с тре-
бованиями статей 18, 19 (часть 1), 35 (части 
1—3), 46 (часть 1) и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
 1. Признать взаимосвязанные поло-

жения пункта 6 части четвертой статьи 392 
ГПК Российской Федерации, пункта 1 ста-
тьи 222 ГК Российской Федерации и статьи 
32 Федерального закона «О газоснабже-
нии в Российской Федерации» не противо-
речащими Конституции Российской Феде-
рации, поскольку ― по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования ― 
они не предполагают отказа в пересмотре 
по новым обстоятельствам вступившего в 
законную силу, но не исполненного судеб-
ного акта о сносе построек, возведенных с 
нарушением установленных федераль-
ным законом ограничений использования 
земельного участка (в том числе располо-
женных ближе минимальных расстояний 
до объектов систем газоснабжения или 
возведенных в границах охранных зон 
газопроводов), если судами не исследо-
вался вопрос о том, знал ли и мог ли знать 
собственник земельного участка, осуще-
ствивший постройку, о наличии таких 
ограничений.

 2. Конституционно-правовой смысл 
взаимосвязанных положений пункта 6 
части четвертой статьи 392 ГПК Россий-
ской Федерации, пункта 1 статьи 222 ГК 
Российской Федерации и статьи 32 Феде-
рального закона «О газоснабжении в Рос-
сийской Федерации», выявленный в 
настоящем Постановлении, является 
общеобязательным, что исключает любое 
иное их истолкование в правопримени-
тельной практике.

 3. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Тихонова Юрия Валенти-
новича, вынесенные на основании взаи-
мосвязанных положений пункта 6 части 
четвертой статьи 392 ГПК Российской 
Федерации, пункта 1 статьи 222 ГК Рос-
сийской Федерации и статьи 32 Федераль-
ного закона «О газоснабжении в Россий-
ской Федерации» в истолковании, расхо-
дящемся с их конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провозгла-
шения, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 48-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положений пункта 6 части четвертой статьи 392 Гражданского процессуального кодекса 

Российской Федерации, пункта 1 статьи 222 Гражданского кодекса Российской Федерации и статьи 32 Федерального закона 
«О газоснабжении в Российской Федерации» в связи с жалобой гражданина Ю.В. Тихонова
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ИНИЦИАТИВА Штрафы 
зацеперам предложено 
увеличить в десятки раз

Снимут 
с поезда

Владислав Куликов

В Госдуму внесен проект поправок в КоАП, увеличива-
ющий от двадцати до сорока раз штрафы для зацепе-
ров, любителей сорвать стоп-кран без необходимости 
и тому подобных нарушителей на транспорте.

Каждый год в полицию доставляется несколько со-
тен подростков за езду  снаружи поездов. Некоторые 
«поездки без правил» заканчиваются травмами или 
гибелью молодых экстремалов. Гибнут и взрослые.

Сегодня в КоАП за все подобные пассажирские вы-
ходки грозит штраф... в 100 рублей. Это не так чтобы 
очень много. Потому уже достаточно давно говорится 
о том, что санкции для зацеперов, а именно они — пер-
вые и главные «клиенты» данной статьи КоАП,  надо 
бы увеличить.

Поэтому законопроект, внесенный в Госдуму груп-
пой депутатов и одним из сенаторов,  усиливает нака-
зание. Нарушителям будут грозить штрафы на сумму 
от 2 тысяч до 4 тысяч рублей. Санкции предусмотрены 
за посадку или высадку на ходу поезда, проезд на под-
ножках, крышах вагонов или в других не приспосо-
бленных для проезда пассажиров местах, самовольный 
проезд в грузовом отсеке. Распространяется штрафное 
предложение и на срыв стоп-крана без необходимости.

Железнодорожники не пускают посторонних на 
крыши вагонов не из вредности — это вопрос жизни и 
смерти. Например, летом на крыше электрички Мони-
но — Москва нашли тело молодого человека. Юноша ре-
шил прокатиться с ветерком, но коснулся контактной 
сети и получил удар током. На конечную станцию при-
был уже труп.

Строгие санкции должны пугать и тем спасать жиз-
ни. Несколько лет назад были приняты поправки в УК: 
появилась статья 267.1 «Действия, угрожающие без-
опасности транспортных средств». Как в свое время 
особо объясняли эксперты, в теории под нее подпада-
ют и зацеперы. Однако, по данным Судебного департа-
мента при Верховном суде РФ, по этой статье за год 
был осужден лишь один человек. Проще применять к 
нарушителям в аналогичных ситуациях КоАП.     

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) судей Третьего кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Четвертого апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Севе-
ро-Западного округа;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 декабря 2021 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

Продаются на торгах 83 единицы автотранспортных 
средств с пробегом УАЗ ПАТРИОТ, ГАЗ 32213,  

Урал 32551-0010-59, снегоболотоходы ARGO AVENGER 750 
EFI, снегоходы TAYGA 550 Patrul SWT, ГАЗ-2705, автобус 

ЛиАЗ 525653-01 и 10 прицепов для перевозки грузов МЗСА 
817711, находящиеся в Курской, Томской, Новосибирской, 

Омской, Тюменской, Свердловской, Архангельской, 
Ярославской, Тамбовской областях, г. Калининграде, 

г. Перми, г. Саратове, Хабаровском крае, Алтайском крае, 
Республике Дагестан, Республике Адыгея, ЯНАО,  

ХМАО—Югре (всего 93 лота)
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  

8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата начала приема заявок: с 12.00 26.11.2021 (время 
московское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
27.12.2021 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 28.12.2021 (время 
московское).

Лоты 1-31
Дата проведения аукциона: в 11.00 29.12.2021 (время 

московское).
Лоты 32-62
Дата проведения аукциона: в 14.00 29.12.2021 (время 

московское).
Лоты 63-93 
Дата проведения аукциона: в 17.00 29.12.2021 (время 

московское).
Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущест-

ва на повышение в электронной форме по продаже 83 единиц 
автотранспортных средств с пробегом и 10 прицепов.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  председателя Арбитражного суда Кабардино- 
Балкарской Республики;

—  председателя Арбитражного суда Ульяновской  
области;

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Республики Мордовия;

—  заместителя председателя Владивостокского  
гарнизонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 27 декабря 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после  
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
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ПРАВО Адвокаты обсудили, 
как надежнее защитить за рубежом 
наших граждан и соотечественников

За границу 
со своим адвокатом

Борис Ямшанов

В 
Москве начал рабо-
ту очередной, IV съезд 
Международной ассо-
циации русскоязыч-
ных адвокатов (МАРА). 
Главная тема обсужде-
ния — усиление защи-
ты за рубежом прав и 
законных интересов 

граждан России и соотечествен-
ников. Об особенностях такой 
работы «Российской газете» 
рассказал президент МАРА, гла-
ва Гильдии российских адвока-
тов, доктор юридических наук, 
профессор Гасан Мирзоев. 

 Гасан Борисович, вы многие 
годы возглавляете Гильдию 
российских адвокатов, часть 
из них живут и работают в 
ряде зарубежных стран. За-
чем надо было создавать еще и 
Международную ассоциацию?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Этого потребовала 
сама жизнь. Широкие деловые 
связи с зарубежьем, потоки ту-
ристов по всему миру, милли-
онные диаспоры наших бывших 
советских сограждан неизмен-
но рождают многочисленные 
коллизии, когда людям требует-
ся правовая защита.

Международный совет рос-
сийских соотечественников, 
который обладает специаль-
ным консультативным стату-
сом при ООН и Гильдия россий-
ских адвокатов предложили со-
здать для этих целей специаль-
ный правовой институт. Иници-
атива была поддержана адми-
нистрацией президента, миню-
стом и МИДом. 

В результате была учрежде-
на Международная ассоциация 
русскоязычных адвокатов как 
инструмент реализации госу-
дарственной политики Россий-
ской Федерации в отношении 
наших соотечественников. Она 
объединяет на сегодняшний 
день сотни юристов, адвокатов, 
нотариусов, правозащитников, 
живущих более чем в 65 госу-
дарствах мира.

Насколько в этих государст-
вах востребована  работа чле-
нов ассоциации? 

ГАСАН МИРЗОЕВ: Члены МАРА почти 
ежедневно сталкиваются с фак-

тами нарушений прав наших 
сограждан, необоснованного 
их притеснения и даже привле-
чения к уголовной ответствен-
ности по надуманным основа-
ниям. Наши сограждане часто 
становятся заложниками поли-
тических манипуляций.

Приведу лишь некоторые 
примеры наиболее резонан-
сных дел.

Представителем Ассоциации 
в штате Техас США является 
американский адвокат Алексей 
Тарасов, который осуществля-
ет защиту граждан РФ Констан-
тина Ярошенко, Виктора Бута и 
других. Вице-президент МАРА, 
адвокат Михаил Иоффе на про-

тяжении ряда лет отстаивает 
права ветеранов, служивших в 
годы СССР в Вооруженных Си-
лах и правоохранительных ор-
ганах Прибалтики.

Особое внимание привлека-
ет сейчас дело гражданина РФ 
Александра Франчетти, аресто-
ванного в Чехии по ордеру Ук-
раины за участие в событиях 
«Крымской весны» 2014 года. 
Ему грозит экстрадиция на Ук-
раину, где открыта настоящая 
охота СБУ за патриотами. Ме-
ждународная ассоциация рус-
скоязычных адвокатов с самого 
начала приняла участие в ока-
зании Франчетти юридической 
помощи.

 Такие нападки на россиян — 
отдельные случаи, или это по-
литика?

ГАСАН МИРЗОЕВ: По свидетельству 
Уполномоченного по правам че-
ловека в РФ Татьяны Москаль-
ковой, лишь за этот год посту-
пило 996 жалоб, а годом ранее 
— 1283 жалобы в защиту прав 
наших соотечественников. Ге-
ография обращений постоянно 
расширяется в последние годы. 

Помимо жалоб из традици-
онных стран проживания рус-
скоязычной диаспоры вырос 
их поток из дальнего зарубе-
жья. Например, была пресече-
на деятельность банды в Кам-
бодже, в воровских преступле-
ниях которой пытались обви-
нять наших сограждан. Члены 
МАРА адвокат Александр Бой-
ков принимал участие в защи-
те российских граждан, аре-
стованных на территории Фи-
липпин, Таиланда и Гонконга, 
а директор адвокатской фирмы 
«Право» в Дубае Марина Мос-
калева открыла филиал в Да-
маске с целью защиты наших 
граждан в Сирии.

Человек, оказавшийся да-
леко от дома, да еще плохо 
владеющий языком страны 
пребывания, порой стано-
вится беспомощным. Как по-
мочь ему?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Наши коллеги при-
ходят на помощь. Причем тут 
есть одна особенность. Россий-
ские адвокаты, к сожалению, 
лишены возможности непо-
средственно участвовать в су-
допроизводстве зарубежных 
государств, они могут лишь 
оказывать организационную и 
консультативную помощь. По-
этому члены МАРА, проживаю-
щие и работающие за границей, 
либо сами вступают в дело, либо 
помогают найти надежных ад-
вокатов. Вот почему нынешний 
съезд поставил задачу выявлять 
даже в самых дальних уголках 
планеты русскоязычных адво-
катов и устанавливать с ними 
профессиональную связь.

Помощь адвоката в зарубеж-
ных странах стоит дорого, 
а наши туристы чаще всего 
лишних денег не имеют. Как 
им быть?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Если наш человек 
попадает в беду, главная забо-
та — помочь ему спастись. Как 
правило, в таких критических 
ситуациях на помощь Между-
народной ассоциации прихо-
дит Фонд защиты прав соотече-
ственников за рубежом во главе 
с Александром Удальцовым. Для 
успешной защиты интересов 
Российской Федерации, рос-
сийских граждан и соотечест-
венников в судебных, государ-
ственных, административных 
и иных органах иностранных 
государств МАРА сотрудничает 
с международными националь-
ными, региональными право-
защитными союзами и ассоци-
ациями, а в России заключила 
соглашения с Федеральной па-
латой адвокатов и Ассоциацией 
юристов России.

Совсем недавно у нас прошел 
VII Всемирный конгресс рос-
сийских соотечественни-
ков. МАРА участвовала в его 
работе?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Представители 
Международного совета рос-
сийских соотечественников 
и Международной ассоция-
ции русскоязычных адвокатов 
предложили расширить нашу 
правозащитную деятельность 
на важнейших международных 
площадках — в Совете по правам 
человека ООН, Конференции 
ОБСЕ по человеческому изме-
рению и других. Эти предложе-
ния вошли в резолюцию Кон-
гресса российских соотечест-
венников. В современных усло-
виях, когда усиливается насту-
пление коллективного Запада 
на Россию и Русский мир, тема 
защиты прав и законных инте-
ресов российских соотечест-
венников становится одной из 
главных. 

Поэтому На съезде МАРА 
принято решение обобщить 
основные правовые пробле-
мы, с которыми сталкиваются 
российские соотечественни-
ки, проживающие в зарубеж-
ных странах и предложить ва-
рианты повышения эффектив-
ности правозащитной деятель-
ности.  

А К Ц Е Н Т

Члены МАРА почти ежедневно 
сталкиваются с фактами нарушений 
прав наших сограждан за рубежом, 
необоснованного их притеснения

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности статьи 42 АПК Российской 
Федерации и статьи 34 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Н.Е.Акимова. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.О.Красавчиковой, исследовав 
представленные документы и иные мате-
риалы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Согласно статье 34 Федерального 

закона от 26 октября 2002 года № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» 
лицами, участвующими в деле о банкрот-
стве, являются должник, арбитражный 
управляющий, конкурсные кредиторы, 
уполномоченные органы, федеральные 
органы исполнительной власти, органы 
исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации и органы местного 
самоуправления по месту нахождения 
должника в случаях, предусмотренных 
данным Федеральным законом, и лицо, 
предоставившее обеспечение для прове-
дения финансового оздоровления. Эта 
статья наделяет указанных лиц правом в 
ходе любой процедуры, применяемой в 
деле о банкротстве, обращаться в арби-
тражный суд с ходатайством о назначении 
экспертизы в целях выявления признаков 
преднамеренного или фиктивного бан-
кротства и совершать предусмотренные 
данным Федеральным законом процессу-
альные действия в арбитражном процессе 
по делу о банкротстве и иные необходи-
мые для реализации предоставленных 
прав действия (причем расходы на прове-
дение экспертизы возмещаются за счет 
лица, обратившегося с ходатайством о ее 
назначении), а равно правом представ-
лять в арбитражный суд предусмотрен-
ные данным Федеральным законом доку-
менты в электронной форме, заполнять 
формы документов, размещенных на 
официальном сайте арбитражного суда в 
сети Интернет, в порядке, установленном 
в пределах его полномочий Верховным 
Судом Российской Федерации.

В силу статьи 42 АПК Российской 
Федерации лица, не участвовавшие в 
деле, о правах и об обязанностях которых 
арбитражный суд принял судебный акт, 
вправе обжаловать этот судебный акт, а 
также оспорить его в порядке надзора по 
правилам, установленным данным 
Кодексом; такие лица пользуются права-
ми и несут обязанности лиц, участвую-
щих в деле.

1.1. Определением Арбитражного 
суда Оренбургской области от 12 января 
2016 года в рамках дела о банкротстве 
общества с ограниченной ответственно-
стью «Стигл» (далее ― Общество) при-
знаны обоснованными и включены в 
реестр требований кредиторов должника 
требования Федеральной налоговой 
службы в размере 13 078 043,93 руб.

Позднее определением того же арби-
тражного суда от 31 июля 2019 года, 
оставленным без изменения судами 
апелляционной и кассационной инстан-
ций (постановления Восемнадцатого 
арбитражного апелляционного суда от 27 
ноября 2019 года и Арбитражного суда 
Уральского округа от 27 февраля 2020 
года, определение судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 16 июня 
2020 года), в рамках того же дела о бан-
кротстве гражданин Н.Е.Акимов привле-
чен к субсидиарной ответственности по 
обязательствам Общества солидарно с 
другими контролировавшими должника 
лицами, а производство по рассмотре-
нию требований конкурсного управляю-
щего в части установления размера такой 
ответственности приостановлено до 
окончания расчетов с кредиторами и 
формирования конкурсной массы. Опи-
раясь на представленные доказательст-
ва, суды указали, что под руководством 
Н.Е.Акимова Общество совершило ряд 
сделок, единственной целью которых 
было получение необоснованной налого-
вой выгоды в отсутствие фактической 
хозяйственной операции, вывод денеж-
ных средств на юридические лица, 
используемые в схеме по обналичива-
нию, и это повлекло причинение должни-
ку имущественного вреда.

Не согласившись с размером требо-
ваний, признанных определением Арби-
тражного суда Оренбургской области от 
12 января 2016 года обоснованными, 
Н.Е.Акимов обратился в Восемнадцатый 
арбитражный апелляционный суд с 
жалобой на это определение и ходатай-
ством о восстановлении срока для ее 
подачи. Определением от 28 мая 2020 
года, оставленным без изменения поста-
новлением Арбитражного суда Ураль-
ского округа от 19 августа 2020 года, 
производство по жалобе прекращено. 
Суды со ссылкой на оспариваемые зако-
ноположения отклонили доводы заяви-
теля об отсутствии у Общества обяза-
тельств в указанном размере по отноше-
нию к конкретному кредитору и об эко-
номической обоснованности конкрет-
ных сделок. Как было отмечено, приве-
денные доводы подлежат оценке по 
существу судом, рассматривающим 
спор о привлечении Н.Е.Акимова в числе 
прочих контролировавших должника 
лиц к субсидиарной ответственности; 
судебный же акт, принятый по результа-
там рассмотрения заявления одного из 
кредиторов о включении его требований 
в реестр требований кредиторов, непо-
средственно не затрагивает права и обя-
занности лиц, привлекаемых к субсиди-
арной ответственности, а потому на 
таких лиц не распространяется действие 
статьи 42 АПК Российской Федерации; 
сам факт принятия иска, связанного с 
деятельностью таких лиц, не порождает 
обязанности суда в каждом обособлен-
ном споре по делу о банкротстве привле-
кать их к участию в деле; оснований для 
восстановления процессуального срока 
не найдено. Определением судьи Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
10 декабря 2020 года Н.Е.Акимову отка-
зано в передаче кассационной жалобы 
на состоявшиеся судебные акты для рас-
смотрения в судебном заседании Судеб-
ной коллегии по экономическим спорам 
этого суда.

1.2. Заявитель полагает, что оспари-
ваемые нормы противоречат статьям 19 
(часть 1), 45 и 46 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации, поскольку не 
позволяют обжаловать судебный акт о 
признании обоснованными требований 
кредитора и о включении их в реестр 
требований кредиторов заинтересован-
ному лицу, привлеченному к субсидиар-

ной ответственности по обязательствам 
должника в деле о банкротстве.

Таким образом, с учетом статей 36, 74, 
96 и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» статья 42 АПК Россий-
ской Федерации и статья 34 Федерально-
го закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» являются предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу постоль-
ку, поскольку они служат правовым осно-
ванием для отказа лицу, привлеченному к 
субсидиарной ответственности по обяза-
тельствам должника, в обжаловании 
судебного акта, принятого без его участия 
в рамках дела о банкротстве по результа-
там рассмотрения заявлений кредиторов 
о включении их требований в реестр тре-
бований кредиторов.

 2. Из статей 1, 2, 17, 18 и 46 Конститу-
ции Российской Федерации и корреспон-
дирующих им статей 7, 8 и 10 Всеобщей 
декларации прав человека, статьи 14 
Международного пакта о гражданских и 
политических правах, статьи 6 Конвенции 
о защите прав человека и основных сво-
бод, которые согласно статье 15 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации 
являются составной частью правовой 
системы России, следует, что правосудие 
по своей сути может признаваться тако-
вым, если оно отвечает требованиям 
справедливости и обеспечивает восста-
новление в правах.

Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации, отсутствие воз-
можности пересмотреть нарушающий 
(затрагивающий) права третьих лиц 
судебный акт не согласуется с универ-
сальным правилом скорейшего восста-
новления в правах посредством справед-
ливого правосудия (статья 46 Конститу-
ции Российской Федерации). Институци-
ональные и процедурные условия пере-
смотра судебных актов должны отвечать 
требованиям процессуальной эффек-
тивности, экономии в использовании 
средств судебной защиты, прозрачности 
правосудия, исключать затягивание или 
необоснованное возобновление судеб-
ного разбирательства и тем самым обес-
печивать правильность и своевремен-
ность разрешения дела и вместе с тем ― 
правовую определенность, в том числе 
признание законной силы судебных 
решений, их неопровержимости (res 
judicata), без чего недостижим баланс 
публично- и частноправовых интересов 
(постановления от 2 февраля 1996 года 
№ 4-П, от 3 февраля 1998 года № 5-П, от 
19 марта 2010 года № 7-П, от 12 ноября 
2018 года № 40-П, от 1 июня 2021 года 
№ 25-П и др.). Следовательно, законода-
тель, реализуя свои дискреционные пол-
номочия, должен определить норматив-
ные условия, при которых судебное 
решение, разрешившее спор по существу 
(в том числе в отношении прав и обязан-
ностей лиц, не принимавших участия в 
деле) и вступившее в законную силу, но 
при этом содержащее фундаментальную 
ошибку, могло бы быть пересмотрено в 
соответствии с предусмотренными зако-
ном основаниями и в разумный срок 
(постановления от 5 февраля 2007 года 
№ 2-П и от 17 марта 2010 года № 6-П). 
Иное искажало бы саму суть правосудия, 
являлось бы отступлением от гарантиро-
ванных статьями 19 (часть 1) и 123 (часть 
3) Конституции Российской Федерации 
принципов равенства всех перед законом 
и судом, осуществления судопроизвод-
ства на основе состязательности и равно-
правия сторон. В силу универсальности 
названных принципов данная правовая 
позиция распространяется на все виды 
судопроизводства.

 3. С приведенной позицией согласу-
ются положения Арбитражного процессу-
ального кодекса Российской Федерации. 
Согласно части 1 его статьи 16 вступив-
шие в законную силу судебные акты явля-
ются обязательными для органов госу-
дарственной власти и местного самоу-
правления, иных органов, организаций, 
должностных лиц и граждан и подлежат 
исполнению на всей территории России, 
однако обязательность судебных актов, 
по смыслу части 3 той же статьи, не лиша-
ет лиц, не участвовавших в деле, возмож-
ности обратиться в арбитражный суд за 
защитой своих прав и законных интере-
сов, нарушенных этими актами, путем их 
обжалования. Принятие судом решения о 
правах и обязанностях лиц, не привлечен-
ных к участию в деле, расценивается как 
существенное нарушение норм процессу-
ального права, влекущее безусловную 
отмену судебного акта в апелляционном и 
кассационном порядке (пункт 4 части 4 
статьи 270 и пункт 4 части 4 статьи 288 
данного Кодекса). Лицам же, не участво-
вавшим в деле, о правах и обязанностях 
которых арбитражный суд принял судеб-
ный акт, статья 42 данного Кодекса предо-
ставляет право обжаловать этот акт, а 
также оспорить его в порядке надзора и 
наделяет их с момента подачи соответст-
вующего обращения статусом лиц, участ-
вующих в деле.

Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации разъяснил, что с жалобой по 
правилам статьи 42 АПК Российской 
Федерации может обратиться лицо, чьи 
права и обязанности затрагиваются 
судебным актом непосредственно (пункт 
1 постановления от 30 июня 2020 года 
№ 12 «О применении Арбитражного про-
цессуального кодекса Российской Феде-
рации при рассмотрении дел в арбитраж-
ном суде апелляционной инстанции»), т.е. 
такое лицо, которое должно было участ-
вовать в деле, но не было привлечено к 
участию в нем ввиду судебной ошибки 
(пункт 19 Обзора судебной практики Вер-
ховного Суда Российской Федерации № 2 
(2020), утвержденного его Президиумом 
22 июля 2020 года). Если жалоба подается 
лицом, не участвовавшим в деле, суду 
надлежит проверить, содержится ли в ней 
обоснование того, каким образом оспари-
ваемый судебный акт непосредственно 
затрагивает права или обязанности заяви-
теля. При рассмотрении дела по апелля-
ционной жалобе лица, не участвовавшего 
в деле, суд второй инстанции определяет, 
затрагивает ли принятый судебный акт 
права или обязанности заявителя, и, уста-
новив это, решает вопросы об отмене 
судебного акта суда первой инстанции и о 
привлечении заявителя к участию в деле 
(пункт 2 постановления Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 30 
июня 2020 года № 12). Лица, не участвую-
щие в деле, как указанные, так и не указан-
ные в мотивировочной или резолютивной 
части судебного акта, вправе его обжало-
вать в порядке кассационного производ-
ства в случае, если он принят об их правах 
и обязанностях, т.е. данным судебным 
актом затрагиваются их права и обязан-
ности, в том числе создаются препятствия 
для реализации их субъективного права 
или надлежащего исполнения обязаннос-
ти по отношению к одной из сторон спора 
(пункт 2 постановления Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 30 
июня 2020 года № 13 «О применении 
Арбитражного процессуального кодекса 
Российской Федерации при рассмотре-
нии дел в арбитражном суде кассацион-
ной инстанции»).

Подобный правоприменительный 
подход в целом соответствует позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, который неоднократно отме-
чал, что статья 42 АПК Российской Феде-
рации направлена на защиту прав лиц, не 
участвовавших в деле, о правах и обязан-
ностях которых принят судебный акт, и 

тем самым ― на реализацию гарантиро-
ванного статьей 46 Конституции Россий-
ской Федерации права на судебную 
защиту (определения от 22 декабря 2015 
года № 2963-О, от 29 мая 2019 года 
№  1422-О, от 28 ноября 2019 года 
№ 3140-О и др.).

 4. Федеральный закон «О несостоя-
тельности (банкротстве)» в статьях 34 и 35 
определяет круг лиц, участвующих в деле 
о банкротстве, а также участвующих в 
арбитражном процессе по делу о банкрот-
стве. Они обладают присущими их про-
цессуальному статусу правами и обязан-
ностями как в рамках процедуры банкрот-
ства в целом, так и в рамках обособленных 
споров в деле о банкротстве.

Системный анализ положений данно-
го Федерального закона свидетельствует, 
что теми или иными правами лиц, участву-
ющих в деле о банкротстве, обладает 
также ряд лиц, не поименованных в его 
статье 34. К ним, в частности, согласно его 
статье 6115 относится лицо, в отношении 
которого в рамках дела о банкротстве 
подано заявление о привлечении к субси-
диарной ответственности: такое лицо 
имеет права и несет обязанности лица, 
участвующего в деле о банкротстве, как 
ответчик по этому заявлению (пункт 1).

Приведенное регулирование позволя-
ет судам приходить к выводу, что лицо, в 
отношении которого в рамках дела о бан-
кротстве подано заявление о привлечении 
к субсидиарной ответственности, наделе-
но правами и обязанностями участвующе-
го в деле о банкротстве лица только в пре-
делах рассмотрения этого обособленного 
спора, а значит, не вправе обжаловать 
судебные акты, принятые по результатам 
проверки обоснованности требований 
кредиторов о включении в реестр требо-
ваний кредиторов должника (например, 
постановление Арбитражного суда 
Поволжского округа от 25 сентября 2019 
года № Ф06-52851/2019 по делу № А72-
14512/2018, определение Верховного 
Суда Российской Федерации от 24 января 
2020 года № 306-ЭС19-25729 по делу 
№ А49-17083/2017, постановление Арби-
тражного суда Дальневосточного округа 
от 1 апреля 2021 года № Ф03-1613/2021 
по делу № А51-32010/2016). Подобный 
подход, как видно из исследованных Кон-
ституционным Судом Российской Феде-
рации материалов, имел место и в деле 
Н.Е.Акимова, привлеченного к субсидиар-
ной ответственности по обязательствам 
хозяйственного общества, которое он 
возглавлял в один из спорных периодов. 
Причем рассмотрение требований креди-
тора к должнику, размер которых 
Н.Е.Акимов намеревался оспорить, состо-
ялось в январе 2016 года ― задолго до 
привлечения его к субсидиарной ответст-
венности (июль 2019 года) по этим обяза-
тельствам.

 5. Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации, одна из целей 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» ― обеспечение прав 
реальных и потенциальных кредиторов. 
Законодатель вправе принять меры, 
направленные на минимизацию негатив-
ных последствий неплатежеспособности 
должников. Эти меры, предусмотренные 
данным Федеральным законом и Гра-
жданским кодексом Российской Федера-
ции, призваны предотвратить банкротст-
во и восстановить платежеспособность, а 
при признании должника банкротом ― 
создать условия для справедливого обес-
печения экономических и юридических 
интересов кредиторов. Специальный 
режим предъявления в арбитражном суде 
имущественных требований к должнику в 
рамках процедуры банкротства, не допу-
ская их удовлетворения в индивидуаль-
ном порядке, позволяет сохранять опре-
деленность объема имущества должника 
в течение всей процедуры банкротства, 
создает необходимые условия как для 
принятия мер к преодолению неплатеже-
способности должника, так и для возмож-
но более полного удовлетворения требо-
ваний кредиторов (постановления от 12 
марта 2001 года № 4-П, от 31 января 2011 
года № 1-П, от 18 мая 2015 года № 10-П и 
др.). Кроме того, в Постановлении от 19 
декабря 2005 года № 12-П Конституцион-
ный Суд Российской Федерации подчер-
кнул, что в силу различных, зачастую диа-
метрально противоположных интересов 
лиц, участвующих в деле о банкротстве, 
законодатель должен гарантировать 
баланс их прав и законных интересов, что, 
собственно, и служит публично-правовой 
целью института банкротства.

Рассматривая разные аспекты право-
вого регулирования, касающегося 
обществ с ограниченной ответственно-
стью, Конституционный Суд Российской 
Федерации отметил, что правовое поло-
жение таких обществ, корпоративные 
права и обязанности их участников непо-
средственно Конституцией Российской 
Федерации не регулируются ― они уста-
навливаются федеральными законами, в 
частности Гражданским кодексом Рос-
сийской Федерации и Федеральным 
законом от 8 февраля 1998 года № 14-ФЗ 
«Об обществах с ограниченной ответст-
венностью» (определения от 15 ноября 
2007 года № 758-О-О и от 3 июля 2014 
года № 1564-О). В Постановлении от 21 
мая 2021 года № 20-П, обращаясь к 
вопросу о привлечении к субсидиарной 
ответственности лиц, контролировавших 
общество с ограниченной ответственно-
стью (указанных в пунктах 1—3 статьи 
531 ГК Российской Федерации), по неи-
сполненным обязательствам этого обще-
ства, исключенного из единого государ-
ственного реестра юридических лиц, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации указал следующее.

Законодатель, действуя в рамках пре-
доставленных ему статьями 71 (пункт «о») 
и 76 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации полномочий, при регулирова-
нии гражданско-правовых, в том числе 
корпоративных, отношений призван обес-
печивать их участникам справедливое, 
отвечающее их разумным ожиданиям, 
потребностям рынка, социально-эконо-
мической ситуации в стране, не ущемляю-
щее свободу экономической деятельнос-
ти и не подавляющее предприниматель-
скую инициативу соотношение прав и 
обязанностей, а также предусмотреть 
соразмерные последствиям нарушения 
обязанностей, в том числе обязательств 
перед потребителями, меры и условия 
привлечения к ответственности на основе 
конституционно значимых принципов 
гражданского законодательства. Субси-
диарная ответственность контролирую-
щих общество лиц является мерой гра-
жданско-правовой ответственности, фун-
кция которой заключается в защите нару-
шенных прав кредиторов общества, вос-
становлении их имущественного положе-
ния. При реализации этой ответственно-
сти не отменяется и действие общих 
оснований гражданско-правовой ответст-
венности ― для привлечения к ней необ-
ходимо наличие всех элементов состава 
правонарушения: противоправное пове-
дение, вред, причинная связь между ними 
и вина правонарушителя. Лицо, контроли-
рующее общество, не может быть привле-
чено к субсидиарной ответственности, 
если докажет, что при той степени забот-
ливости и осмотрительности, какая от 
него требовалась в обычных условиях 
делового оборота и с учетом сопутствую-
щих деятельности общества предприни-
мательских рисков, оно действовало 
добросовестно и приняло все меры для 
исполнения обществом обязательств 
перед кредиторами.

 6. По смыслу правовых позиций Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции государственная защита прав и сво-
бод человека и гражданина, включая 
судебную защиту (статьи 45 и 46 Консти-
туции Российской Федерации), предпо-
лагает не только право лица обратиться в 
суд, иной юрисдикционный орган, но и 
возможность эффективно пользоваться 
теми полномочиями участника (стороны) 
разбирательства, которые дает ему про-
цессуальное законодательство. В судеб-
ной практике должно обеспечиваться ― 
с целью соблюдения конституционно-
правового баланса интересов и принимая 
во внимание высшую юридическую силу 
и прямое действие Конституции Россий-
ской Федерации (статья 15, часть 1) ― 
конституционное истолкование приме-
няемых нормативных положений, исходя 
из чего в процессе осуществления дис-
креционных полномочий по определе-
нию состава, соотношения и приоритета 
норм, подлежащих применению в кон-
кретном деле, суды должны следовать 
такому варианту их интерпретации, при 
котором исключается ущемление гаран-
тируемых Конституцией Российской 
Федерации прав и свобод (постановле-
ния от 23 февраля 1999 года № 4-П, от 23 
января 2007 года № 1-П, от 21 января 
2019 года № 6-П, от 20 января 2021 года 
№ 2-П и др.).

При недостатке у должника средств 
для покрытия долгов, что является харак-
терной ситуацией для процедуры бан-
кротства, негативные последствия 
нередко несут контролировавшие дол-
жника лица, привлеченные к субсидиар-
ной ответственности. Даже если в итоге 
расчеты с кредиторами осуществляются 
за счет сохранившегося имущества дол-
жника, до их завершения объем включен-
ных в реестр требований также влияет на 
правовое положение субсидиарного дол-
жника, во многом определяя состав и 
объем предпринятых обеспечительных 
мер и тем самым ограничивая его имуще-
ственные права. При этом включение всех 
возможных требований в реестр требова-
ний кредиторов затрагивает права и 
законные интересы этого лица и в том 
случае, когда оно непосредственно не 
названо в конкретном судебном акте. В 
рамках же обособленного производства 
контролировавшее должника лицо уже не 
имеет возможности оспорить размер 
задолженности должника перед кредито-
ром и обоснованность включения соот-
ветствующего требования в реестр. Таким 
образом, наличие нормативного регули-
рования, позволяющего привлечь контро-
лировавших должника лиц к субсидиар-
ной ответственности в рамках дела о бан-
кротстве, свидетельствует о необходимо-
сти обеспечения этих лиц и надлежащими 
средствами судебной защиты, включая 
возможность обжаловать судебное реше-
ние, принятое в рамках того же дела о бан-
кротстве по результатам рассмотрения 
заявления кредитора о включении его 
требований в реестр требований кредито-
ров, в части определения размера данных 
требований за период, когда субсидиар-
ный ответчик являлся контролирующим 
лицом по отношению к должнику.

Отсутствие в указанных случаях воз-
можности обжаловать судебный акт ухуд-
шает процессуальные возможности 
защиты прав этих лиц по сравнению с 
лицами, перечисленными в пункте 1 ста-
тьи 34 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)», повышает 
риски принятия произвольного решения в 
части определения размера требований 
кредиторов в рамках дела о банкротстве, 
поскольку доводы лица, привлеченного к 
субсидиарной ответственности, остаются 
без внимания и тем самым создаются 
формальные препятствия для оценки 
такого решения на предмет его законно-
сти и обоснованности. Снижение уровня 
гарантий судебной защиты прав лиц, при-
влеченных к субсидиарной ответственно-
сти, нельзя признать справедливым и 
соразмерным в контексте предписаний 
статьи 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации.

Следовательно, Конституционный 
Суд Российской Федерации считает необ-
ходимым признать статью 42 АПК Россий-
ской Федерации и статью 34 Федерально-
го закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» в их взаимосвязи не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 17, 19 (часть 1), 46 (части 1 
и 2) и 55 (часть 3), в той мере, в какой по 
смыслу, придаваемому им судебной пра-
ктикой, они не допускают возможности 
обжалования лицом, привлеченным к 
субсидиарной ответственности по обяза-
тельствам должника, судебного акта, при-
нятого без его участия, о признании обо-
снованными требований кредиторов дол-
жника и о включении их в реестр требова-
ний кредиторов за период, когда это лицо 
являлось контролирующим по отноше-
нию к должнику.

При этом федеральный законодатель 
не лишен возможности осуществить регу-
лирование, направленное на обеспечение 
баланса интересов всех участников право-
отношений в рамках процедуры банкрот-
ства, в том числе в части определения 
порядка обжалования лицом ― при его 
привлечении к субсидиарной ответствен-
ности по обязательствам должника ― 
принятого без его участия судебного акта 
о признании обоснованными требований 
кредиторов должника и о включении их в 
реестр требований кредиторов.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать статью 42 АПК Россий-

ской Федерации и статью 34 Федерально-
го закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» в их взаимосвязи не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 17, 19 (часть 1), 46 (части 1 
и 2) и 55 (часть 3), в той мере, в какой по 
смыслу, придаваемому им судебной пра-
ктикой, они не позволяют лицу, привле-
ченному к субсидиарной ответственности 
по обязательствам должника, обжаловать 
судебный акт, принятый без участия этого 
лица, о признании обоснованными требо-
ваний кредиторов должника и о включе-
нии их в реестр требований кредиторов за 
период, когда это лицо являлось контро-
лирующим по отношению к должнику.

 2. Правоприменительные решения по 
вопросу признания обоснованными тре-
бований кредиторов за период, когда Аки-
мов Николай Егорович являлся контроли-
рующим лицом по отношению к должни-
ку, основанные на положениях статьи 42 
АПК Российской Федерации и статьи 34 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» и принятые ранее без 
его участия, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке.

 3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 49-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 42 Арбитражного процессуального кодекса 
Российской Федерации и статьи 34 Федерального закона «О несостоятельности (банкротстве)» 

в связи с жалобой гражданина Н.Е. Акимова
город Санкт-Петербург  16 ноября 2021 года

Гасан Мирзоев уверен: сегодня 
юридическая помощь гражданам 
РФ за рубежом крайне необходима. 
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ЭКСКЛЮЗИВ Президент Федерации лыжных гонок России и главный тренер сборной Елена Вяльбе — 
об Александре Большунове и других в преддверии нового сезона

Снег уже горячий
Илья Соболев

С
егодня в финской Руке 
стартует Кубок мира-
2021/22. Хотя в нынеш-

нем сезоне ценность этого тур-
нира не так высока: все-таки 
главные старты пройдут в фев-
рале на Олимпийских играх в 
Пекине. О том, в какой готовно-
сти подходит к сезону наша ко-
манда, о подготовке к Олимпиа-
де и о многом другом «РГ» рас-
сказала президент Федерации 
лыжных гонок России и главный 
тренер сборной Елена Вяльбе.

На прошлой неделе прошли 
контрольные старты и отбо-
рочные гонки в сборную России 
на первый этап Кубка мира. 
Были неожиданности?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Все показали при-
мерно то, что мы от них ожида-
ли. Если вы посмотрите резуль-
таты, то какого-то провала по 
скорости у ребят вы не увидите. 
Но большая часть команды нам 
была понятна заранее: костяк 
составлялся, как это происхо-
дило и ранее, на основе высту-
плений в прошлом сезоне.

В состав сборной вошел Алек-
сандр Большунов. Но много го-
ворилось о том, что он, скорее 
всего, пропустит ноябрьские 
старты. Та форма, которую 
он показал, — неожиданность?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Нет. В Финляндии 
Большунов проделал гигант-
ский объем работы. За три неде-
ли он набегал полторы тысячи 
километров. Это очень много. 
И потом, вы знаете, Саша очень 
любит соревноваться. Можно 
сколько угодно тренироваться, 
но лучшая скоростная работа — 
это непосредственно гонки.

Старший тренер сборной 
Юрий Бородавко заявил, что 
Большунов уже отобрался на 
Олимпиаду решением прези-
дента ФЛГР.

Е Л Е Н А  В Я Л Ь Б Е :  Я озвучила свое 
предложение на тренерском со-
вете и возражений не услышала. 
На самом деле это было что-то 
вроде нашей поддержки Боль-
шунову. Тем более, тогда еще 

не было ясно, как быстро будет 
восстанавливаться Александр, 
в каком состоянии подойдет к 
первым стартам. Понятно, вряд 
ли кто сомневается, что Саша 
квалифицировался бы на Олим-
пиаду. Но нам было важно пока-
зать, что мы изначально рассчи-
тываем на него, чтобы он мог 
спокойно готовиться к Пекину.

Рассуждая о проблемах Боль-
шунова со здоровьем, норвеж-
цы как один вспоминают 
Пхёнчхан-2018, куда Саша 
приехал после тяжелой болез-
ни и взял кучу медалей...

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Саша идет через 
тернии к звездам. Ничто не да-
ется ему легко. Он болел пе-
ред юниорским чемпионатом 
мира, болел перед Пхёнчханом. 
Вот сейчас возникла эта пробле-
ма. Тогда, в 2018 году, основная 
сложность заключалась в том, 
что Большунов заболел неза-
долго до Олимпийских игр. И 
было непонятно, в какой форме 
он будет в Корее. Сейчас у него 
все же есть время. Хотя было бы 
лучше, если бы все его пробле-
мы закончились еще в мае.

Сейчас в сборной России есть 
человек, который хотя бы 
по потенциалу может срав-
ниться с Большуновым?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Я вообще не люблю 
сравнения. Все-таки Большунов 
— это уникум. Но мне кажется, 
все шансы стать суперзвездой 
есть у Александра Терентьева. 
Он бегает и спринт, и дистанци-
онные классические и конько-
вые дисциплины, что мне в нем 
очень импонирует. И везде он 
может добиваться результата. 
Очень хорошую гонку способен 
провести Якимушкин. Многого 
мы ждем от Сергея Ардашева. 
Все-таки он наш золотой меда-
лист молодежного чемпионата 
мира. Жаль, что прошлый сезон 
у него выпал из-за коронавиру-
са. И конечно, я не могу не ска-
зать о Сереге Устюгове. По сво-
им талантам, возможностям он 
ведь тоже уникум. Но мне ка-
жется, его подкосила вся эта 
олимпийская история. Сначала 
в Сочи он приехал молодым, та-

лантливым, но попал в обидней-
ший завал в спринтерской гон-
ке. А на следующую Олимпиаду 
он не получил приглашение, и 
это стало ударом для него. Мне 
кажется, Серега понимает, что 
грядущий год может стать мо-
ментом истины. И сейчас важно 
правильно отнестись к выбору 
дистанций, на которых он мо-
жет соревноваться. Спринтер-
ские гонки — да, эстафета — да, 
«пятнашку» можно обсудить, 
но стоит ли бежать ему длинные 
дистанции? Я бы на его месте 
подумала. Еще есть Денис Спи-
цов, но у него проблемы, скорее, 
психологического характера: 
трудно настроиться на победу. 

У мужчин вы назвали целых 
двух уникумов. А у женщин 
есть такие спортсменки?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Есть сильные лыж-
ницы, те же Непряева, Ступак, 
Сорина, но насчет уникума… 
Терезы Йохауг у нас нет.

Названные вами девушки — 
главные забойщицы. За кем 
нам следить еще?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Например, ждем 
дальнейшего прогресса от Яны 
Кирпиченко. Впервые взяли в 
команду Анастасию Рыгали-
ну, хотя ей 25 лет. Хотим посмо-
треть, как она себя проявит.

В межсезонье в Швеции затро-
нули вопрос медицинских про-
блем у лыжниц, связанных с 
расстройством пищевого по-
ведения. А как у нас ?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: У нас, наоборот, 
проблемы со сбросом лишнего 
веса. Если серьезно, мне кажет-

ся, тут сильно влияние медий-
ного пространства, которое ут-
верждает стандарты красоты. 
Но если у тебя кожа да кости, 
то откуда ты возьмешь силы бе-
жать? Да, есть худенькая Тереза 
Йохауг, но у нее от природы та-
кая конституция тела.

 Юрий Бородавко позволил себе 
публично высказаться о лиш-
нем весе у Непряевой, и это 
сразу вызвало шквал возмуще-
ния в Норвегии. Мол, публично 
нельзя так говорить. Вы что 
думаете по этому вопросу?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Вообще, бывает, я ей 
тоже прямо об этом говорю. Но 
знаете, у Наташи такой харак-
тер, что ей иногда нужен втык, 
может, даже публичного харак-
тера, чтобы она поплакала и на-
чала работать над собой. Я все 
это говорю, потому что с Ната-
льи спрос особый: быть может, 
на своем максимуме она сейчас 
одна из немногих, кто способен 
бороться с Йохауг. А что там ду-
мают норвежцы, меня не сильно 
интересует.

В качестве президента ФЛГР 
вы начинаете свой третий 

олимпийский цикл. Насколь-
ко ощутим отпечаток кови-
да в процессе подготовки?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Если говорить о ко-
виде, мне кажется, сейчас как-
то все стало спокойнее. Вот год 
назад было действительно не-
рвно: непонятно, сможем пое-
хать в ту или иную страну. И все 
равно мы почти ничего не про-
пустили. Сейчас все в этом пла-
не гораздо проще, и оправдать-
ся ковидными условиями в слу-
чае чего не получится.

Норвежец Клэбо, комменти-
руя предстоящие олимпий-
ские гонки, отметил, что 
придется нелегко. Гонки прой-
дут на большой высоте…

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Олимпийские трас-
сы всегда кажутся самыми 
сложными. Это и по своей ка-
рьере помню. Приехали в Аль-
бервиль: какая тяжелая трас-
са! В Лиллехаммере — то же. Но 
правда в том, что все трассы 
примерно равны по сложно-
сти. Пекинская действительно 
на высоте. И я согласна с Клэ-
бо, что восстановление на таких 
трассах — отдельная история.

В июне вы были избраны в со-
вет Международной федера-
ции лыжного спорта (FIS). 
Нет ли возможности, будучи 
там, повлиять на те же пра-
вила касательно обгонов, ко-
торые вы сами уже не раз кри-
тиковали?

ЕЛЕНА ВЯЛЬБЕ: Надо понимать, что 
Совет FIS не занимается раз-
работкой этих правил. Мне во-
обще кажется абсурдным, что 
каждый год в правила вносятся 
какие-то поправки, уточнения. 
Я не понимаю, в чем прикол. 
Даже делегат или член жюри, 
который приезжает на соревно-
вания, может не знать всех ню-
ансов, потому что работает на 
одном этапе Кубка мира и все. 
В то же время обидно, что наши 
предложения, которые мы вно-
сили в мае, даже не выносились 
на обсуждение. Но ничего: по-
смотрим, как будут работать 
принятые правила в этом сезо-
не, а потом вернемся к разго-
вору. 

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ Футболисту «Спартака» и национальной команды 
Александру Соболеву в «РГ» вручили приз за благородный поступок

Форвард еще и доктор
Николай Долгополов, 
председатель российского 
комитета Фэйр Плей при ОКР, 
Артур Нанян, Илья Соболев 

М
осковский «Спар-
так» неожидан-
но для всех обыг-
рал в Лиге Европы 
«Наполи» (2:1) 
благодаря дублю 
Александра Собо-
лева. Вчера фор-
вард стал гостем 

«Российской газеты», но по дру-
гой причине: ему вручили приз 
от Европейского комитета Фэйр 
Плей «За образцовое поведение 
и храбрость».

Европейское движение Фэйр 
Плей (ЕДФП) объединяет около 
полусотни государств старого 
континента. Конечно, входит в 
него и наша страна, представлен-
ная национальным комитетом 
Фэйр Плей при Олимпийском 
комитете России.

Цель движения — не толь-
ко распространение идей Фэйр 
Плей, но и их популяризация. И 
для этого каждый год Европей-
ское движение на своей Гене-
ральной Ассамблее рассматри-
вает целый список заявок на на-
граждение Почетными дипло-
мами Фэйр Плей. Не все пред-
ставления находят понимание, 
некоторые отвергаются, как не-
значительные или не имеющие 
прямого отношения к честной 
игре. Это — своеобразное, но ис-
ключительно дружеское состяза-
ние, в котором побеждают самые 
благородные.

Российский комитет Фэйр 
Плей, президент ОКР Станис-
лав Поздняков выделили посту-
пок Александра из многих дру-
гих, совершенных россиянами 
в прошлом году. Вместе с пресс-
службой футбольного клуба 
«Спартак» было составлено под-
робное официальное представ-
ление для Европейского движе-
ния Фэйр Плей.

В этом году Ассамблею при-
нимала Вена. К сожалению, до-
браться до нее удалось не всем 
из-за ковидных ограничений. И 
поэтому мы волновались: как 
оценят в наше отсутствие рос-
сийскую заявку на награду. Вол-
нения оказались напрасны.

Нападающий московско-
го «Спартака» и национальной 
сборной Александр Соболев — 

один из, можно сказать, европей-
ских чемпионов этого конкурса. 
Его благородный поступок не 
мог не вызвать одобрения кол-
лег-европейцев, признаться, не 
всегда благосклонно к нам отно-
сящихся. Однако жест 23-летне-
го москвича вызвал и одобрение, 
и понимание.

14 августа 2020 года спарта-
ковцы встречались в матче Пре-
мьер-лиги с «Ахматом». Вне-
запно потеряв сознание, игрок 
грозненцев хорват Зоран Ни-
жич рухнул на поле. Все прои-
зошло, как и бывает, настоль-
ко неожиданно, что даже меди-
цинский персонал двух клубов 
отреагировал на случившееся 
не сразу. А Соболев мгновенно, 
не ожидая ни врачей, ни кареты 
«скорой помощи», рванулся на 
помощь сопернику, оказав ему 
первую и столь необходимую 
медицинскую помощь. Затем 
он сделал то, что обычно дела-
ют опытные доктора. Не дал Ни-
жичу сомкнуть челюсти. Если 
бы не это, язык мог завалиться, 
трагедия витала в воздухе. А так 
обошлось без тяжелых послед-
ствий. Уже после этого в госпи-
тале специалисты поставили 
диагноз: у хорвата сотрясение 
мозга. А Соболев после игры 
признался: никогда медицин-
ской помощи не оказывал. 

С Дипломом за благородство 
тоже произошла целая история. 
Высланный из Вены, он затерял-
ся где-то в пути. И после полуто-
рамесячных поисков все же вы-
плыл из необъятных почтовых 
недр. Справедливость должна 
торжествовать всегда.

Александр, что для тебя зна-
чит этот приз?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Приятно полу-
чить такую награду, но я не счи-
таю, что сделал что-то сверхъе-
стественное. Если бы эта ситуа-
ция произошла еще раз, посту-
пил бы точно так же. Я сделал то, 
что должен был сделать. 

Ты очень быстро среагировал в 
той ситуации?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Мне кажется, 
нужные знания остались еще со 
школы. На поле такие вещи пери-
одически происходят, надо всег-
да быть к этому готовым. 

Благородный поступок Александра Соболева заметили не только в России, но и в Европе. 

Решением президента ФЛГР Елены Вяльбе Александр Большунов уже отобрался на Олимпиаду-2022.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

В Сочи решится судьба 
путевок в финал Гран-при

Скользить надо 
идеально

Анна Козина

Сегодня в Сочи стартует российский этап Гран-при. 
Поскольку это шестой и последний турнир серии, то 
любителей фигурного катания ждут интригующие вы-
ходные. На льду арены «Айсберг» решится судьба пу-
тевок в финал Гран-при, который пройдет 9—12 декаб-
ря в Осаке.

Напомним, что в Японии выступит шестерка силь-
нейших фигуристов в каждом виде программы. Участ-
ники выступают на двух этапах и набирают там очки: 
за первое место — 15 баллов, за второе — 13, за третье — 
1. При равенстве очков повлиять на исход могут допол-
нительные показатели вроде баллов за программы.

В турнире одиночниц в Сочи увидим Камилу Валие-
ву, Елизавету Туктамышеву и Майю Хромых. Вся трой-
ка может отобраться в финал. В списке уже Анна Щер-
бакова и японка Каори Сакамото, выигравшая домаш-
ний Гран-при в отсутствие травмированных Алексан-
дры Трусовой и Дарьи Усачевой, взявших «золото» и 
серебро» на «Скейт Америка». Полностью российско-
го финала не получится, но в Осаку также скорее всего 
отправится Алена Косторная. 

У кого еще есть шанс попасть в Японию из участни-
ков сочинского старта? Это чемпионы мира в парах и 
танцах на льду Анастасия Мишина  — Александр Галля-
мов и Виктория Синицина — Никита Кацалапов, оди-
ночники Михаил Коляда и Евгений Семененко. 

Видео и фото  смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84
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Елена Вяльбе: Олимпийские трассы 
всегда кажутся самыми сложными, 
это я  помню еще по своей карьере

ШАХМАТЫ В Дубае 
сегодня стартует матч 
за мировую корону 

Белые 
Яну к лицу

Михаил Щербань

Сегодня в Дубае в рамках выставки ЭКСПО пройдет 
первая партия матча за шахматную корону между дей-
ствующим чемпионом мира Магнусом Карлсеном и по-
бедителем турнира претендентов 2020/21 Яном Непом-
нящим..

Отметим, что согласно жеребьевке, первую партию 
российский претендент начнет белыми фигурами.

Призовой фонд чемпионата составляет ровно два 
миллиона евро. Согласно регламенту, всего будет сыгра-
но 14 партий. Заключительная запланирована на 14 де-
кабря. Если по результатам противостояний в классике 
счет будет равным, то первенство в матче определится 
15 декабря на тай-брейке. В случае победы Яна Непом-
нящего шахматная корона вернется в Россию впервые с 
2007 года.

О своих ожиданиях от поединка с «РГ» поделился ви-
це-президент Феде-рации шахмат России (ФШР) и 
генеральный дирек-
тор стратегического 
партнера федерации 
— «ФосАгро» Андрей 
Гурьев:

— Я рад поздра-
вить нас всех с нача-
лом матча за звание 
чемпиона мира по 
шахматам! Очень 
символично, что 
проходит он в рам-
ках ЭКСПО, слоган 
которой — «Соединяя умы, мы создаем будущее». Ведь 
шахматы — это и есть концентрация ума и таланта, кото-
рые позволяют человечеству развиваться и двигаться 
вперед, к новым вершинам.

Уверен, у нашего гроссмейстера Яна Непомнящего 
есть отличные шансы на победу. Им и его командой про-
делана огромная работа по подготовке к турниру. Ян в 
прекрасной форме, он очень здорово готов психологи-
чески. Важно, что опыт побед над чемпионом у него уже 
был. 

Поэтому мы ждем возвращения шахматной короны в 
нашу страну. Это цель, к которой компания «ФосАгро», 
как стратегический партнер Федерации шахмат России, 
идет уже более  десяти лет. И победа Яна стала бы ярким 
звеном в громкой череде триумфов российской шах-
матной школы: в прошлом году впервые сборная России 
стала действующим победителем Олимпиады, а также 
чемпионом мира и Европы. И это фантастический ре-
зультат!

Однако вне зависимости от того, как закончится 
матч, мы увидим напряженное и красивое состязание 
между ярчайшими умами на планете. Так что победите-
лями в итоге останутся все любители шахмат в нашей 
стране. •

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 ноября, пятница, «Матч! Страна»
15.30. Непомнящий — Карлсен. Первая партия. 

Прямая трансляция.

27 ноября, суббота, «Матч! Страна»
16.05. Карлсен — Непомнящий. Вторая партия. 

Прямая трансляция.

28 ноября, воскресенье, «Матч! Страна»
15.30. Непомнящий — Карлсен. Третья партия. 

Прямая трансляция.

Почитатели женского одиночного фигурного катания 
обожают нашу Елизавету Туктамышеву за ее артистизм.

Призовой фонд 
противостояния 
в Эмиратах 
составляет два 
миллиона евро

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
О

Б
Ы

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С


	RGazv_269_21_001
	RGazv_269_21_002
	RGazv_269_21_003
	RGazv_269_21_004
	RGazv_269_21_005
	RGazv_269_21_006
	RGazv_269_21_007
	RGazv_269_21_008
	RGazv_269_21_009
	RGazv_269_21_010
	RGazv_269_21_011
	RGazv_269_21_012
	RGazv_269_21_013
	RGazv_269_21_014
	RGazv_269_21_015
	RGazv_269_21_016

